
МАССИМО 
НЕ ВЫЖАЛ 
МАКСИМУМ
...Увольнение главного тренера «Спартака» ло-

гично. Массимо Каррера не выполнил программу-
максимум.

Минимум, впрочем, тоже — если говорить 
сейчас про итоги сезона прошлого, 2017/18, а не 
позапрошлого чемпионского.

Напомню, что после «золота»-2017, когда 
Каррера довершил дело, начатое еще Дмитрием 
Аленичевым и Егором Титовым, итальянцу поста-
вили аккурат две задачи. Взять Кубок России-2018 
и занять по итогам чемпионата страны место, 
позволяющее отобраться в Лигу чемпионов (ЛЧ) 
напрямую: первое или второе.

Но где там обе — даже с одной из этих задач 
синьор тренер справиться не сумел, увы.

Кубок был ближе, чем локоток из пословицы, 
укусить и даже проглотить целиком его казалось 
делом плевым, но кульминация сражения с не-
существующим нынче «Тосно» превратилась в 
кошмар похлеще киношного: на глазах десятков 
тысяч свидетелей герой вдруг перевоплотился в 
чудовище, пожравшее самое себя. А ведь в фи-
нале «Спартак» ждал лишь курский «Авангард» из 
низшего дивизиона, пусть и с удивившим Россию 
тренером Хасанби Биджиевым...

Про концовку чемпионата впечатлительные 
фанаты красно-белых и вовсе предпочитают не 
вспоминать: мало того, что второе лигочемпион-
ское место ушло из-под носа, так еще и слямзили 
его злейшие враги динамов-
цы в пользу других злейших 
врагов — цээсковцев.

Читайте 8-ю стр.

Десять лет назад президент Медведев 
призвал «прекратить кошмарить бизнес». 
Похоже, настала пора призвать бизнес пре-
кратить кошмарить население.

Свежий пример — в понедельник на 
разные лады звучала новость: «В России 
предупредили о риске остановки работы 
авиакомпаний». Впору хвататься за голову: 

это в нашей-то огромной стране еще и са-
молеты летать не будут!? Ну все, пятая точка 
настала…

Однако давайте все же возьмемся за ум. 
Суть очень проста: есть проект постановления 
Правительства России, которым предусма-
тривается, что с 1 января 2020 года серверы 
и базы данных, обеспечивающие бронирова-
ние и продажу авиабилетов, регистрацию на 
рейс на внутренние перелеты, должны быть 
размещены в России. Да и провайдер этой 
системы должен быть российским.

Читайте 4-ю стр.
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КТО СТОИТ  
ЗА «КЕРЧЕНСКИМ 
СТРЕЛКОМ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ,

координатор проекта помощи 
сиротам Мурзик.ру
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Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта 

ЗЛОБА ДНЯ

АНИТА ЦОЙ ПЕРЕНЕСЛА 
ОПЕРАЦИЮ ПО УДАЛЕНИЮ 
ЖЕЛЧНОГО ПУЗЫРЯ
Как сообщили близкие ей люди, 
после экстренной госпитализации 
в больницу Краснодара в выходные 
певица поздно вечером прилетела 
в Москву. В понедельник днем 
в одной из московских клиник 
ей была проведена операция 
по удалению желчного пузыря. 
Процедура сделана современным 
методом лапароскопии, при котором 
вмешательство во внутренние органы 
проводят через небольшие отверстия.
В настоящее время Анита Цой 
переведена в палату и чувствует себя 
удовлетворительно. Ее телефон стоит 
на автоответчике.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель «МК»

ПОЛЕТЫ В КОШМАРЕ И НАЯВУ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Владимир Путин во вторник примет помощника 
президента США по национальной безопасности 
Джона Болтона. Главную тему переговоров «слил» в 
эфир сам Трамп, объявив, что Америка хочет выйти 
из Договора РСМД и «разрабатывать вооружения». 
«Вашингтонский ястреб» будет счастлив объясниться 
на эту тему с Кремлем: Болтон всю жизнь мечтал по-
хоронить ДРСМД — и вот наконец нашелся президент, 
согласившийся сделать страшную сказку былью. 

Читайте 2-ю стр.

ГОСВИЗИТ ПОСЛЕ 
АРТПОДГОТОВКИ
Трамп осуществляет страшную 

мечту приехавшего  
в Москву Болтона

Футболист Павел Мамаев имеет все шансы ока-
заться в центре еще одного скандала, на этот раз 
семейного. Помочь ему с защитой в деле о драке 
не так давно вызвался бывший муж его нынеш-
ней жены Аланы, кикбоксер Александр Липовой. 
У спортсменов были хорошие отношения, Мамаев 
воспитывал сына Липового (ребенок после раз-
вода остался с матерью). В процессе подготовки 
документов на апелляцию по аресту выяснилось, 
что... чета Мамаевых по-тихому лишила Липового 
родительских прав и изменила фамилию мальчика. 
Ошарашенный новостью кикбоксер хотел обрушить 
на голову футболиста весь свой праведный гнев, но 
в итоге пришел к мудрому решению. Обо всем этом 
он рассказал «МК».

Читайте 3-ю стр.

ПАВЕЛ МАМАЕВ ОТНЯЛ ЧУЖОГО СЫНА?
Футболист втайне лишил родительских прав  

бывшего мужа своей жены

МАЛЬЧИК-САТАНА
В социальных сетях 

«керченский стрелок» выбрал 
аватаром Люциуса  

и поддерживал  
украинскую Нацгвардию 

История с «керченским стрелком» Владиславом 
Росляковым с каждым днем становится все более запу-
танной. Ни свидетелей его подготовки к преступлению, 
ни улик: все свои странички в соцсети парень давно 
удалил, фотографии сжег. 

Но замести за собой все следы Росляков не смог. 
В Сети остались его комментарии к чужим постам, со-
хранились некоторые его высказывания. Мы связались 
с людьми, которые общались с ним по Сети на разные 
темы. В интернет-пространстве Росляков оказался да-
леко не замкнутым парнем, каким его запомнили в ре-
альной жизни.

Читайте 3-ю стр.

Компьютерный герой Люциус.
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ШКОЛЬНИЦА ИЗУРОДОВАЛА СЕБЯ, 
ДЕЛАЯ СЕЛФИ С ПИСТОЛЕТОМ

Попытка сделать селфи с 
пистолетом отца закончи-
лась печально для 12-летней 
школьницы в Москве. Девочка 
случайно нажала на курок и 
выстрелила себе в лицо. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в вос-
кресенье в многодетной се-
мье, проживающей на Вар-
шавском шоссе. Вечером 
выходного дня вместе собра-
лось все семейство — родите-
ли и семеро детей (старшему 
из них 20 лет, младшему — два 
года, а в ближайшее время, 
кстати, родится восьмой ре-
бенок). Одна из дочерей ре-
шила в понедельник поразить 
друзей в школе, сделав сел-
фи с отцовским пистолетом. 
Шестиклассница знала, что 
ключ от сейфа, где хранит-
ся травматическое оружие, 
лежит в тумбочке в спальне 
родителей. Около 23.00 она 
пробралась в комнату, до-
стала пистолет и стала по-
зировать, параллельно де-
лая снимки на свой телефон. 
В какой-то момент девочка 
случайно нажала на курок, и 
раздался выстрел. На шум 

сбежались все домочадцы. 
Пуля прошла через левую 
щеку и застряла в носовой 
полости. Прибывшая «скорая» 
госпитализировала раненую. 
Пулю извлекли, но, по словам 
медиков, у девочки останется 
шрам на щеке, также в даль-
нейшем возможны проблемы 
с носовым дыханием. Сейчас 
она находится в реанимации 
и очень переживает, что не 
сможет полететь в Ингушетию 
на свадьбу родственников, 
которая должна состояться 
на этой неделе. К слову, в 
роковой день все члены се-
мьи ходили по магазинам и 
накупили себе праздничных 
нарядов к торжественному 
событию. 

По словам отца школьни-
цы, травматический писто-
лет «Макарыч» он купил в 90-е 
годы. Тогда у мужчины был 
свой крупный автосервис, и 
он опасался за свою безопас-
ность.  На оружие имеется 
лицензия. Но в последнее 
время 49-летний мужчина 
думал о том, чтобы продать 
пистолет. 

ПЬЯНИЦА СВАРИЛСЯ В БОЧКЕ  
С КИПЯЩИМ БИТУМОМ

В ужасе пребывают до-
рожные рабочие, ремонти-
рующие асфальт в центре 
Москвы. В ночь на 22 октября 
в бочку с кипящим битумом 
забрался неизвестный муж-
чина, который сварился за-
живо.

Как стало известно «МК», 
группа из 14 рабочих уклады-
вала асфальт в Лучниковом 
переулке. Работу мастера 
начали около 22.00, а через 
час случилось непредвиден-
ное: один из рабочих вдруг 
заметил, что бочка гудрона-
тора, где находился битум, 
почему-то открыта, так как 
оттуда шел пар. К слову, би-
тум кипит при температуре 

90 градусов. Мужчина полез 
закрывать бочку, а заодно 
решил помешать лопаткой 
содержимое, но наткнул-
ся на препятствие. Далее 
он посветил фонариком и 
заподозрил страшное — в 
бочке находился человек. 
Он незаметно для всех за-
лез туда и сварился заживо. 
Криков о помощи никто не 
слышал. Спасатели вытащи-
ли труп. «Только идиот мог 
туда залезть», — недоуме-
вают рабочие. Следовате-
ли устанавливают личность 
гражданина — на вид муж-
чине было около 40 лет. По 
предварительным данным, 
он был пьян. 

СЫН НАТАЛЬИ БЕЛОХВОСТИКОВОЙ 
ПОПАЛ В БОЛЬНИЦУ, ИСПОЛЬЗУЯ 

ОКНО ВМЕСТО ДВЕРИ
Тяжелую травму головы по-

лучил приемный сын актрисы 
Натальи Белохвостиковой, 
упавший с козырька дома на 
улице Красина 22 октября. 

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел в 5.30. 15-летний юноша 
планировал через окно за-
лезть в квартиру к лучшему 
другу-ровеснику Антону. Ре-
бята учились в одной школе 
до 9-го класса, после чего 
Антон покинул учебное за-
ведение ради коллед-
жа, а сын актрисы 
остался в школе. 
Тем не менее ре-
бята продолжали 
общаться, но из-
за плотного гра-
фика виделись 
не так часто, как 
хотели. 

Друзья списались 
в воскресенье. Прия-
тель хотел навестить Ан-
тона, но тот ответил отказом 
— входную дверь квартиры 
заклинило. В одном из замков 
сломался язычок, поэтому се-
мья Антона не могла выйти на 
улицу. Чинить запирающее 
устройство было решено по-
утру. Но сын Белохвостико-
вой очень хотел пообщаться 
с товарищем, поэтому ре-
шился забраться в жилище 
на втором этаже через окно 
— если бы этот трюк удался, 
то в квартиру он проник бы 
через кухню.

Отец Антона уже спал. 
Ночной гость вскарабкал-
ся на козырек подъезда 

хрущевки, но не удержался 
и полетел вниз. Он упал на 
газон, но вскоре встал на 
ноги. Отец друга проснулся, 
вызвал экстренные службы 
города. До их приезда по-
страдавший отвечал на во-
просы, голова, с его слов, 
не кружилась. Он отказался 
сообщить о падении маме, а 
написал сообщение сестре 
Наталье.

Врачи доставили юношу 
в детскую больницу с подо-

зрением на перелом 
основания черепа и 

челюстно-лицевую 
травму.

Заклинивший 
замок двери се-
мья Антона стала 
вскрывать лишь 
к полудню поне-

дельника.
— Сын просто упал, 

он в порядке, уже бол-
тает, — пояснила нам ак-

триса Белохвостикова. — Все 
случается. Когда ему было 
четыре года, он упал и сло-
мал ногу. А в подростковом 
возрасте тем более не исклю-
чены подобные травмы.

Семья актрисы усыновила 
мальчика в 2007 году. Наталья 
Белохвостикова и ее супруг 
Владимир Наумов приеха-
ли в один из детских домов. 
Внимание привлек один ма-
лыш. Он подошел к звездным 
супругам и попросил, чтобы 
они подарили ему крестик. 
Наталье так понравился ре-
бенок, что она решила его 
усыновить.

МАТЕМАТИК, УГРОЖАВШИЙ ПЕРЕРЕЗАТЬ 
МОСКВИЧЕЙ, НАЧАЛ СО СВОЕЙ МАТЕРИ

Москвича, убившего в сен-
тябре свою мать и угрожавше-
го устроить резню на улицах 
мегаполиса, задержали на 
днях оперативники в Пензе, 
где он решил укрыться от 
уголовного преследования. 
Со слов знакомых и родных, 
парень был наркозависимым, 
отчего стал в последнее вре-
мя агрессивным.

Как стало известно «МК», 
вечером 9 сентября 64-летняя 
Ольга Николаевна (она ра-
ботала начальником отдела 
подготовки государственного 
баланса запасов и твердых 
полезных в научном учрежде-
нии) вернулась с дачи в свою 
квартиру на северо-западе 
Москвы. А еще утром сюда 
приехал ее 29-летний сын 
Антон (они были за городом 
вместе). Накануне на даче 
у мужчины возник приступ 
агрессии, в ходе которого он 
выкрикнул, что убьет мать. 
Подобные угрозы родствен-
ники слышали часто, даже 
писали заявления в полицию, 
которые после примирения 
забирали. Поэтому, когда 
Ольга Николаевна переста-
ла отвечать на звонки, близ-
кие сразу подумали, что сын 
осуществил задуманное. 

Квартиру вскрыли, и худшие 
опасения подтвердились: 
женщина в задушенном со-
стоянии лежала в ванной. 
Тело было перерезано по-
полам. А Антона и след про-
стыл.

Со слов родных, работу 
мужчина потерял в мае это-
го года (до этого он трудился 
в банке), перебивался слу-
чайными заработками. Ве-
роятнее всего, он пристра-
стился к наркотикам (родные 
замечали, что он начал де-
лать странные самокрутки). 
На учете в психдиспансере 
он не состоял, хотя неадек-
ватное поведение замечали 
многие.

Соцсети пестрили инфор-
мацией, что мужчина очень 
опасен. Ведь еще 23 июля 
Антон оставил страшное 
сообщение на страничке в 
соцсети: мол, скоро начнет 
спонтанно резать и убивать 
людей на улицах. Особо боя-
лись жители района Строги-
но, где жил убийца. 

На днях Антона задержали 
в Пензе — на родине его быв-
шей гражданской жены, где 
он нашел временное убежи-
ще (у пары растет двухлетний 
сын). Мужчина приехал сюда 
10 сентября, сразу после 
убийства. Подозреваемого 
уже переправили в Москву и 
в ближайшее время изберут 
меру пресечения — скорее 
всего, это будет арест.

Недавно прошли 40-
дневные поминки по Ольге 
Николаевне. Церемонию 
организовывали дочь уби-
той (у той — полугодовалый 
ребенок) и сестра. Ольга 
Николаевна без мужа под-
нимала на ноги двух детей. 
Сыну она оплатила высшее 
образование на механико-
математическом факультете 
МГУ им. Ломоносова. Увы, он 
ответил матери черной не-
благодарностью. 

ЧИНОВНИКИ ПРЕДЛОЖИЛИ СПОСОБ 
ПРОФИЛАКТИКИ КЕРЧЕНСКОЙ ТРАГЕДИИ

Порцию новых запретов 
выдало Минпросвещения 
на фоне трагедии в Керчи. 
Чиновники придумали свой 
способ, как защитить де-
тей от повторения кровавой 
бойни в политехническом 
колледже, которую устроил 
студент Владислав Росля-
ков 17 октября. В ведомстве 
разрабатываются поправки 
в законы «О защите детей от 
информации, причиняющей 
вред их здоровью» и «О ре-
кламе». 

Если законопроект будет 
одобрен, под запрет попадет 
любой контент, способный 
вызвать у ребенка или под-
ростка желание нанести вред 
другим людям. Напомним, 
сейчас закон о защите де-
тей от вредной информации 
не разрешает выкладывать 
в публичное пространство 
лишь такие видеоролики или 
тексты, которые пропаган-
дируют суицид. Чиновники 

решили еще и заменить фор-
мулировки в законе. Если в 
настоящее время вне право-
вого поля стоит информация, 
прямо побуждающая несо-
вершеннолетнего сделать с 
собой что-то страшное, то в 
обновленном документе вре-
доносный контент не обязан 
что-то в открытую пропа-
гандировать. Достаточно, 
чтобы он просто «склонял» 
(так указано в законопроекте) 
подростка к деструктивным 
действиям в отношении себя 
и окружающих. Поправки в 
закон «О рекламе» практиче-
ски слово в слово дублируют 
эти изменения. В случае одо-
брения нововведений под за-
прет могут попасть компью-
терные игры-стрелялки, в 
первую очередь Postal и GTA, 
в которых игрок может при-
мерить на себя роль серий-
ного убийцы или угонщика 
автомобилей. Также риску-
ют исчезнуть из публичного 

пространства многие рэп-
исполнители. Причем здесь 
гиперактивные граждане 
даже опередили чиновников. 
Так, блогер Евгения Чудновец 
на своей странице в соцсе-
ти заявила, что составила 
письмо в Следственный ко-
митет России с требованием 
запретить трек «Последний 
звонок», который исполняет 
рэпер Oxxximiron. Несмотря 
на то что композиция была 
выпущена в 2009 году, Чуд-
новец связала описываемые 
в ней события с трагедией в 
Керчи и заявила о вредонос-
ном характере песни. 

Наконец, если поправки 
начнут работать, киношникам 
придется всякий раз объяс-
нять, что та или иная сцена с 
насилием, в которой участву-
ют несовершеннолетние, яв-
ляется неотъемлемой частью 
художественного замысла 
режиссера и сценариста ки-
нокартины.

СОСЕДКА БОРЕТСЯ  
С ФУТБОЛИСТОМ «ЗЕНИТА»  

ЗА ПОЛНУЮ ТИШИНУ
В коммунальные войны 

оказался вовлечен футболист 
«Зенита» Иван Новосельцев — 
вместе с соседями по дому 
он обратился в полицию с за-
явлением на соседку, которая 
живет этажом ниже. Женщи-
на, которая жалуется на шум, 
пишет ответные заявления. 
В баталиях предстоит разо-
браться участковому.

Как стало известно «МК», 
скандал разгорелся между 
жителями 11-го и 10-го эта-
жей новостройки в Кочнов-
ском проезде. 27-летний 
защитник «Зенита» Ново-
сельцев с женой занимают 
«однушку» на 11-м этаже, а на 
10-м в квартире живет некая 
молодая женщина. Начиная с 
сентября этого года сканда-
лы между спортсменом, его 
соседями с одной стороны 
и этой дамой — с другой не 
прекращаются. 

Однажды жильцы 10-го 
этажа — семья с двумя ма-
ленькими детьми — нашли на 
дверном коврике соль и игол-
ки, а стены были расписаны 
крестами. Другим соседям, 
у которых шел ремонт, эта 
интриганка заявила, что бе-
ременна, а в квартире спят 
маленькие дети, хотя всем из-
вестно, что детей у нее нет. 

В ночь на 22 октября дама 
в очередной раз поругалась с 
Новосельцевым и его женой. 
Около 23.00 футболист вер-
нулся домой и, с его слов, не 
успел снять верхнюю одежду, 
когда на пороге появилась со-
седка. Она стала кричать, что 

спортсмен шумит и мешает, 
поэтому она вызвала наряд 
полиции. Полицейские при-
ехали на место разбираться 
в «кастрюлькиных войнах» 
и получили на руки четыре 
заявления — от самого спор-
тсмена, жильцов еще двух 
квартир и самой дамы.

По мнению Новосельцева, 
соседка психически нездо-
рова и ведет себя странно. 
Впрочем, жена футболиста 
предполагает, что женщи-
на специально раздувает 
конфликт, так как знает со-
циальный статус соседей 
и, возможно, хочет пропиа-
риться. Участковый — в курсе 
конфликта, еще в сентябре 
опрашивал всех участников и 
собирается провести беседу 
в очередной раз.

ВЕЛОСИПЕДИСТ ОБВИНИЛ ТОРМОЗА В ГИБЕЛИ ЖЕНЫ ПОЛИЦЕЙСКОГО
 Жена высокопоставленного 

сотрудника ГУ МВД по Москве 
погибла в результате стол-
кновения с велосипедистом. 
Женщина две недели провела 
в больнице между жизнью и 
смертью.

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел 5 октября 
около 18.00 на пересечении 
улицы Садовая-Самотечная 
и Олимпийского проспек-
та. 41-летняя жена высоко-
поставленного сотрудника 
ГУЭБиПК столичного главка 
Оксана шла домой в сторону 
центра, а в противополож-
ном ей направлении на сво-
ем горном велосипеде ехал с 
работы руководитель одного 

из отделов рекламного агент-
ства 41-летний Евгений. Пеше-
ходный переход через трассу 
состоит из двух регулируемых 
отрезков, разделенных по-
лоской тротуара. Светофор 
на обоих переходах работает 
синхронно, и когда зеленому 
свету оставалось гореть еще 
6 секунд, и дама, и велоси-
педист успели преодолеть по 
одному отрезку, а на тротуаре 
столкнулись лоб в лоб. От уда-
ра женщину отбросило назад, 
и она со всего маху приземли-
лась затылком и спиной на ас-
фальт. После наезда владелец 
двухколесного коня бросился 
извиняться, однако постра-
давшая была без сознания. По 

словам очевидцев, женщина 
не приходила в себя около 
трех минут, а когда открыла 
глаза и попыталась подняться, 
у нее из носа хлынула кровь. 
Очевидцы вызвали «скорую», 
и прибывшие медики отвезли 
Оксану в больницу. После это-
го Евгений оставил свой номер 
телефона свидетелям и уехал, 
не дождавшись правоохрани-
телей. Через некоторое время 
приехал экипаж ППС. Теле-
фонный номер велосипедиста 
передали стражам порядка, 
которые на следующий день 
вызвали Евгения в околоток 
для дачи объяснений. Вело-
сипедист заявил правоохра-
нителям, что винит во всем 

тормоза, которые якобы не 
сработали перед неминуемым 
столкновением. 

Что касается Оксаны, то 
в больнице ей поставили 
страшные диагнозы: закрытая 
черепно-мозговая травма и 
ушиб мозга тяжелой степени. 
Врачи боролись за жизнь па-
циентки больше двух недель, 
но тщетно — ночью 22 октября 
она скончалась. По данному 
факту была проведена про-
верка, следователи плани-
ровали возбудить уголовное 
дело по статье «Причинение 
тяжкого вреда здоровью по 
неосторожности», однако те-
перь, скорее всего, квалифи-
кация будет иной. 
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Павел Мамаев 
воспитывает пасынка как 

родного сына.
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Что стоит за уголовным делом 
в отношении проректора 
университета Евгения 
Старожука?
Тверской суд Москвы отказался заклю-
чать под домашний арест проректора по 
экономике и инновациям МГТУ им. Бау-
мана Евгения Старожука. Ему пытаются 
инкриминировать совершение мошен-
нических действий в особо крупном раз-
мере. Речь идет о созданном в МГТУ по 
выигранному контракту сплаве. Сначала 
следствие заявляло, что его так и не 
создали, потом — что все-таки создали, 
но по завышенной цене, и это при том, 
что сплав не представляет научной цен-
ности! «МК» узнал подробности скан-
дальной истории. 

Как сообщил «МК» адвокат Сурен Аванесян, 
проректор Евгений Старожук был задержан в 
ночь на 17 октября на 48 часов. Основанием по-
служило находящееся в производстве ГСУ СК РФ 
по Московской области уголовное дело о якобы 
имевшем место хищении денежных средств 
путем совершения мошеннических действий 
при исполнении одного из контрактов. В 2012 
году Старожуком был подписан госконтракт на 
разработку уникального сплава с определен-
ными характеристиками. В конкурсе принимали 
участие две организации, и в результате выиграл 
его МГТУ им. Баумана, предложивший заказчику 

более низкую цену — 500 млн рублей. 
По словам Аванесяна, заказ был исполнен 

в полном объеме: изобретенный сплав соответ-
ствовал всем характеристикам и техническому 
заданию, авторы, кроме всего прочего, запатен-
товали его в Роспатенте.

Тем не менее 18 октября следствие ходатай-
ствовало об избрании для задержанного меры 
пресечения в виде домашнего ареста. Согласно 
информации, полученной из Тверского суда, 
вместе с проректором по делу проходит еще и 
начальник Управления научной и инновационной 
деятельности МГТУ Олег Гарин.

В итоге суд, ознакомившись с материалами 
дела, ходатайство не удовлетворил, посчитав, 
что следствие не предоставило никаких доказа-
тельств в обоснование своей позиции. Служители 
Фемиды обратили внимание на то, что исследо-
вание изобретения на предмет его научной цен-
ности проводила та самая организация, которая 
проиграла МГТУ выполнение контракта… То есть 
она была заинтересованной стороной, которая, 
по словам адвоката, словно забыла, что сама 
изначально предлагала более завышенную цену 
за выполнение этого заказа.

Примечательно, что до предварительного 
задержания Старожука следствие вызвало на 
допрос несколько ученых, в том числе и пожилых. 
Некоторых, по словам Аванесяна, продержали 
целый день без еды и питья в коридоре и лишь 
к вечеру, допросив, отпустили. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ГОСВИЗИТ ПОСЛЕ 
АРТПОДГОТОВКИ
c 1-й стр.

Джон Болтон накануне визита 
скромно воздерживался от дета-
лей, отмечая, что поездка в Мо-
скву продиктована желанием 

«обсудить отношения США и России» и «понять, 
в каких областях можно достичь прогресса». 
Однако во время этих миролюбивых заявлений 
помощник американского лидера уже держал 
фигу в кармане.

Сначала американские СМИ, а следом и 
сам Дональд Трамп сообщили: главный вопрос 
— судьба ДРСМД о контроле над вооружениями. 
Джон Болтон давно (как минимум с 2010 года) 
добивался выхода из этого соглашения, который, 
по мнению вашингтонских приверженцев «пар-
тии войны», не отвечает нынешним интересам 
США. И вот, наконец, его доводы упали на бла-
годатную почву. «Я не знаю, почему президент 
Обама не вел переговоры или же не вышел из 
договора!» — запальчиво воскликнул Дональд 
Трамп на недавней встрече со своими сторон-
никами в Неваде. Вашингтон, по его словам, 
намерен разорвать действующее соглашение, 
которое давно уже «нарушается Москвой», и тоже 
«разрабатывать вооружения» или же подписать 
новый договор — теперь с участием не только 
России, но и Китая. 

В Москве заявление Трампа сочли ультима-
тумом. А обвинения в нарушении ДРСМД — бес-
почвенными. Но встреча Болтона с Путиным все 
равно состоится. «Конечно, нам нужно будет вы-
слушать какие-то объяснения американской сто-
роны», — заявил журналистам пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий Песков.

По его словам, в Кремле категорически не 
согласны с тем, что Россия нарушает ДРСМД. 

«Напротив, достаточно экспертно, на различных 
уровнях, мы приводили доказательства того, что 
именно США размывают основные положения 
этого договора, устанавливая антиракеты и ис-
пользуя ударные беспилотники», — отметил 
Песков, уточнив, что и те и другие де-факто 
являются «ничем иным, как ракетами малой и 
средней дальности». Выход из ДРСМД означает, 
что в дальнейшем США будут разрабатывать эти 
системы уже напрямую. А это в свою очередь 
повлечет ответные действия со стороны РФ 
«для восстановления баланса в этой области», 
предупредил он.

Вместе с тем в Кремле пока не видят кон-
кретных шагов со стороны США по выходу из 
договора и надеются, что громкие заявления 
являются «обострением» перед промежуточ-
ными выборами в Конгресс. «Это уже такая на-
циональная американская забава — приносить 
Россию и российско-американские отношения в 
жертву на алтарь внутренней политики», — кон-
статирует Песков. Кроме того, пока непонятно 
отношение администрации США к Договору 
СНВ-III об ограничении стратегических носи-
телей. Американские СМИ предупредили, что 
Трамп не хочет продлять и его, однако в Кремле 
отказываются рассуждать гипотетически, сове-
туя дождаться результатов переговоров.

Кроме ДРСМД и СНВ-III повестка встречи 
Путина и Болтона включает Сирию, Украину и 

Северную Корею, а также «дело Скрипалей» 
и его очередные последствия. Уже 6 ноября, 
согласно одобренному Конгрессом закону, ад-
министрация США обязана объявить о втором, 
более жестком пакете санкций, вводимых в связи 
с инцидентом в Солсбери.

В Москве также не скрывают желания до-
говориться о новой встрече Владимира Путина 
с самим Дональдом Трампом, благо график 
международных мероприятий позволяет им 
провести переговоры еще в этом году, а не в 
следующем, как планировали в Вашингтоне. 11 
ноября президенты встретятся в Париже, а с 29 
ноября по 1 декабря будут находиться в Буэнос-
Айресе, на саммите «большой двадцатки».

Впрочем, атмосфера нынешнего визита 
Болтона в Москву заставляет предположить, 
что никаких промежуточных позитивных дого-
воренностей, как это было летом перед Хель-
синки, на этот раз у сторон нет. В понедельник 
встречи американского чиновника с главой 
Совбеза Николаем Патрушевым и министром 
иностранных дел Сергеем Лавровым прохо-
дили без участия СМИ, за плотно закрытыми 
дверями, даже без традиционного протокола. 
По всей видимости, в таком же формате состо-
ятся и переговоры в Кремле. По крайней мере, 
журналистов на освещение мероприятия пока 
не приглашали. 

Елена ЕГОРОВА. 

ПРИЗРАК 
КАРИБСКОГО 
КРИЗИСА
Появятся ли новые ядерные 
ракеты США в Германии,  
а российские — на Кубе
Решение президента США Дональда 
Трампа о выходе Соединенных Шта-
тов из Договора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности (РСМД) 
подрывает всю систему контроля над 
стратегическими вооружениями. Это 
сделает мир менее предсказуемым 
и увеличит риск ядерной войны. Так 
считают многие военные эксперты. Вот 
что на этот счет сказал «МК» замести-
тель директора Института стран СНГ, 
военный эксперт Владимир Евсеев.

— На самом деле США фактически уже 
предприняли конкретные шаги по выходу из 
этого Договора. В бюджет Пентагона заложены 
средства на работы по созданию новых бал-
листических ракет средней дальности. Между 
тем Договор РСМД запрещает такие работы. 
Больше того, США фактически такие ракеты 
на вооружении уже имеют. Они их использу-
ют в качестве мишеней для отработки своих 
противоракет.

Владимир Евсеев считает, что на создание 
новых баллистических ракет средней дальности 
с ядерными боезарядами Штатам понадобится 
2–3 года. При этом будет использован научно-
технический задел, полученный в свое время 
при создании ракет «Першинг-2». Такие ракеты 
в первой половине 80-х годов размещались на 
территории Германии и Великобритании.

Эти ядерные средства передового бази-
рования серьезно нарушали баланс ракетно-
ядерных сил между СССР и США из-за фактора 
подлетного времени. Дело в том, что подлетное 
время межконтинентальных баллистических 
ракет, стартующих с территории США в нашу 
сторону, составляет 30–40 минут. «Першингам» 

при старте с баз США на территории Германии 
лететь до целей на нашей территории гораздо 
меньше — порядка 12 минут. Это серьезно огра-
ничивает возможности по оценке ситуации при 
старте ракет противника и принятию решения 
на ответный удар.

Именно поэтому в свое время СССР пошел 
на заключение Договора РСМД и согласился с 
уничтожением целого класса ядерных воору-
жений — ракет средней и меньшей дальности 
(500–5500 км). После подписания Договора 
СССР уничтожил гораздо больше своих ракет, 
чем США (1846 против 846).

И вот благодаря решению Трампа мир воз-
вращается в самые дремучие времена «холод-
ной войны» и гонки вооружений. По мнению 
Владимира Евсеева, решение Трампа имеет и 
геополитический подтекст. Создав новые ядер-
ные ракеты средней дальности, США сделают 
все, чтобы разместить их на территории Гер-
мании. Тем самым будет вбит клин и в без того 
не самые радужные отношения между Россией 
и Германией.

— Среди наиболее вероятных мест раз-
вертывания таких ракет я бы рассматривал 
территорию Германии. В ФРГ в свое время 
была создана необходимая инфраструктура 
для размещения «Першингов». Восстановить ее 
не составит труда, — сказал Владимир Евсеев. 
— Размещение баллистических ракет на терри-
тории таких вассалов США, как Польша, Литва, 
Латвия или Эстония, маловероятно. В этом 
случае они при необходимости могут быть легко 

уничтожены нашими ударными средствами, 
например, оперативно-тактическими ракетами 
комплекса «Искандер-М».

По мнению эксперта, Германия вряд ли 
будет рада размещению ядерных американских 
ракет на своей территории, однако Вашингтон 
располагает достаточным количеством рычагов 
воздействия на Берлин в рамках НАТО и решение 
по ракетам продавит.

В то же время, по его словам, с военной точ-
ки зрения говорить, что баллистические ракеты 
средней дальности позволят Штатам изменить 
баланс сил, было бы преждевременно.

— У России есть возможности парировать 
эти угрозы. Например, Россия может заявить о 
своем желании разместить баллистические ра-
кеты средней дальности на Кубе, — сказал экс-
перт. — Помимо этого, не следует забывать, что 
у России есть крылатые ракеты большой даль-
ности «Калибр», которые могут размещаться и 
на кораблях, и на подлодках. С учетом большой 
дальности стрельбы — более 2500 км — Россия 
сможет обстреливать цели на территории США 
с помощью этих крылатых ракет. До появления 
«Калибров» у нас такой возможности не было. 

По мнению эксперта, Россия может принять 
и другие меры военно-технического характера 
в ответ на выход США из Договора РСМД.

— Не случайно президент Путин, отвечая 
на вопрос, что будет делать Россия, если Штаты 
выйдут из Договора РСМД, сказал, что ответ 
будет мгновенным, — напомнил эксперт.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

СБЕЖАВШИХ 
ПРИРАВНЯЛИ 
К ПЬЯНЫМ
За оставление  
места ДТП  
с жертвами водитель  
сядет на 4–9 лет
Правительственная комиссия по за-
конопроектной деятельности одо-
брила предложение МВД наказывать 
в уголовном порядке водителей за 
оставление места ДТП с тяжкими 
последствиями так же сурово, как 
за совершенное в пьяном виде ДТП с 
тяжкими последствиями. Скоро эта 
инициатива поступит в Госдуму.

Законопроект разработало МВД во ис-
полнение решения Конституционного суда от 
25 апреля 2018 года, говорится в пакете сопро-
водительных документов (есть в распоряже-
нии «МК»). Тогда судьи рассматривали дело о 
статье 264 Уголовного кодекса, которая карает 
за нарушения ПДД, повлекшие тяжкие послед-
ствия: наказания в ней дифференцируются в 
зависимости от того, пьян был виновник ДТП 
или трезв, — например, если в результате ДТП 
погибло двое или более лиц, трезвый водитель 
имеет шанс отделаться принудительными ра-
ботами или сесть на срок до 5 лет, а пьяный 
безальтернативно сядет на срок от 4 до 9 лет. 
При этом, гласит примечание к статье 264, 
пьяным будет считаться только тот, в чьей крови 
превышена допустимая доза алкоголя, — или 
тот, кто отказался от предложения сотрудника 
полиции пройти медосвидетельствование.

Так вот, весной 2018 года КС рассматривал 
случай гражданина Журавлева из Иваново, 
который после посещения ночного клуба не 
справился с управлением, что привело к гибели 
двух его пассажирок. С места ДТП виновный 
скрылся и сдался правоохранительным орга-
нам лишь через год, когда установить допод-
линно, пьян он был в тот злосчастный день или 

трезв, стало категорически невозможно. Сам 
г-н Журавлев утверждал, что не пил, но суд 
первой инстанции на основании показаний 
свидетелей приговорил его к 8 годам лишения 
свободы как пьяного. Суд второй инстанции 
счел сомнительным этот вердикт (ведь пьяным 
человека признали без проведения медосви-
детельствования!), и ивановские судьи обрати-
лись в КС с просьбой дать разъяснения.

Конституционный суд постановил в тече-
ние года (то есть до конца апреля 2019 года) 
считать в аналогичных ситуациях пьяными 
и строже наказывать за совершение ДТП с 
тяжкими последствиями только тех водителей, 
в организме которых найден этиловый спирт, 
или тех, кто отказался от медосвидетельство-
вания. Нынешний УК, по мнению судей, другой 
трактовки не допускает. Но через год то самое 
примечание к статье 264, где уточняется, кого 
следует считать пьяным, утратит силу, повелел 
КС, и предложил законодателям подумать над 
тем, как решить проблему. 

Обсуждавшийся 22 октября на заседании 
правительственной комиссии и одобренный 
законопроект предлагает один из вариан-
тов решения. Он «создает равные условия» 
для скрывшихся с места совершения ДТП и 
сделавших невозможным подтвердить или 
опровергнуть, в пьяном виде совершено на-
рушение или нет, и тех, кто законопослушно 
остался на месте происшествия дожидаться 
полиции, говорится в пояснительной записке. 
Резона убегать не будет: за оставление места 
ДТП с тяжкими последствиями накажут точно 
так же, как за совершение ДТП в пьяном виде 
с тяжкими последствиями. Причинен кому-то 
в результате тяжкий вред здоровью — в при-
говоре будут принудительные работы на срок 
до 3 лет или лишение свободы на срок до 4 
лет. Есть есть погибший — получите лишение 
свободы на срок от 2 до 7 лет без вариантов. А 
если погибших двое или больше, как в истории 
с г-ном Журавлевым из Иваново, — неминуемо 
лишение свободы на срок от 4 до 9 лет. 

Первый замглавы думского Комитета по 
госстроительству и законодательству Вячеслав 
Лысаков («ЕР») сказал «МК», что предложенное 
правительством решение проблемы — «пра-
вильное технически», и «формально цели до-
стигнуты». Сложность новой конструкции, по 
его мнению, порождена неоднозначностью 
постановления КС, во исполнение которого 
и написан законопроект: «законодателю по-
сле таких решений приходится правой ногой 
левое ухо чесать».

Марина ОЗЕРОВА.

«ОНИ ЗАБРАЛИ 
ТВОЕ ТЕЛО»
СМИ сообщают шокирующие 
подробности убийства 
саудовского журналиста
Убийство саудовского журналиста 
Джамаля Хашогги вызвало во всем мире 
волну осуждения и критики как в адрес 
официального Эр-Рияда, так и в адрес 
кронпринца королевства Мохаммеда 
ибн Салмана. Саудовская Аравия при-
знала факт убийства, но категорически 
отрицает причастность к этому делу 
наследного принца. 

В интервью телеканалу Fox News в воскре-
сенье, 21 октября, министр иностранных дел Сау-
довской Аравии Адель Аль-Джубейр настаивал 
на том, что правительство королевства не имеет 
никакой информации о том, где находится тело 
журналиста: «Мы не знаем деталей, как именно 
он был убит, и не знаем, где его тело». Чиновник 
также признался, что это убийство было «огром-
ной ошибкой», которая произошла в результате 
потасовки. Он также подчеркнул, что государство 
накажет всех виновных. Адель Аль-Джубейр рас-
сказал, что наследный принц не был осведомлен 
об этой операции. «Даже высшее руководство 
специальных служб не знало о произошедшем».

Напомним, что саудовские власти уже аре-
стовали 18 подданных королевства, которые по-
дозреваются в этом преступлении, также были 
уволены некоторые высокопоставленные сотруд-
ники специальных служб. Министр иностранных 
дел Саудовской Аравии в ходе интервью также 
выразил соболезнования родным и близким уби-
того журналиста. 

Тем не менее в СМИ утверждают, что тело 
Хашогги расчленили. Предположительно, как 
утверждают британская пресса, сделал это Салах 
Мухаммед аль-Тубаиги, глава службы судебно-
медицинской экспертизы из департамента без-
опасности Саудовской Аравии. Он якобы был в 
числе 15 человек, которые в этот же день при-
были в Анкару на частном самолете из Эр-Рияда. 
Британские журналисты со ссылкой на турецкий 
источник сообщают, что Тубаиги начал разрезать 
тело Хашогги на столе в кабинете, пока журналист 
еще был жив. По словам источника, убийство за-
няло семь минут. «Источник заявил, что мистер 
Тубаиги слушал музыку в своих наушниках, когда 
разрезал тело еще дышавшего Хашогги. Своим 
сообщникам он посоветовал сделать то же самое, 
объяснив: «Когда я выполняю такую работу, слушаю 
музыку. Вам следует поступать так же».

В интервью агентству Reuters саудовский чи-
новник на условиях анонимности предложил свою 
версию, отличную от той, которой придерживается 
Турция. Он рассказал, что Джамаль Хашогги был 
задушен, затем его завернули в ковер или покры-
вало, и дальше один из сотрудников консульства 
должен был позаботиться о том, чтобы избавиться 
от трупа. Кроме того, анонимный источник сообщил 
журналистам, что убивать Хашогги не хотели: он 
начал громко кричать, и тогда его по неосторож-
ности задушили. После этого член прибывшей из 
Саудовской Аравии группы переоделся в одежду 
Хашогги, надел его очки и Apple Watch и покинул 
консульство, чтобы камеры наружного наблюде-
ния зафиксировали выход «Джамаля Хашогги» с 
территории дипмиссии живым. 

Турецкое правительство взяло под кругло-
суточную охрану невесту Джамаля Хашогги (Ха-
тидже Чингиз, гражданку Турции). Женщина в 
день убийства ждала Джамаля снаружи, и именно 
она обратилась в полицию после его пропажи. 
Официально не сообщается, что именно стало 
причиной такого шага и есть ли реальная угроза 
ее безопасности.

После того как Эр-Рияд официально признал 
убийство Джамаля Хашогги, Хатидже Чингиз на-
писала в Твиттере на арабском: «Они забрали твое 
тело из этого мира, но твоя прекрасная улыбка 
навсегда останется здесь».

Илона ХАТАГОВА.

Камеры наблюдения зафиксировали, 
как журналист заходит в саудовское 
консульство.

Американские 
оперативно-
тактические 
ракетные комплексы 
«Першинг-2».
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Джон Болтон начал свою поездку 
в Москву со встречи с секретарем 
Совета безопасности РФ 
Николаем Патрушевым. 

В БАУМАНКЕ 
НАШЛИ СПЛАВ 
КОВАРСТВА  
И ЖАДНОСТИ?

Эту цифру обнародо-
вал исследовательский 
холдинг «Ромир», кото-
рый констатировал, что 
по сравнению с августом 
объем свободных денег у 
россиян вырос на 1000 ру-
блей, или на 4,8%. Индекс 
свободных денег «Ромира» 
— разница между доходами 
и тратами на необходимые 
товары и услуги домохозяй-
ства, которая высчитывается 
по данным потребления 40 

тыс. человек из 220 на-
селенных пунктов страны. 
Месячный рост свободных 
денег у населения авторы ис-
следования объясняют тем, 
что в августе у многих семей 
традиционно появляются 
дополнительные затраты, 
в частности, по подготовке 
к новому учебному году. 
Доктор экономических наук 
Игорь Николаев в разговоре 
с «МК» привел другое объяс-
нение сентябрьскому резуль-

тату. «В августе и сентябре 
реальные располагаемые до-
ходы россиян сокращались, 
поэтому люди вынуждены 
экономить на тратах. Вклады-
ваться же в валюту про запас, 
как раньше, они не решают-
ся, опасаясь антидолларовой 
кампании, развязанной пра-
вительством». В результате у 
многих заработанные рубли 
просто скапливаются без 
всякой пользы и цели, делает 
вывод эксперт.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Итальянская столица столкнулась с погодными катаклизмами. Мощные 
осадки с градом на фоне резкого похолодания привели к тому, что дороги в 

Риме оказались покрыты льдом и снегом, несколько подтопленных станций метро при-
шлось закрыть.

составил объем свободных денег  
в распоряжении средней российской 
семьи в сентябре 2018 года 21 900 руб.
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В АМЕРИКЕ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ СМЕНУ ПОЛА В ДОКУМЕНТАХ

ПУТИН ПОДПИСАЛ УКАЗ О САНКЦИЯХ ПРОТИВ УКРАИНЫ

В МОСКВЕ РЕшАТ ТРАНСПОРТНУю ПРОбЛЕМУ

Администрация Белого 
дома планирует юриди-
чески признавать только 
тот пол, к которому при-
надлежит человек при 
рождении. Если вдруг 
кто-то захочет сменить 
пол в ходе пластической 
операции или по желанию, 
то он не сможет указать в 
документах свою новую по-
ловую принадлежность. Это 
новшество затронет более 
полутора миллионов аме-

риканцев, которые ранее 
сменили или выбрали дру-
гой пол. «Эти предложения 
поддерживают евангелисты, 
которые считают, что люди 
будут жить хорошо, если 
они будут следовать за-
конам Библии и признавать 
только тот пол, которым 
их наделил Бог, — сказал 
«МК» врач-психотерапевт 
Александр Полеев. — Но 
нельзя отмахиваться от 
такого расстройства, как 

транссексуализм, когда от 
рождения у человека тело, 
например, мужчины, а душа 
женская. Эти люди не могут 
жить в чужом теле и реша-
ются сделать операцию по 
смене пола, а вместе с этим 
поменять и запись о новой 
половой принадлежности в 
паспорте. Я думаю, Всемир-
ная организация здраво-
охранения не поддержит 
эту идею американской 
администрации». 

Президент России Влади-
мир Путин подписал указ 
«О применении специаль-
ных экономических мер в 
связи с недружественны-
ми действиями Украины 
в отношении граждан и 
юридических лиц Рос-

сийской Федерации». До-
кумент является рамочным. 
Его наполнением должно 
заняться Правительство Рос-
сии. В частности, чиновники 
должны определить список 
физических и юридических 
лиц, которые окажутся под 

санкциями, указать, какими 
будут эти экономические 
ограничения, и обеспечить 
выполнение указа. Решение 
Путина уже вступило в силу 
и обязательно к выполнению 
всеми органами власти Рос-
сии и ее гражданами.

Аукционный дом 
Christie’s собирается 
выставить на торги 
личные вещи британ-
ского физика Стивена 
Хокинга, умершего 
в марте этого года. 
Всего приобрести 
можно будет 22 пред-
мета, принадлежавших 
когда-то знаменитому 
популяризатору науки. 
Среди них одно из его 
инвалидных кресел, 
которое оценили в 
$13–19,5 тыс. На аук-
ционе также появится 
экземпляр докторской 
диссертации физи-
ка и книга «Краткая 

история Вселенной» с 
отпечатком его пальца. 
Далеко не каждый 
сможет позволить себе 
заиметь подобные вещи 
в свою коллекцию, зато 
в свободной продаже 
недавно появился по-
следний труд ученого — 
книга «Краткие ответы 
на большие вопросы». 
Хокинг не успел за-
кончить работу над ней, 
но родные и коллеги 
физика все же решили 
ее издать. В ней ученый 
говорит о множестве 
разных вопросов: от пу-
тешествий во времени 
до существования Бога. 

Валдис Пельш провел аукцион для 
членов Московского столичного клу-
ба, которые представили собственные 
уникальные лоты. Собранные средства 
от аукциона были направлены в благотво-
рительный фонд «Наше наследие», который 
помогает сохранять традиции российской 
культуры, образования, науки и спорта. Среди 
наиболее примечательных лотов, которые 
разыграли члены клуба, был мастер-класс 
чемпиона по шахматам Сергея Карякина — он 
ушел с молотка за 1,6 млн рублей. Также за-
помнился присутствовавшим лот Владислава 
Третьяка, который предоставил для аукциона 
фотографию с автографами игроков россий-
ской хоккейной сборной, сделанную после 
победы на Олимпиаде в Южной Корее. Ее 

дополнили реплика золотой медали и шайба, 
побывавшая на льду в тот памятный день. «Я 
счастлив, что могу помогать людям. Все вы 
и Россия всегда в моем сердце», — сказал 
выдающийся спортсмен и распахнул пиджак, 
на подкладке которого все увидели нашивку в 
виде российского флага. Создатель Москов-
ского столичного клуба Владимир Палихата 
поблагодарил друзей и партнеров клуба, 
поддержавших доброе дело. Среди участни-
ков вечера были предприниматель Михаил 
Гуцериев, главный редактор «Московского 
комсомольца» Павел Гусев, сенатор Алексей 
Пушков, телеведущая Регина Тодоренко, 
певицы Нина Шацкая и Диана Гурцкая, Влад 
Топалов, актрисы Алика Смехова, Ольга Кабо 
и многие другие. 

К 2023 году в Москве на-
станет — не коммунизм, 
но близко к тому: повсе-
местная шаговая доступ-
ность метро. Об этом в ходе 
ежегодного отчета перед 
Мосгордумой сообщил мэр 
столицы Сергей Собянин. 
Если программа строи-
тельства метро не забук-
сует, через пять лет более 
90% жителей столицы не 
будут нуждаться в автобусе-
троллейбусе-трамвае, чтобы 
добраться до метро. — До 
2023 года метро придет во 
Внуково, Лианозово и район 
Северный, — обещает мэр. 
— Построим основные участ-
ки БКЛ — самого большого 
метрокольца в мире, а также 
приступим к сооружению 
перспективных линий — в 
Бирюлево, Щербинку, Троицк 
и Рублево-Архангельское. 
Благодаря реализации этих 
планов в шаговой доступ-
ности от станций метро 

будут проживать свыше 90% 
москвичей, включая жителей 
новых территорий. Темпы 
строительства метро сейчас 
действительно внушитель-
ные — только в ближайшие 
месяцы подземка придет в 
Коммунарку, Некрасовку, 
Косино-Ухтомский, а БКЛ 
будет соединена с серой 
веткой на «Савеловской». 
Однако заявление о гряду-
щей шаговой доступности 

требует уточнений — сколько 
это в метрах? Как ни странно, 
единого понятия «шаговая 
доступность» с четким напол-
нением у градостроителей 
и транспортников нет. Чаще 
всего под этим термином 
понимается радиус до 1,5 
км вокруг станций метро. 
То есть предполагается, что 
расстояние в полтора ки-
лометра можно преодолеть 
просто пешком.
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Всю неделю, какой телеканал ни вклю-
чишь, какую интернет-ленту ни откроешь — все 
разговоры только об этой дичайшей истории: 
нормальный вроде парень, студент четвертого 
курса Керченского политехнического коллед-
жа, хладнокровно и расчетливо застрелил 
20 своих однокурсников и преподавателей и 
ранил еще 50! 

История запредельная не только для на-
шей страны, но и по мировым меркам: в США 
такие истории случаются, но там и оружия у 
населения на руках в десятки раз больше, да 
и такое число жертв было только с использо-
ванием автоматов.

Именно поэтому вокруг керченской тра-
гедии сразу возникло столько домыслов и 
предположений. В первых же сообщениях 
о происшедшем — масса преувеличений и 
искажений. В видеосъемке телефонного раз-
говора директрисы колледжа слышно, что 
она оперирует в рассказе множественным 
числом нападавших: «взрывали», «бегали», 
«стреляли», «с автоматами», и «всех моих лю-
дей перестреляли», и сравнение с терактом 
в Беслане…

Некоторые студенты колледжа, находив-
шиеся в момент расстрела в здании, в по-
казаниях говорят о «людях в масках, которые 
запрыгивали в окна и всех расстреливали». 
Однако очень быстро выяснилось, что стрелок 
был один, и СМИ даже раздобыли видеозаписи 
с камер на пути стрелка в колледж и внутри 
колледжа.

Журналисты перерыли все возможные 
информационные слои. Если бы у стрелка были 
сообщники, их уже давно бы выявили. Но их нет! 
Однако действия этого 18-летнего парня были 
настолько продуманными и профессиональны-
ми, что чинуши никак не хотят смириться с тем, 
что он подготовил все сам. Премьер-министр 
Крыма Сергей Аксенов заявил: «Здесь он на 
месте действовал один, это уже понятно, уста-
новлено, но подготовительные мероприятия, 
на мой взгляд, на взгляд коллег, этот негодяй 
один осуществить не мог».

Я работаю с детьми и подростками двад-
цать лет и скажу вам: у детей и подростков 
— огромные возможности для развития на-
выков, о которых иногда даже родители не 
догадываются. 

Например, прихожу я как то домой раньше 
обычного времени и слышу в комнате сына 
какой-то бубнеж. Прислушался, а он там… 
самолет сажает в аэропорту Франкфурта-на-
Майне! И это не компьютерная игрушка, а про-
фессиональный авиасимулятор, на котором 
тренируются профессиональные пилоты и 
авиадиспетчеры, чтобы лучше изучить осо-
бенности той или иной воздушной гавани. 
И, заметим, никто его не заставлял: учился 
мой ребеночек на тот момент в университете 
совсем по другой специальности. И возраст 
был, как у «керченского стрелка». Просто хоб-
би — другое. Ну а автор этих строк в 18 лет 
самостоятельно делал несложные операции 
пациентам с различными травмами.

То есть и ребенок, и подросток могут 
освоить сложные и даже сложнейшие манипу-
ляции, получить самые разнообразные навыки 
— была бы мотивация. Только один 18-летний 
использует полученные навыки и знания, чтобы 
людей убивать, а другой, дежуря в экстренной 
хирургии, пытается их спасти, не имея еще ни 
диплома, ни многолетнего опыта, но освоив 
технику операций именно благодаря жажде 
спасать. Кто и как полученными навыками рас-
порядится — это уже вектор воспитания. 

Тут мы и приходим к традиционным на-
шим российским вопросам: «кто виноват?» и 
«что делать?». 

Кто виноват? Тут есть виновные «такти-
ческие» и «стратегические». 

Тактически, или чисто технически, вино-
ваты те, кто: а) просмотрел парня, который, как 
выяснилось, не один месяц готовился к этой 
акции; б) те, кто не обеспечил установленный 
законом РФ режим безопасности учебного 
заведения.

Я уже не раз писал: несмотря на то, что 
с момента присоединения Крыма к России 
прошло четыре года, российские законы в 
Крыму не работают, и по сути Крым не является 
полноценным субъектом РФ.

Зачастую в общественных местах все 
меры антитеррористической безопасности 
являются полнейшей фикцией. Счастье еще, 
что Крым для террористов не представляет 
интереса — пока что. 

Но все это — технические, тактические 
моменты: как бы мы ни ужесточали меры охра-
ны, злоумышленники всегда найдут способ их 
обойти. Как ни отслеживай настроения школь-
ников и студентов, стопроцентно выявить по-
тенциальных «стрелков» не получится, потому 
что «кандидаты» просто будут тщательнее 
«шифроваться», станут более скрытными. Ну 
не будете же всех школьников и студентов 
через полиграф пропускать!..

Главная виновница трагедии — античело-
веческая государственная система.

Фактически последние сто лет мы жили в 
государстве, которое не для людей. Люди для 
него — либо расходный материал для импер-
ских мегапроектов, либо просто мусор.

Когда партийной коммунистической 
верхушке нужно было «ковать ядерный щит 
Родины», дабы сберечь свои задницы и свои 
кресла, она вынуждена была вкладываться 

в образование, чтобы было кому создавать 
ракеты с ядерными боеголовками.

Сегодня нашей элите фактически ниче-
го не угрожает, и все «мегапроекты» носят 
распильно-откатный характер. Жуликам и во-
рам эффективное образование и здравоохра-
нение не только не нужны, но даже и мешают. 
Поэтому социальная сфера финансируется 
по остаточному принципу, да и то исходя из 
«выхода годного». Как мне по пьяни объяснил 
один чиновник, подразумевается, сколько 
можно с этого финансирования «отпилить», 
чтобы «маржа» оказалась сразу в офшоре. 
Поэтому образование у нас деградирует — 
и, как следствие, деградируют все отрасли: 
здравоохранение, промышленность, строи-
тельство, наука, правоприменение…

С развалом СССР со школы сняли функ-
цию воспитания учеников: надо полагать, счи-
тали, что воспитывать чадо должны родители, 
а учитель не вправе вмешиваться. С одной 
стороны — вроде бы защищают права людей 
на собственные педагогические взгляды. Но 
с другой — мы пришли к тому, что значитель-
ная часть детей растет, как сорняк в поле: 
ими никто не занимается, и они никому не 
нужны. Родителям, особенно малообеспе-
ченным, просто не до детей: им бы денег на 
еду и одежду заработать! Загруженные по-
вседневными заботами, они могут уделить 
ребенку полчаса-час в день, не более. В то 
же время в школе дети проводят бОльшую 
часть дня, однако там — только обучение, но 
никакого воспитания.

Я не поклонник «совка», но в СССР вос-
питательная функция средней школы была 
на высоте. Детьми занимались, никого без 
внимания не оставляли: стоило ребенку про-
пустить день-другой — и классный руково-
дитель отправлял кого-то из одноклассников 
выяснить, что случилось. Про всех учеников 
знали: кто чем дышит, чем увлекается, чем 
занимается… Педагог имел достаточно прав 
и полномочий, достаточно инструментов, что-
бы воздействовать на самых отъявленных и 
неуправляемых хулиганов.

Заметим: ни про какие «органы опеки» мы 
тогда не слышали. Детьми занимались школа и, 
если надо, инспекция по делам несовершенно-
летних. Еще раз: я не поклонник «совка», и там 
много было негативного, но педагогическая 
система работала, воспитывала и перевос-
питывала, а сейчас у нас — дно!

Что делать?
Рекомендации мои — как рекомендации 

врача пациенту, выпивающему в день по бу-
тылке водки, выкуривающему по две пачки 
сигарет, — будут не оригинальными, а про-
стыми и «малоинтересными»: вести здоровый 
образ жизни. Т.е., в экстраполяции на уровень 
государства и общества, нужно экстренно 
заниматься оздоровлением всех государ-
ственных систем, всех сфер жизни!

Нужно, конечно же, вернуть функцию вос-
питания в школы. Потому что сейчас — идеоло-
гическая, моральная и нравственная пустота, 
и дети сами находят себе «идеологию»: кто-то 
вступает в клуб самоубийц, а кто-то становится 
адептом «АУЕ»…

Государство и власть должны повернуться 
к человеку лицом, а не другим местом. Ведь 
что мы видим в этой истории? Это фактически 
воспроизводство психической травмы из по-
коления в поколение.

Игорь Росляков, отец «керченского стрел-
ка», служил в Афганистане. Про «афганский 
синдром» слышали? Это ведь не шутки: таких 
же 18-летних юнцов посылали «выполнять 
интернациональный долг» в далекую чужую 
страну, где на их глазах убивали таких же, как 
они, молодых парней, да и им самим приходи-
лось убивать. Такое не проходит бесследно. 
Но государство использовало Рослякова, а 
потом выкинуло как выжатый лимон. И пси-
хотравму он, как водится, «лечил» водкой, 
устраивая пьяные дебоши и издеваясь над 
женой с ребенком.

Вот в такой атмосфере рос будущий «кер-
ченский стрелок» Владислав Росляков: нище-
та, побои и безнадега. Мать с Владиславом 
вынуждена была бежать от неадекватного отца 
на съемную квартиру. Что могла дать ребенку 
забитая женщина, работающая за нищенскую 
зарплату санитаркой?..

И где было наше государство в этой исто-
рии? Мы сейчас слышим вопли чинуш: «Нуж-
но выяснить, кто оказывал влияние на этого 
стрелка!» А я отвечу: «Вы выясните, почему 
никто не оказал положительного влияния на 
этого парня, и он был предоставлен сам себе?! 
Ведь он не пил, не курил, занимался спортом. 
Т.е. положительный был парень. И, окажись 
на его пути неравнодушные люди, которые 
могли показать ему позитивные перспективы, 
никогда бы не случилось этой бойни!»

Я уверен, что парень этот пошел убивать 
потому, что мир, который его окружал, был 
полон мерзости — в его представлении. А у 
него иного опыта и не было. Да вы посмотрите 
вокруг! Что у нас, «все в ажуре»?!

Если мы не сделаем заботу о нуждах, 
интересах и потребностях отдельной личности 
главной задачей внутренней политики России, 
наш российский мир так и будет превращаться 
в клоаку, и такие «стрелки» будут появляться 
и дальше. 
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На протяжении последних пяти лет 
у Владислава Рослякова было мно-
го страничек в Сети. Он постоянно 
менял имена, даты рождения, 

города. Одноклассники знали его под ником 
«Странный тип». Позже он убрал слово «тип». 
Через некоторое время переименовывался во 
Влада, затем добавил фамилию. Параллельно 
вел еще две странички, где проходил под ником 
«Анатолий Смирнов» и «Владик Росляков».

После случившейся трагедии житель Керчи 
Семен Копылов разыскал некоторые коммен-
тарии Рослякова, которые он оставлял во мно-
гих пабликах. Мы в свою очередь связались с 
теми людьми, с которыми «стрелок» общался 
по Сети.

Один из пабликов в ВК, где часто сидел 
Росляков, называется «Проект Партизан На-
емники Выживание Тактика Поход». Через эту 
страничку можно купить, например, «приклад 
CAA с трубой (CAA)» за 10 000 рублей, броне-
жилеты, бронетрусы, берцы — любое военное 
обмундирование. Также подписчики выклады-
вали сюда видеоуроки рукопашного боя, сове-
товали, как выжить в экстремальных условиях. 
Но в основном страничка рассчитана на людей, 
которых интересует военная оружейная тема-
тика. Народ здесь откровенно делится своим 
военным опытом.

Росляков был активным участником пабли-
ка с 2014 года. Опытом не делился, но охотно 
комментировал посты. В то время его знали 
под ником «Странный». 

— Я помню, как в 2016 году Росляков на-
смехался над ополченцами из Донбасса, он не 
скрывал, что поддерживает украинскую Нацг-
вардию. На этой почве с ним сцепились люди, 
— рассказывает один из участников паблика. 
— Росляков отвечал резко, грубо и был уверен в 
своей правоте. Со взрослыми людьми общался 
как с ровесниками. Для него возраст собесед-
ника ничего не значил. Никакого уважения к 
старшим в переписке он не проявлял.

Мы связались с администратором паблика, 
попросили проверить, мог ли Росляков до-
говориться с кем-то из участников группы о 
покупке оружия. 

 — Удивительно, вроде он состоял в нашей 
группе, но все его данные удалены. Парень 
хорошо постарался, чтобы не оставить ника-
ких следов, — начала разговор мужчина. — Я 
даже переписку с ним внутри группы не вижу. 
Его старая страничка удалена, и копированная 
версия не открывается. Как ни странно, даже 
на сервере не сохранилось, когда он заходил, с 
какого адреса, с каким браузером… Это говорит 
о том, что грамотный хакер «убил» все его дан-
ные. Могу сказать, что все, что с ним связано, 
было удалено как минимум месяц назад, так как 
«зеркало» страницы держится в Гугле именно 
столько времени.

— Росляков мог купить оружие через 
вашу группу или попросить кого-нибудь 
научить его стрелять?

— Мы обсуждали это с нашими ребятами. 
Росляков не бегал по лесу и не отстреливался 
от полицейских. У него была простая задача: он 
зашел в плохо охраняемое учебное заведение, 
подорвал самодельное взрывное устройство 
и расстрелял детей и женщин. Этому он мог 
научиться за неделю у любого тренера. Опыт 
особо не нужен. Оружие у наших он не покупал. 
Через наш паблик торгуют в основном спор-
тивным оружием, амуницией. Если Росляков 
не приобретал «ствол» в легальном оружейном 
магазине, то, скорее всего, мог купить через 
специальную закрытую интернет-площадку, где 
шифруются все данные покупателя. Купил — и 
концы в воду, никто его никогда не сдаст.

— Кто мог ему помочь собрать бомбу?
— Я посмотрел еще раз его данные по на-

шей программе. Его страница находилась в 
бане за оскорбление героев Новороссии. По 
комментариям Рослякова видно, что у парня су-
ществовали проблемы с темами национализма 
и Украины. Можете провести параллель между 
АТО и СВУ (самодельное взрывное устройство). 
«Керченский стрелок» явно сочувствовал опе-
рации Украины против Донбасса, поэтому мог 
познакомиться с кем-то, кто научил его делать 
взрывное устройство. Ну, или Росляков мог 
получить выходы на взрывчатку…

Судя по воспоминаниям одноклассников 
и однокурсников, Владиславу Рослякову не 
хватало общения в реальной жизни, поэто-
му он буквально отрывался в виртуальном 
пространстве.

В популярном городском паблике Керчи в 
2015 году кто-то разместил пост: «Что за люди 
— берут травят кошек. На улице Свердлова 
отравили 6 кошек. Они же тоже живые, как вам 
их не жалко? Сегодня нашла свою любимую 
кошечку мертвой под кустами. Я не понимаю 
людей, которые специально убивают животных, 
тем более без причины».

Под постом развернулась бурная дискуссия. 

Одна из девушек предложила беречь кошек и 
усыплять бездомных собак.

«Это тебя надо отравить, шкура, и чтоб не 
сразу сдохла, а как они мучилась и блевала вну-
тренним миром. Я тебя встречу, зарежу или псов 
натравлю», — вот таким образом заступился за 
псов Росляков. И чуть ниже добавил: «По жизни 
я злой, просто сейчас на добро потянуло».

Мы связались с девушкой, на которую 
«наехал» Росляков. 

 — Этого парня звали Влад, фамилии его 
я не знала, — вспоминает собеседница. — В 
группе его считали ненормальным. Он коммен-
тировал многие посты на разные темы. А мне 
потом еще месяц писал угрозы. Я старалась не 
реагировать. Мне он казался сумасшедшим…

Позже на сайте зоозащитников Росляков 
наехал еще на одну даму, которая призывала 

к отлову бездомных животных. Вот его цитата: 
«Чтобы тебя псины загрызли. Будешь много 
говорить, найдешь своего приятеля под за-
бором без головы».

Следующий паблик, где «наследил» Вла-
дислав Росляков, называется «Скиновское ис-
кусство». Речь идет об одежде, татуировках, 
которые носят скинхеды.

— Человек по имени Влад Росляков долго 
сидел в нашем паблике, хотел сделать себе 
татуировку, — рассказывает мастер по татуи-
ровкам. — Планировал набить кельтский крест, 
интересовался его историей. Росляков так и не 
врубился, что это такое, поэтому вскоре пере-
думал. Стал присылать нам какие-то странные 
идеи, картинки с ножами, пистолетами — то, чем 
хотел украсить тело. Создавалось впечатление, 
что у него каша в голове. Сам не понимал, чего 
хочет.

 Еще один паблик в Сети, где запомнили 
Рослякова, — «Народный социалист (народная 
воля)».

 — Я общался с этим человеком, — рас-
сказывает один из подписчиков паблика. — У 
него был засор в мозгах. Я ему объяснял, что 
такое народная воля, рассказывал про смеше-
ние идеологий. Вряд ли он что-то понял. Сам 
Росляков хотел быть скином. Интересовался 
расистами. Я ему сказал, что нам не по пути. А 
еще он говорил, что не желает быть рабом, хочет 
добиться в жизни чего-то значимого. У меня 
создавалось четкое впечатление, что мозги 
этому парню кто-то хорошо промыл… 

Семен Копылов, который провел собствен-
ное расследование в отношении Рослякова, 
обнаружил, что ранее «керченский стрелок» 
называл себя в Скайпе «Алешей». На аватар-
ке в Скайпе он разместил картинку мальчика 
Lucius — главного персонажа из компьютерной 
игры.

Вот что написано об этом персонаже в 
подводке к компьютерной игре: «Люциус — 
мальчик-сатана, который планирует захватить 
власть над миром. Детство главного героя про-
ходит за городом. Однажды он получает от отца 
подарок в виде сверхъестественных способ-
ностей: теле- и пирокинез, подчинение воли. 
Но чтобы получить эти подарки, ему надо убить 
всех жителей загородного дома, в котором он 
живет». 

Ирина БОБРОВА.

На этой неделе ожидается 
рекордное падение давление
Многие москвичи уже ощутили непо-
нятный дискомфорт: у кого-то заболела 
голова, у кого-то участился пульс или 
поднялось артериальное давление. Все 
эти симптомы метеочувствительности 
— неспроста: в Москве резко меняет-
ся атмосферный фронт. По прогнозам 
метеорологов, уже в грядущий четверг 
атмосферное давление в столице может 
побить последний рекорд, зафиксиро-
ванный 30 лет назад, и упасть сразу на 
30 пунктов.

К примеру, понедельничным утром атмос-
ферное давление в Москве составляло 754 мм 

ртутного столба, однако во вторник, 23 октября, 
оно должно было приблизиться к 740 мм ртутного 
столба. По прогнозам, это только начало: пониже-
ние продолжится и дальше. Так, к среде давление 
упадет до 730 мм ртутного столба. «В четверг, 
25 октября, может случиться рекордно низкое 
атмосферное давление. На этот день прогнози-
руется 727 мм ртутного столба. А самым низким 
давлением в этот день оно было в 1989 г. — при-
мерно 730 мм ртутного столба. Затем, 26 октября, 
снова ожидается резкий рост атмосферного 
давления. И лишь в конце недели атмосферное 
давление приблизится к норме», — говорится в 
сообщении портала «Метеоновости». В этот же 
день синоптики обещают мокрый снег.

Антициклон на европейской территории 
России сменится циклоном, который в среду и 
в четверг принесет москвичам дождь и мокрый 
снег. Однако, по прогнозам Гидрометцентра, 
земля останется теплой, поэтому снежный покров 
сформироваться не успеет. По ночам темпера-
тура в столице будет стремиться к нулю, а днем 
воздух будет прогреваться до 5–8 градусов. 

Как рассказал «МК» завлабораторией ФГБУ 
«Национальный медицинский исследовательский 
центр профилактической медицины» Мехман 
Мамедов, в этом году природа подготовила мо-
сквичам немало неприятных сюрпризов: «Резкое 

изменение атмосферного давления может по-
влечь за собой изменение самочувствия, осо-
бенно у метеочувствительных людей. В первую 
очередь это касается хронических больных. У 
пациентов со стенокардией или ишемической 
болезнью сердца, например, могут появить-
ся головокружение, головные боли, слабость, 
дискомфорт. Как говорится, в такие дни люди 
чувствуют свои болячки».

Как рассказывает врач-терапевт Ольга Раз-
умнова, в первую очередь при резких перепадах 
атмосферного давления дискомфорт ощущают 
люди с бронхолегочными, сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, а также дети и пожилые: «Они мо-
гут отреагировать на такие природные катаклиз-
мы повышением или понижением артериального 
давления, обострениями ишемической болезни 
сердца, гипертоническими кризами, приступами 
стенокардии. Но острее всего реагируют пациен-
ты с бронхолегочной патологией — хронической 
обструктивной болезнью легких, бронхиальной 
астмой, хроническими бронхитами. Проблемы с 
дыханием могут появиться и у курящих людей, 
которым знаком диагноз «бронхит курильщика». У 
этих категорий пациентов может измениться ды-
хание: появиться затруднение дыхания, одышка, 
кашель. А при резком понижении температуры 
самочувствие может еще больше ухудшиться. 

Холод — мощный провокатор, может начаться 
спазм бронхов, приступ бронхиальной астмы, 
приступы кашля».

Разумнова советует одеваться по погоде. 
А при выходе на улицу не сразу же бежать, как 
это любят москвичи, а немного постоять, чтобы 
адаптировать свою сердечно-сосудистую си-
стему к новым условиям. Кроме того, следует 
ограничить себя в физических нагрузках, до-
машних работах, прочих активностях. И еще 
нужно следить за своим самочувствием, ар-
териальным давлением, аккуратно принимать 
назначенные врачом лекарства. «Необходимо 
контролировать артериальное давление, пульс, 
а если появятся какие-то новые симптомы, не-
замедлительно обращаться к врачу», — говорит 
Мехман Мамедов. 

И все же радостная новость есть. Коллек-
тив ученых ФГБУ «Национальный медицинский 
исследовательский центр профилактической 
медицины» уже с 2012 года проводит научные 
исследования среди гипертоников о влиянии 
атмосферного давления. «Могу сказать вам одно: 
перепады атмосферного давления абсолютно 
никак не влияют на артериальное давление. Но на 
самочувствие они влияют, безусловно», — заявил 
«МК» профессор центра Владимир Горбунов.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Герман ПЯТОВ,  
координатор проекта помощи сиротам Мурзик.ру

Выдала эту тайну честная Лолита, которая 
так и сказала со сцены: «Два дня назад они (ор-
ганизаторы. — Прим. ред.) рыдали в подушку от 
того, что артисты звонили и говорили: «Меня не 
будет». Получается, организаторы заранее знали, 
что звезд не будет? Но предупредить зрителей, 
что заявленные в афише Баста, Николай Басков, 
Филипп Киркоров, Анна Лорак на мероприятие не 
пожалуют, и предложить возместить стоимость 
билетов, похоже, в голову никому не пришло! 

«Инстаграм» полон гневных высказываний 
публики.

lenta.ru (https://lenta.ru/articles/2018/10/19/
musicbox/) опубликовало цитату «Афера года 
или примитивное мошенничество Russian 
Musicbox. Моему возмущению нет предела, и 
это происходит в наше время? — возмущается 
на своей странице в Instagram пользователь 
jacqueline_de. …В итоге шокированные гости 
смогли лицезреть только Сергея Зверева и 
Лолиту, которые всячески пытались добавить 
перца и побольше нецензурной лексики, за-
полнить тем самым время и отвлечь людей этим 
безвкусным балаганом от главной проблемы, 
что гостей кинули на бабки и из заявленных в 
рекламе певцов им можно никого ждать!» — про-
должает jacqueline_de. «Также зрители с детьми 
были шокированы откровенной пропагандой 
наркотиков, в наше время и так остро стоит 
этот вопрос! Я бы не хотела, чтобы моих детей 
со сцены призывали употреблять наркотики, это 
недопустимо», — возмущается рассерженная 
зрительница.

Про наркотики, и правда, сказано для 
красного словца: достаточно вспомнить, как 
кричала ведущая премии Анна Грачевская во 
время вручения награды одной из номинаций. 
«Дайте мне то, что она съела. Я хочу, чтобы меня 
также торкнуло!», а стилист Сергей Зверев, по-
лучив специальную награду премии в номинации 
«Суперзвезда года», заявил, что «у вас один 
сплошной косяк на премии». А ведь шоу имело 
возрастную классификацию «6+»!

Сразу несколько звезд российской эстра-
ды… пропустили церемонию вручения наград 
телеканала Russian Music Box. Им могли запре-
тить конкуренты, сообщает сетевое издание 
«360tv.ru».

Музыкальный продюсер Алексей Мускатин 
в интервью телеканалу поставил точки над «i»: 
«Когда артист достигает определенного ме-
дийного уровня, а Ани Лорак его достигла, она 
имеет право появляться где угодно. Так как она 
уже не является лицом канала, а стала народным 
достоянием. Это как Киркорову запретить куда-то 
ходить. Только он сам решает, где ему появлять-
ся, так же, как это делают Пугачева или Лепс». 
(https://360tv.ru/news/tekst/out-of-russian-music-
box/) Поэтому история с запретами выглядит 
весьма сомнительно». 

А может быть, все гораздо проще, и премию 
просто получили те, кто и согласился прийти на 
церемонию вручения? Как, например, Эмин, 
семье которого принадлежит «Крокус Сити 
Холл»? Не этим ли он обошел Диму Билана, 
Сергея Лазарева, Макса Барских, Алексея Во-
робьева, Monatik и получил главный приз, как 
лучший певец? 

В 2015 году у певицы Анастасии Зудовой 
из гардероба украли новую песцовую шубу 
(http://gazetazm.ru/?p=41285). В прошлом 
году, по сообщениям СМИ, «прямо на ковро-
вой дорожке подрались ведущий музыкальной 
премии MusicBox Роман и его бывшая девуш-
ка певица Алина Ян», телеведущая Ольга Бу-
зова и ведущая премии Анна Грачевская, по 
оценке СМИ, появились в нарядах и «совер-
шенно не оставляли простора для фантазии» 
(https://www.cosmo.ru/stars/news/24-09-2017/
olga-buzova-i-anna-grachevskaya-prishli-v-golyh-
naryadah-na-premiyu-music-box/#part0).

А в этом году, получается, люди и вовсе 
заплатили за артистов-призраков?

Татьяна СТРЕЛЬЦОВА.

СКАНДАЛ
Шестая «Реальная премия MUSICBOX» 
на #НаВолнеМузыки, которая про-
шла еще аж 30 сентября в Москве в 
«Крокус Сити Холл», ознаменовалась 
таким скандалом, который не утихает 
уже третью неделю. Люди задаются 
вопросом: что это было? А главное, 
как им вернуть потраченные на би-
леты деньги? Причина возмущения 
публики проста до смешного: людям 
показали совсем не тех артистов, на 
которых они покупали билеты.

Публика до сих пор задается 
вопросом: как такое вообще 
стало возможно?

РЕАЛЬНОСТЬ ПРЕМИИ 
MUSICBOX-2018 

ПАВЕЛ МАМАЕВ 
ОТНЯЛ ЧУЖОГО 
СЫНА?
c 1-й стр.

Редко когда бывший и нынешний 
мужья дружат. Собственно, отно-
шения Мамаева и Липового тоже 
дружбой назвать нельзя. 

— Да мы и приятелями как таковыми не были, 
— говорит Александр. — Но между собой ладили. 
Да и как иначе — он воспитывает моего сына, тот 
его называет папой. 

По словам Липового, с Аланой он расстался, 
когда ребенок еще и говорить не умел. Но регу-
лярно сына навещал. А потом в жизни женщины 
появился футболист Мамаев. 

— Я стал бывать реже, отошел в сторону. 
У них ведь семья образовалась, — продолжает 
Липовой.

Официально Алана и Александр развелись 
в декабре 2013-го, а в январе 2014-го девушка 
снова вышла замуж и сменила фамилию с Липо-
вой на Мамаеву. Александр говорит, что Павел 
привозил ему сына на встречи, не препятствовал 
общению. А ребенок (малыш 2012 года рожде-
ния, то есть ему почти 6 лет) называл его просто 

Сашей, а Мамаева — папой. 
— Я воспринимал это нормально. Он же рос в 

их семье. Я рассуждал так: повзрослеет, поймет, 
сам сделает вывод, кого считать отцом. Но я точно 
ни за что не отказывался бы от отцовства. Это 
мой ребенок в любом случае, моя кровь. 

Когда закрутилась некрасивая история с из-
биением чиновников в центре Москвы, кикбоксер 
попросил своего адвоката помочь Павлу. Во вре-
мя подготовки документов для апелляции юрист 
увидел, что у сына Липового другая фамилия!

— Выяснилось, что меня лишили отцовства 
в сентябре 2017 года по суду. Я о судебном про-
цессе понятия не имел, на нем не присутствовал, 
— возмущается Александр.

Лишил Липового родительских прав почему-
то суд города Краснодара. По мнению его адво-
катов, вердикт незаконный, и его обязательно 
отменят. Как бы там ни было, в феврале 2018-го 
Кутузовский отдел ЗАГС в Москве на основании 
этого решения изменил фамилию ребенка (был 
Липовой, а стал Мамаев) и отчество (с Алексан-
дровича на Павловича). Биологического отца обо 
всем этом даже не проинформировали. И узнал 
он об этом в такой неподходящий момент!

Липовой рвал и метал, хотел суда и след-
ствия. Но потом успокоился. 

— В этой ситуации главное — не навредить 
ребенку. Сыну в этой семье хорошо, его никто 
не обижает. Павел растил его как родного, надо 
отдать должное его благородству. Ну а то, что 
не по-человечески так сделали... Использовать 
сегодняшнюю ситуацию и добивать Павла было 
бы нечестно. Моя нынешняя жена и Алана пого-
ворили, пришли к соглашению. Я сам пришел к 
решению: верну родительские права, а фамилию 
Мамаев сыну оставлю, ему так будет, наверное, 
лучше. Несмотря на всю эту неприятную историю, 
зла на Мамаева не держу. Считаю, что попал 
пацан под раздачу. Сочувствую ему. Как он там, 
за решеткой? Чем ему помочь? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

НА МОСКВИЧЕЙ НАДАВЯТ ВСЕМ 
АТМОСФЕРНЫМ ФРОНТОМ

ПОГОДА
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Александр 
Липовой уже 
простил чету 
Мамаевых.

Алана Мамаева.
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   Николай ВАРДУЛЬ

Что мы слышим от экономистов? 
Прежде всего жаркие споры по пово-
ду десятых долей ВВП, в общем-то 
далекие от интересов большинства 
населения, которое едва ли почув-
ствует разницу в своем кошельке. 
Но это совсем не значит, что эконо-
мическая статистика всегда обре-
кает исключительно на зевоту. Не 
верите? Тогда сравним некоторые 
последние данные.

В Минфине праздник. На прошлой неделе там 
подсчитали, что текущий профицит федерального 
бюджета составляет 2,574 трлн руб. То есть из 
экономики в бюджет в виде налогов, пошлин, 
акцизов и других сборов поступило на 2,5 трлн 
руб. с гаком больше, чем из бюджета потратили 
на пенсии (через трансфер Пенсионному фонду), 
бюджетников, чиновников, служащих, силовиков, 
школы, детсады, больницы и лаборатории. Конеч-
но, по традиции к концу года положение несколько 
выправится, но профицит точно останется внуши-
тельным. Кому он нужен?

Никому из тех, кто рассчитывает из бюджета 
что-то получить. Потому что, если бы профицит 
пошел в расходы, они могли бы получить боль-
ше. Кому же тогда? «Резервистам», то есть тем 
чиновникам, кто «как Кощей над златом чахнет», 
прикрываясь рассуждениями о резервах на чер-
ный день. 

Резервы — штука необходимая. Но, как опять 
же радостно рассказал министр финансов и одно-
временно первый вице-премьер Антон Силуанов, 
Фонд национального благосостояния к концу 2018 
года составит 3,8 трлн руб., а за следующий год 
сумма в этой копилке дойдет до 6,4 трлн. Рукой 
подать до целевых 7 трлн, накопив которые, при-
растающие средства ФНБ можно будет наконец-то 
пустить на инвестиции. 7 трлн — это не Моисеев 
завет, просто так решили те же чиновники, зато 
резервы — это и профицит бюджета, и ФНБ, и 
международные резервы ЦБ. 

Статистика подсказывает: если главный эко-
номический итог — не рост ВВП (он еле различим), 
а существенный рост резервов, то получается, что 
экономика работает «на склад», то есть не на рост, 
не на решение социально-экономических проблем, 
а на госрезерв. Это типичный фетишизм.

Можно уповать на то, что резерв-то государ-
ственный. Но вот первый парадокс: если глав-
ная цель экономической политики государства 

— реализация майского указа президента, в кото-
ром развернуты направления и технологического, 
и экономического, и социального прогресса, то как 
объяснить одновременное накопление «резервно-
го резерва» в виде профицита бюджета, который 
по бюджетной трехлетке будет сохранен, с кон-
статацией того, что на реализацию необходимых 
нацпроектов, как подсчитали в Счетной палате, не 
хватает 1,2 трлн руб. за шесть лет? Как их может 
не хватать при наличии перекрывающих эту сумму 
профицитов бюджета? Опять фетишизм резервов, 
извращающий суть экономической политики. 

Можно привести и более близкий пример, 
рисующий портрет российского государства в 
интерьере статистики доходов населения. В день 
минфиновского праздника, 17 октября, Росстат 
опубликовал данные, по которым в сентябре ре-
альные располагаемые денежные доходы населе-
ния России уменьшились на 1,5% в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого года, в августе 
они тоже снизились на 0,9%. Конечно, при этом 
реальные зарплаты выросли, причем на рекорд-
ные 10,1%. 

Но, во-первых, рост зарплат бюджетников 
объясняется подготовкой и ближайшими послед-
ствиями выборов президента, состоявшихся 18 
марта. Во-вторых, расходящиеся «ножницы» 
между ростом зарплат и падением реальных до-
ходов — это свидетельство прежде всего снижения 
доходов от предпринимательской деятельности 
и, возможно, следствие падения процентов по 
депозитам в банках. Статистика доходов сви-
детельствует: Россия движется не к рынку. Все 
больше россиян трудится не на себя и не ведет 
собственный бизнес. Зато есть данные, по кото-
рым российские миллиардеры богатеют быстрее 
своих зарубежных коллег.

Все это сухая статистика. Она не дает со-
мневаться в том, что российская экономика ра-
ботает прежде всего на госчиновников, всячески 
избыточными резервами страхующими бюджет и 
себя в нем, ну и, конечно, на близких к бюджету 
чемпионов госзаказа среди крупных предприни-
мателей. Остальные — социально чуждые. 

— Ни для кого не новость, что фондовые 
рынки существенно перегреты, и поводом для 
коррекции может послужить простой пустяк. 
Однако если в Европе и Азии действительно 
наблюдалось некоторое ухудшение макроэко-
номических показателей, то уж в США, которые 
стремительно пожинают плоды «скороспелых» 
реформ Трампа, точно никто не ждал снижения. 
Тем не менее в течение прошлой недели от па-
дения уйти не смог никто. Добавило проблем и 
постепенное, пусть и небыстрое, «сползание» 
вниз цен на углеводороды.

При этом пик сезона корпоративной от-
четности, который традиционно поддерживает 
заокеанские рынки, в этот раз не оказал на фон-
довые площадки соответствующего воздей-
ствия. И это при том, что благодаря налоговым 
реформам нового президента США практически 
все американские корпорации показывают 

выдающиеся результаты. Впрочем, разумный 
наблюдатель поймет, что пересмотр налого-
вых требований приведет к рекордному росту 
показателей в этом году, но в следующем, за 
счет высокой базы года нынешнего, обернется 
столь же существенным падением практически 
всех финансовых показателей.

Пока, правда, немалое количество аме-
риканских инвесторов стараются об этом не 
особо задумываться, пожиная весьма сладкие 
плоды текущей корпоративной отчетности. 
Однако, видимо, в силу наличия большого 
количества трезвомыслящих людей, даже 
по ту сторону океана особого оптимизма на 
прошедшей неделе не наблюдалось. Чего уж 
говорить об Азии и Европе, где продолжающие 
нарастать проблемы снижения макроэкономи-
ческих показателей и величины долга Италии 

и Испании, давящие на финансовую систему 
Старого Света, не дают инвесторам повода 
для существенных покупок.

Что до российского рынка, то стоимость 
энергоносителей, традиционно оказывающая 
поддержку большинству отечественных акций, 
в этот раз откровенно подкачала. Цены на нефть 
в течение всей минувшей недели, пусть и с 
кратковременными коррекциями, продолжали 
снижаться. Недельное изменение составило, 
соответственно, -0,47% по нефти марки Brent 
и -3,13% по сорту WTI.

В итоге только за торговую сессию пятни-
цы индекс РТС упал на 1,16%, закрывшись на 
уровне 1127 п., а индекс МосБиржи снизился 
на 1,42%, остановившись на 2345 п. Недельное 
изменение составило по индексу РТС -1,26%, 
а по индексу МосБиржи — 2,42%. Столь су-
щественная разница объясняется заметным 
укреплением рубля за последние дни.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На прошедшей неделе торги на валютном 
рынке характеризовались невысокой волатиль-
ностью и низкими объемами. Продолжающийся 
мораторий на покупку валюты со стороны ЦБ 
является для рубля поддерживающим фак-
тором. Цены на нефть несколько отошли от 
рекордных уровней, которые мы наблюдали по-
следние недели. Однако немедленного влияния 
на внутренний рынок это сейчас не оказывает. 
Действие указанных выше факторов на этой 
неделе сохранится, а дополнительным фак-
тором укрепления рубля должен стать период 
налоговых выплат. Однако мы не ожидаем, что 
продажи компаний помогут рублю выйти из 
текущего диапазона цен. Сейчас уровень 65 
руб. за доллар служит поддержкой для рынка, 
и, вероятно, на этой неделе рынок сможет его 
удержать. Резкое укрепление рубля и падение 
доллара ниже уровня 64,00 маловероятно. 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ЭКСПЕРТИЗА

Андрей ЗАЙЦЕВ, заместитель 
директора инвестиционно-
торгового департамента 
Абсолют Банка:
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ПЕРСОНАЛЬНЫЕ 
ДАННЫЕ В ОБЛАКАХ 

НЕ СПРЯЧЕШЬ

Авиакомпании 
оценили убытки 
от запрета хранить 
данные пассажиров 
за рубежом

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ  НА  НАБЕРЕЖНОЙ
от 3,8 млн  руб. в жилом комплексе

комфорт-класса

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

Гендиректор авиакомпании 
«Сибирь» (входит в группу S7) Вла-
димир Объедков направил письмо 
со своими опасениями по поводу 
реализации инициативы Минтранса 
о переносе серверов президенту 
Ассоциации эксплуатантов воздуш-
ного транспорта Владимиру Тасуну. 
По мнению Объедкова, авиаком-
паниям придется переходить на 
другие системы бронирования, что 
потребует больших затрат, а также 
может сопровождаться проблемами 
с распространением билетов. 

Кроме того, при вступлении в 
силу министерской инициативы у 
российских авиакомпаний исчезнет 
возможность сотрудничать с зару-
бежными партнерами по междуна-
родным авиационным альянсам, из-
за чего перевозчики могут потерять 
не менее 5 млрд рублей выручки. 
Отметим, сотрудничество с между-
народными альянсами позволяет 
авиакомпаниям из разных стран вво-
дить совместные рейсы с помощью 
стыковок, бонусные программы для 
пассажиров, согласовывать рас-
писания рейсов. 

Зарубежным инвенторным си-
стемам российские перевозчики, 
само собой, платят за пользование 
платформой. «Аэрофлот» подключен 

к американской Sabre, «S7 перехо-
дит на испанскую Amadeus, через 
которую осуществляют брониро-
вания «Уральские авиалинии». 
Остальные игроки рынка, и среди 
них «Utair»,  пользуются системой 
«Сирена-трэвел» — разработкой 
отечественных госкорпораций. По 
подсчетам специалистов, общий 
ежегодный объем рынка инвен-
торных систем составляет около 
10 млрд рублей, и на российскую 
систему приходится лишь малая 
часть. По словам Объедкова из «S7», 
крупные авиакомпании пользуют-
ся иностранными разработками, 
поскольку российские системы не 
отвечают техническим требовани-
ям, особенно в части обеспечения 
работы в альянсах. 

Тем не менее в целях инфор-
мационной безопасности Минтранс 
разработал документ, который 
предусматривает, что с 1 января 
2020 года серверы и базы данных, 
обеспечивающие бронирование и 
продажу внутрироссийских авиа-
перевозок, а также регистрацию 
на рейс, должны быть размещены в 
России. В случае, если проект утвер-
дят, российским авикомпаниям либо 
придется пользоваться российской 
системой, либо договориться с 

глобальными игроками о перено-
се баз данных территорию РФ. Но 
это утопия. Иностранные компании 
едва ли захотят инвестировать сотни 
миллионов долларов в инфраструк-
туру ради российского бизнеса и 
выполнения постановления Пра-
вительства РФ.

В Минтрансе на момент пу-
бликации не дали комментариев о 
возможных проблемах российских 
авиакомпаний после вступления 
в силу министерского предложе-
ния. Впрочем, оценку пугающих 
перспектив дали в Госдуме. Член 
думского Комитета по транспорту и 
строительству Александр Васильев 
заявил, что решение Минтранса 
служит сохранению безопасности 
персональных данных пассажиров. 
«Никакой угрозы в переносе данных 
в России для работы российских 
авикомпаниний нет, есть просто 
нежелание менять ситуацию», — 
добавил он.

Как пояснил главный редак-
тор портала Avia.ru Роман Гусаров, 
переход на отечественную систе-
му бронирования возможен, хоть 
и не будет проходить гладко. Он 
подтвердил, что сотрудничество 
с международными альянсами 
затруднится, что для пассажиров 
будет означать неудобства. «Чтобы 
добраться из точек, не связанных 
авиационным сообщением, пас-
сажирам придется покупать два 
билета с помощью разных агре-
гаторов, а не один со стыковкой 
в промежуточном аэропорту. Но 
цены на билеты повышаться не 
будут», — считает Гусаров. По его 
мнению, авиакомпании прекрасно 
понимают, что в этом случае на пе-
ревозки не будет спроса, поскольку 
платежеспособность населения 
оставляет желать лучшего.

Но тут выясняется, что 
три крупнейшие авиа-
компании работают с 
американской, швей-

царской и испанской системами. И вот 
гендиректор одной из них и написал 
письмо в Ассоциацию эксплуатантов 
воздушного транспорта: мол, если по-
становление примут, авиакомпании 
могут прекратить работу, или начнется 
(вот здесь — внимание) длительный (2–4 
года) и затратный переход в другие си-
стемы бронирования.

Ключевое слово нашли? Да, это сло-
во «затратный». Потому что есть россий-
ская система, и с ней работают почти все 
российские авиакомпании. Только трем 
крупнейшим крайне не хочется тратить-
ся. Им хочется быть национальной гордо-
стью, «лучшей авиакомпанией Европы», 
и вообще делать вид, какие они все из 
себя национально ориентированные. Но 
как только дело касается затрат, чтобы 
действительно стать национально ори-
ентированными и обеспечить вопрос 
национальной безопасности, тут сразу 
же побеждает бабло.

Помните, как еще одни «жирные 
коты» — операторы связи — кошмари-
ли нас из-за закона Яровой. Мол, как 
же так, сервера для хранения трафика 
в России будут очень дороги, вообще 
затраты непомерные, придется подни-
мать тарифы! Прямо вот с 1 июля 2018 
года тарифы подскочат. Уж очень им не 
хотелось тратиться.

И что? Могу только за себя сказать: 
сейчас уже осень 2018 года, а у меня та-
риф ни на сотовую связь, ни на Интернет 
не изменился. Или кому-то жалко, что 
десяток другой топ-менеджеров из-за 
этого закона не смогли себе лишний 
килограмм черной икры позволить?

При чем тут национальная безопас-
ность? Ну представьте, что вы свой па-
спорт храните не при себе, а у соседей. И 
еще рубильник, который электричество 
отключает в вашей квартире, — тоже у 
соседей. Даже если у вас прекрасные 
добрососедские отношения — это нор-
мальная ситуация? Вот и со страной 

— так же. Никто не говорит о самоизо-
ляции. Но автономность, если не дай бог 
что, должна быть обеспечена.

Кстати, когда дело касается реаль-
ных угроз самому бизнесу, а не потенци-
альных угроз стране, бизнес становится 
сговорчивым и мобилизуется.

После возвращения Крыма воз-
никла серьезная угроза отключения в 
России системы SWIFT — международ-
ной межбанковской системы передачи 
информации и совершения платежей. 
(Конечно, SWIFT утверждает, что систе-
ма — вне политики, но реальность это 
опровергает: например, отключение в 
2012 году Ирана от этой системы.) Так 
вот: с 2014 года начались разработка 
и внедрение отечественного аналога 
— СПФС (Системы передачи финансо-
вых сообщений). Очень недешевое удо-
вольствие. Но к концу года ее запустили 
в тестовом режиме, к осени 2015 года 
практически доделали. Весной 2017 года 
глава Банка России Эльвира Набиулли-
на заявила, что нам не страшен серый 
волк: созданы условия для функциони-
рования платежных систем и банков в 
случае отключения страны от SWIFT. 
Сейчас число пользователей СПФС в 
России превышает число пользователей 
SWIFT. И никто никого не кошмарил: по-
чуяли, что подгорает, — и потратились 
как миленькие.

Но вообще алгоритм: закидываем 
кошмарную новость, население возму-
щается, возмущение доходит до властей, 
власти идут на уступки, мы не тратимся 
— будет срабатывать еще не раз. Так что, 
увидев очередную страшилку, — не хва-
тайтесь за голову, а беритесь за ум.

Дмитрий ПОПОВ.

ПОЛЕТЫ  
В КОШМАРЕ...

c 1-й стр.

   Инна ДЕГОТЬКОВА

Цифровое импортозамещение в отрасли гражданской 
авиации, которое готовит Министерство транспорта, может 
привести к прекращению работы авиакомпаний. Проблемы у 
перевозчиков возникнут из-за переноса на территорию России 
серверов и баз данных систем бронирования авиабилетов: 
этого требуют новые требования информационной безопас-
ности, разработанные Минтрансом. Сейчас крупные рос-
сийские авиакомпании подключены к зарубежным сервисам 
оформления воздушных перевозок (инвенторным системам), 
где хранятся данные обо всех билетах, паспортах пассажиров, 
взаиморасчетах, бронировании. 

   Николай ВАРДУЛЬ

Алексей Кудрин подписал заклю-
чение Счетной палаты на бюджет-
ную трехлетку на 2019–2021 годы. 
На этот раз в заключении не част-
ные претензии, как это бывало при 
прежних руководителях палаты, 
а фронтальная атака на само по-
строение бюджета, а значит, на 
экономическую политику прави-
тельства. Досталось от Счетной 
палаты и ЦБ.

На новом посту Кудрин продолжил свою 
войну против суперконсерватизма Минфина 
и правительства в использовании бюджетного 
правила, принцип которого в свое время был 
сформулирован самим Кудриным. Речь идет о са-
моограничении правительства в госрасходах. 

Бюджетное правило заключается в том, что 
все нефтегазовые госдоходы при цене нефти 
выше так называемой цены отсечения изымаются 
из бюджета, а значит, не могут стать расходами. 
Они поступают в резервные фонды, в условиях 
исчерпания Резервного фонда — в Фонд нацио-
нального благосостояния (ФНБ). Это страховка 
бюджета от неблагоприятного развития нефтяной 
конъюнктуры, та самая независимость бюджета 
от нее, которая, увы, достигается не за счет боль-
шей диверсификации российского экспорта и 
экономики в целом, а «покупается» воздержанием 
бюджета в условиях роста нефтяных цен. 

Составная часть бюджетного правила — 
покупка валюты за рублевые государственные 
сверхдоходы от высоких нефтегазовых цен (с 
государством плательщики налогов и пошлин 
рассчитываются в рублях), так как средства 
ФНБ сохраняются в иностранной валюте или в 
иностранных ценных бумагах.

Главная претензия Счетной палаты состоит 
не в том, что бюджетное правило должно быть 
отменено. Кудрин призывает его использовать 
как один из инструментов экономической по-
литики, то есть не механически, ничего в нем 
не меняя, а модифицировать в соответствии со 
складывающейся экономической ситуацией и 
стоящими задачами. 

Цена отсечения, зафиксированная в бюд-
жетном правиле, — $40 за баррель. Летом 2018 
года Алексей Кудрин, тогда независимый экс-
перт и глава ЦСР, призывал поднять ее до $45. 
Кудрин уверен, что этот шаг при прогнозах со-
хранения относительно высоких нефтяных цен 

позволило бы, в частности, «отложить на 6 лет 
повышение ставки НДС». Но были приняты дру-
гие решения.

Кудрин и на посту председателя Счетной 
палаты призывает учитывать новую ситуацию. 
А она, например, в том, что если раньше курс 
рубля был тесно связан с состоянием платежного 
баланса и ценами на нефть, то теперь появился 
и крепнет новый фактор — санкции и ожидания 
их ужесточения. В условиях, когда рубль деше-
вел при высоких ценах на нефть, напоминает 
Счетная палата, в 2018 году ЦБ трижды пре-
кращал покупку валюты для Минфина и ФНБ, 
в конечном счете прекратив ее до конца 2018 
года. Манипуляции с покупкой валюты — не что 
иное, как валютное регулирование, от которого 
ЦБ официально открещивается. 

Другими словами, следствия механиче-
ского применения бюджетного правила —  это 
курсовая нестабильность с одной стороны и 
подрыв свободы плавания рубля —  с другой. 
При этом отрыв рубля от цен на нефть в ближай-
шие три года, скорее всего, сохранится, если 
не усилится, значит, база для дополнительных 
факторов, дестабилизирующих валютный рынок, 
остается в силе. 

Минфин уже ответил на критику Счетной 
палаты, заявив, что негативное ненефтяное 
воздействие на курс рубля оказывает не само 
бюджетное правило, а отток капиталов. Но это 
не означает, что закупки валюты в резервные 
фонды не усугубляют нестабильность. 

Счетная палата идет дальше. Аудиторы 
считают, что продвижения в решении такой важ-
ной задачи из майских указов, как выдвижение 
России в пятерку крупнейших экономических 
держав по уровню ВВП, рассчитанному по пари-
тету покупательной способности, не произойдет 
исходя из условий, заложенных в бюджет, и 
прежде всего при масштабном снижении цен на 
нефть (с текущего уровня, превышающего $80 
за баррель, до $63,4 в 2019 году, $59,7 в 2020-м 
и $57,9 — в 2021-м). Темпы роста российской 
экономики не превысят 2%. Надежда на на-
циональные проекты малообоснованна хотя бы 
потому, что продвижение к поставленным целям 
«статистически ненаблюдаемо», то есть цели-то 
есть, а вот количественно оценить промежуточ-
ные степени их реализации невозможно. 

Заключение Счетной палаты — это перчат-
ка, брошенная Алексеем Кудриным его коллегам 
по власти. У них появился упорный, авторитет-
ный и знающий механизмы принятия решения 
оппонент. Тем интереснее будут предстоящие 
баталии.

ПРАЗДНИК  
ДЛЯ ИЗБРАННЫХ
Российская экономика все больше работает  
на государственных чиновников

За что Кудрин раскритиковал бюджет?

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА 
ОБРУШИЛАСЬ НА ЦБ
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 28 июня 2011 года на платформе стан-
ции Орджоникидзеград в Брянске группа 
подвыпивших отморозков зверски изби-
ла 22-летнего парня Вадима Сергеева. В 
бессознательном состоянии его привез-
ли в городскую больницу №1 как челове-
ка без определенного места жительства, 
в карточке было указано: бомж, 40 лет, 
Андрей. У парня была открытая черепно-
мозговая травма, перелом основания 
черепа, перелом верхней челюсти, ко-
стей носа, кровоизлияние в мозг. Ему по-
мазали голову зеленкой и написали, что 
оказано первичное хирургическое вме-
шательство. Из комы он так и не вышел. 
Через две недели молодой парень умер в 
реанимации от отека головного мозга. 

Напавших на Вадима поймали, на троих они 
получили 29 лет колонии строгого режима. В суде 
все представили как драку. С чем категорически 
не согласна мать Вадима, Валентина Сергеева. 
Женщина считает, что это был разбой, отяго-
щенный убийством. 

Семь лет она добивается, чтобы над-
лежащим образом было проведено рас-
следование убийства ее сына. Также она 
просит провести проверку по факту не-
надлежащего оказания медицинской 
помощи Вадиму. Валентина Дмитри-
евна считает, что ее сына можно было 
спасти, если бы ему вовремя была 
сделана операция. 

На все обращения она полу-
чает одни отписки. Отчаявшись 
добиться справедливости, не-
счастная мать была вынуждена 
выйти с плакатом на одиночный 
пикет. 

О событиях того страш-
ного июньского дня и как 
долго ей приходится доби-
ваться справедливости, 
она рассказала спецкору 
«МК». 

    
— Мы живем в 

пригороде Брянска. У нас 
— многодетная семья, Вадим был 
самым младшим, третьим по счету, — рас-
сказывает Валентина Дмитриевна. — У нас всегда 
был большой огород, мы держали коров. С детских 
лет приучали детей к труду. Муж мой сильно болел, 
был на инвалидности. Больше всех по хозяйству 
мне помогал именно Вадим, будучи мальцом, чув-
ствовал ответственность за семью. 90-е годы были 
трудными. Свой первый заработок он принес мне 
в 14 лет. Выкапывал из земли металлолом, сдавал 
его и получил за это 150 рублей. Потом все лето 
работал пастухом. На вырученные деньги купил 
мне костюм-тройку и сам оделся к школе.  

Во многом Вадим был наивным, верил в спра-
ведливость, помогал всегда и соседям, и одно-
классникам, и просто случайным знакомым. 

— Когда ему было 12 лет, он помог женщине 
без определенного места жительства, — делится 
с нами Валентина Дмитриевна. — Внезапно выпал 
снег, резко похолодало. Она осталась на улице. И 
сын принес и отдал ей дедов фронтовой тулуп. 
Проводил женщину на электричку и дал ей на до-
рогу 10 рублей. 

Решив стать машинистом электропоезда, 
Вадим поступил в профессиональный лицей же-
лезнодорожного транспорта, был избран профор-
гом. Получив вторую специальность проводника 
пассажирского поезда, исколесил на каникулах 
половину страны. 

— Сын серьезно занимался дзюдо, в совер-
шенстве владел приемами рукопашного боя. К тому 
же хорошо учился, мог не идти в армию, а сразу 
поступить в институт. Но сказал: «Если все будут 
«косить», кто тогда будет служить?» Я просила Вади-
ма: «Будь осторожней! Береги себя». Он ведь чудом 
не попал в ноябре 2009 года на «Невский экспресс», 
который следовал из Москвы в Санкт-Петербург. 
Он был в резерве проводников, подрабатывал. В 
тот день его в последний момент перебросили на 
поезд, который отправлялся в Николаев. Когда был 
в пути, пришло сообщение, что «Невский экспресс» 
подорвали террористы, при крушении погибли 28 
человек, более 130 человек были ранены. Судьба 
тогда отвела от Вадима беду... Ранее, в детстве, в 
грозу, рядом с ним оборвалась линия электропере-
дач, током убило телку, а его просто отбросило на 
несколько метров. Сын остался жив. А когда уходил 
в армию, сделал на ноге наколку «Вадим». Сказал: 
неизвестно куда попаду, время страшное, если 
убьют, то хоть смогут определить, как звали.

— Куда попал служить?
— Вадим был спортивным, ростом 1 метр 90 

сантиметров, попал в Раменское, на базу специ-
ального назначения Федеральной службы охраны 
РФ. За год продвинулся, стал сержантом. Помню, 
когда первый раз приехала к нему в часть, мне пере-
дали, что командир хочет увидеть мать Сергеева, 
которая воспитала такого сына-богатыря. Я потом 
часто приезжала к ним в часть, все меня хорошо 

знали, бла-
годарили за 
Вадима, отмечая его 
честность, благородство, до-
брожелательность, силу воли. Сына 
хотели оставить служить по контракту 
в Гараже особого назначения. Он еще до 
армии получил водительские права, все умел. 
Также предлагали дать направление в академию 
Федеральной службы охраны РФ, которая распола-
гается в Орле, чтобы потом он вернулся служить в 
часть офицером. Но Вадим был сильно привязан к 
дому, любил родную Брянщину, его из армии ждала 
девушка Наташа. Мы готовились к свадьбе.  

Вернувшись в ноябре 2010-го из армии, Вадим 
работал в строительной бригаде, потом устроился 
на железную дорогу контролером-кассиром.  

— Охраны тогда с ними не было. Посадочные 
бригады не давали садиться в электропоезда без-
билетникам, люди опаздывали… В общем, сплош-
ная нервотрепка. Эта работа была совсем не для 
Вадима, — рассказывает Валентина Дмитриевна. 
— Он оттуда ушел. С мая начал работать в железно-
дорожном цеху Брянского машиностроительного 
завода учеником машиниста электровоза. Работа 
была тяжелая, днем жара в кабине доходила до 40 
градусов, руки у сына были постоянно в мазуте. Но 
он был в восторге от того, что может вести такую 
махину. В ночную смену по свободным веткам они 
гоняли локомотивы, испытывали двигатели. Через 
6 месяцев он должен был стать машинистом, при-
ступить к самостоятельной работе. И тут случилось 
непоправимое… 

Валентина и сейчас в малейших деталях пом-
нит тот день, 28 июня 2011 года. Это был ее день 
рождения. 

— Утром я проводила Вадима на работу. Он 
работал в дневную смену — с 8 утра до 20 час. 
Обычно садился на платформе Бордовичи и ехал 
до станции Красный Профинтерн. Обратно, бывало, 
возвращался домой с платформы Орджоникид-
зеград, расположенной в Брянске. В тот день сын 
предупредил, что немного задержится, попросил 
не волноваться. Я знала, что после работы он побе-
жит покупать мне подарок. Мы планировали совсем 
немного посидеть за праздничным столом, потому 
что в ночь мне нужно было выходить на работу. Я 
работаю медсестрой в госпитале ветеранов. Гото-
вила праздничный стол. Вдруг прибежала невеста 
сына, Наташа. Поделилась своими подозрениями. 
Она говорила с Вадимом по телефону, когда он 
кому-то сказал: «Что тебе надо?» А потом услышала 
звуки ударов, странные шорохи, крики «на, на, на», 
женский голос сказал: «Может, хватит?» и раздался 
звук расстегивающейся молнии. Это было в 22.25, 

соединение длилось 4 с лишним минуты. А вскоре 
телефон был отключен.  

Несчастная мать, хлопоча у праздничного сто-
ла, еще не знала, что ее 22-летний сын находится в 
бессознательном состоянии в городской больнице 
№1 как 40-летний бомж по имени Андрей.  

На платформе Орджоникидзеград он ждал 
электричку. Вечером они ходили с большим 
интервалом.  

В это время на платформе находилась компа-
ния подвыпивших молодых людей, которые про-
должали пить пиво. Вместе с ними были студентки 
медицинского училища. Один из парней обидел 
девушку, назвав ее некрасивой, потом стал нецен-
зурно высказываться в ее адрес. Та расплакалась 
и ушла. Вадим с его обостренным чувством спра-
ведливости сделал молодому человеку замечание, 
негоже, мол, так обращаться с прекрасным полом. 
Его друзья в ответ повели себя агрессивно, по-
слышались угрозы. Вадим еще пытался предот-
вратить конфликт, отойти в сторону. Но «стая» 
стала наступать… Двухметрового гиганта, в руках 
у которого были торт, цветы и подарок для мамы, 
свалили на землю. И началось жестокое избие-
ние. Нелюди били парня втроем руками и ногами. 
Когда Вадим попытался подняться с асфальта, 
один из нападавших со всей силы прыгнул ему на 

голову. Свидетели потом рассказали, что следом 
и остальные стали с разбега прыгать на голову 
несчастному парню. Избиение продолжалось 4 
минуты. Больше он не вставал. 

Свидетелем расправы стал местный житель 
Клименков, который в это время проходил по пе-
шеходному мосту через железнодорожные пути. 
Спустившись с лестницы, он сообщил полицейско-
му, что на платформе несколько парней избивают 
ногами лежащего мужчину. На дежурстве в тот 
вечер в линейном отделе полиции был прапорщик 
Аршавский. Когда он поднялся на платформу, на-
падавшие уже скрылись. 

Вадим лежал на животе и хрипел. Документов 
при нем обнаружено не было. Один из нападавших, 
Ефимочкин, украл его сумку. В ближайшей подво-
ротне он вытащил из нее служебное удостоверение, 
деньги и сотовый телефон. 

Следом вся подвыпившая компания вместе 
с девицами, на глазах которых произошло страш-
ное избиение, отправилась в ночной клуб «Со-
лярис». Никто из студенток, будущих медиков, не 
попытался оказать Вадиму помощь, никто из них 
не позвонил и не вызвал «скорую». Парня просто 
оставили умирать на платформе.

Вскоре на место происшествия прибыла опе-
ративная группа. Чуть ранее Вадима осмотрела 
фельдшер «скорой». Вадим в бессознательном 
состоянии был доставлен в городскую больницу 
№1 как неизвестный бомж под именем Андрей. 

    
Это официальная версия, которая была озву-

чена в суде. Сначала удалось задержать Анатолия 
Ефимочкина, который украл у Вадима сотовый 
телефон, вставил в него свою симку и продолжал 
его использовать. Остальных участников крова-
вой расправы задержали благодаря показани-
ям Ефимочкина. Бежицкий районный суд города 
Брянска признал их виновными по части 4 статьи 
111 УК РФ («Умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью, опасного для жизни человека, 
повлекшее по неосторожности смерть потер-
певшего»). Сергею Рычкову дали 10 лет колонии 
строгого режима. Анатолию Ефимочкину учли еще 
и кражу, он получил 10 лет и 3 месяца «строгача».  
Евгений М. на момент совершения преступления 
был несовершеннолетним. Это у него после рас-
правы над Вадимом руки были по локоть в крови. Он 
пытался вытереть их об траву, но тщетно. Отмыть 
руки ему удалось только в туалете ночного клуба. 
Ему дали самый маленький срок — 9 лет тюрьмы. 
Начало срока он отправился отбывать в колонию 
для несовершеннолетних. 

Валентина же считает, что это была не дра-
ка, как представили в суде, а нападение с целью 
ограбления. 

— Свидетели рассказывали, что в руках у сына 
в тот вечер были торт, цветы и какой-то плоский 
предмет, очень похожий на картину. Сверток был 
упакован в бумагу. Нападавшие потом признава-
лись, что подумали, что это ноутбук. Было известно, 
что Вадим работал контролером-кассиром, соби-
рал деньги. В этот день у него с собой была сумочка 
через плечо. Мало кто знал, что он уже работает 
в железнодорожном цехе. Видимо, подумали, что 
он возвращается с выручкой. 

— Что известно о нападавших? 
— Это компания отморозков, которые нигде 

не работали, один из них ранее был судим за раз-
бой, другой — за распространение наркотиков. 
Они пригласили студенток скрасить им досуг. Из 
показаний одной из девиц, Радченко, следует, что 
ее кавалер, Ефимочкин, попросил пригласить на 
встречу девчат, она и привела студенток медучи-
лища. Та же Радченко потом говорила, что Вадим 
подошел и нагло ударил Рычкова в глаз. Сын служил 
в ФСО. Они по восемь часов в день занимались 
рукопашным боем. Их обучали 8 месяцев, чтобы 
потом они 3 месяца стояли в охране на воротах. У 
него рост был 1 метр 90, вес — 114 килограммов. 
Неужели он не смог бы отразить атаку этих недо-
рослей? У него и врагов-то никогда не было. Я ду-
маю, что, зная силу своего удара, он принципиально 
не стал ввязываться тогда в драку на платформе. 
Свидетели рассказывали, что сын лишь пытался 
защитить лицо руками. Ни на одном из нападавших 
не было обнаружено никаких повреждений. Я не 
верю, что один из этих хиляков мог схватить его 
за торс и повалить на платформу. Скорее всего, 
на него напали со спины, втихаря. 

Нападавших было четверо, троих посадили. 
Вину четвертого так и не доказали. По иронии 
судьбы, мамка Сергея Рычкова приводила его к 
нам сопливого на прием, когда я работала в ЛОР-
отделении медсестрой. Как раз в тот момент сын 
приходил ко мне в отделение, чтобы помочь по-
красить автоклав. А тому же Толе Ефимочкину я 
делала уколы. Кто бы мог подумать, что эти сопляки 
потом убьют моего сына?!

— Чем Вадима били? 
— Они говорят, что руками и ногами. Суд уста-

новил умышленное причинение тяжкого вреда 
здоровью, повлекшее по неосторожности смерть 
потерпевшего. Все это было сделано для того, 
чтобы смягчить приговор. Если бы расследование 
было проведено надлежащим образом, срок у этой 

троицы был бы от 12 лет строгого режима и вплоть 
до пожизненного. Я считаю, что все обстоятельства 
указывают на разбой, отягощенный убийством. 
Специально все представили как драку, чтобы 
снизить степень вины нападавших. Характер по-
вреждений говорил о том, что на него напали. У 
сына была открытая черепно-мозговая травма. Я 
показала потом результаты экспертизы незави-
симому судмедэксперту, женщина-врач сказала, 
что Вадима, скорее всего, оглушили. Когда его 
добивали, он был без сознания, в беспомощном со-
стоянии, а это — отягощающее обстоятельство. 

— Как Вадим оказался в больнице под 
чужим именем? 

— У меня есть справка со Станции скорой 
помощи, что вызов поступил от дежурного поли-
цейского с вокзала в 22.47. Кто-то из пассажиров, 
увидев стоящую на переезде «скорую», бросился 
к машине и сказал медикам, что на платформе в 
луже крови лежит человек. Фельдшер ехала к дру-
гому больному, позвонила на станцию, попросила, 
чтобы по тому адресу направили другую бригаду, а 
сама кинулась на платформу, где требовалась экс-
тренная помощь. По ее словам, там собралась уже 
толпа народа. И каким-то невероятным образом 
уже смогли установить личность, что избитый — это 
Андрей, бомж. Об этом ей сообщил прапорщик 
Аршавский. Я думаю, это было сделано специально, 
чтобы его выдать за человека без определенного 
места жительства, а потом похоронить как бомжа. И 
все, концы в воду. Никто из родственников не станет 
возмущаться, качать права, как в центре города, 
на вокзале, где кругом установлены видеокамеры, 
рядом стоит машина УВД, за 4 минуты практически 
убивают человека. 

Когда родные к 23.00 так и не дождались Ва-
дима дома, на станцию Орджоникидзеград поехал 
его старший брат. Дежурный полицейский сказал, 
что неизвестные избили мужчину, которого увезли 
в больницу. На платформе он увидел лужу крови. 
А потом по одежде и наколке на ноге опознал в 
реанимации младшего брата. Вместо лица у него 
было кровавое месиво. 

— Через час мы все уже были в больнице, 
— рассказывает Валентина. — Наколка «Вадим» 
никого из медиков не смутила. В карточке у него 
было написано: бомж Андрей. Ему поставили воз-
раст 40 лет, еще и написали, что он был в состоянии 
алкогольного опьянения. Хотя никакой экспертизы 
не проводилось. Я думаю, что это было сделано 
специально. Мол, асоциальная личность. А Вадим 
вообще не пил. При таких повреждениях, откры-
той черепно-мозговой травме, многочисленных 
переломах, кровоизлияниях, требовалась срочная 
операция. Причем без согласия родственников, 
без личного согласия пострадавшего. Действовать 
нужно было быстро, по показаниям. Нужно было 
косточки сцепить специальными железными спа-
ечками, гематомы все отсосать, вымыть. Там счет 
шел на минуты. Но это же надо у операционного 
стола стоять всю ночь. А зачем им заморачиваться, 
если тут бомж, к тому же пьяный... Они помазали 
ему голову зеленкой и написали, что оказана пер-
вичная хирургическая помощь. 

    
Две недели Вадим Сергеев находился в коме. 

И умер, не приходя в сознание, от отека головного 
мозга. 

— Врачи мне лично говорили: «Все нормально, 
не волнуйтесь, очухается». Я вставала на колени, 
руки им целовала, умоляла спасти моего сына. 
Все это время он сам дышал. Нужно было вызвать 
из Москвы санавиацию или в Брянск привезти 
опытных нейрохирургов, чтобы они попытались 
помочь. Ничего этого сделано не было. 

Валентина Сергеева говорит, что всю жизнь 
проработала в медицине, немало лет отдала той 
же первой городской больнице. А теперь 7 лет 
не может добиться, чтобы ей показали историю 
болезни сына. 

— Мне важно увидеть, что врач написал, ко-
торый его осматривал при поступлении. Какие он 
привел обоснования. Но они же мне ничего не дают 
посмотреть, ссылаются на врачебную тайну. Гово-
рят, что акты экспертизы качества медицинской 
помощи содержат информацию, которая является 
конфиденциальной. Пишут только, что помощь 
была оказала правильно. Нарушений не установ-
лено. Подсовывают результаты компьютерной 
томографии, где написано, что все у сына хорошо. 
И это при его-то травмах. Я предполагаю, что это 
исследование другого человека, они просто пере-
писывают сейчас историю болезни сына. 

Между тем в заключении судебно-
медицинской экспертизы было указано, что Вадим 
Сергеев в результате избиения получил открытую 
черепно-мозговую травму, перелом наружной 
стенки правой глазницы с распространением на 
основание черепа с повреждением правого крыла 
основной кости. А также перелом спинки носа, 
стенки правой верхнечелюстной пазухи, у парня 
было кровоизлияние под мягкими мозговыми обо-
лочками больших полушарий головного мозга.  

Эксперт указал, что травма была причинена 
не менее чем от восьми воздействий твердых 
тупых предметов, которые могли быть обувью 

нападавших. 
— Я написала заместителю председателя 

правительства Брянской области Николаю Ми-
хайловичу Щеглову, который курировал тогда об-
разование, здравоохранение и физкультуру. Он 
пригласил представителя страховой компании, 
заведующего нейрохирургического отделения 
Брянской городской больницы №1 Николая Ива-
новича Ершова. Я пришла не с пустыми руками. 
Нашла в областной больнице похожую операцию, 
которая была проведена при подобных травмах, 
которые были у сына. Они все сидели, молчали… 
Я написала заявление в Следственный комитет с 
просьбой провести проверку по факту ненадлежа-
щего оказания медицинской помощи моему сыну. 
С декабря жду ответа. Они, в свою очередь, пере-
слали мое заявление в транспортную прокуратуру, 
а она не занимается вопросами неоказания помощи 
в городской больнице. И все опять идет по кругу... 
В Москве была проведена экспертиза, и там были 
указаны замечания. Но врачи городской больницы 
№1 с ними не согласились, послали материалы на 
экспертизу в Тулу, потом в Смоленск… Я должна 
узнать правду, чтобы спокойно умереть. 

— Студентки-медички были как-то 
наказаны?  

— Они проходили по делу как свидетели. А 
ведь по сути бросили сына умирать на платформе. 
В Уголовном кодексе предусмотрена 125-я статья 
«Оставление в опасности». Преступление выража-
ется в бездействии, в несовершении каких-либо 
действий при наличии угрозы для здоровья либо 
жизни другого лица. Но этим девицам все сошло 
с рук. У той же Радченко дядька был директором 
департамента здравоохранения Брянской области. 
Его сейчас уже нет в живых. Когда я пришла к ру-
ководству медучилища, в котором и сама училась, 
и сказала: как вы можете давать этим студенткам 
дипломы? На что мне заместитель директора по 
воспитательной работе Любовь Васильевна Бирю-
кова сказала: «Не ваше собачье дело. Эти девоч-
ки — неприкасаемые». Все они сейчас работают 
медсестрами. 

Кстати, трое подсудимых — Ефимочкин, Рыч-
ков и Евгений М. — сочли наказание слишком суро-
вым и обжаловали решение суда. Однако их касса-
цию Брянский областной суд не удовлетворил.

— Евгений М. уже дважды подавал заявление 
на условно-досрочное освобождение (УДО). Тре-
бовалось наше согласие. Мы, конечно, его не дали. 
В общем, ходим и оглядываемся. У двух других 
осужденных скоро также появится возможность 
подать на УДО. Выйдут, будут радоваться жизни, а 
моего Вадима нет. А нам между тем некто звонит с 
угрозами. Недавно подожгли могилу сына. 

Также Валентина Сергеева добивается, чтобы 
было надлежащим образом проведено рассле-
дование избиения ее сына, которое привело к 
его смерти. 

— После трагедии, опознав в бомже Андрее 
Вадима, мы поехали на вокзал, — рассказывает 
Валентина. — В полиции нам сказали, что найти 
нападавших с ходу не получилось. Когда мы за-
говорили о бездействии полицейских, услышали: 
вы это не докажете. 

Мы сами нашли свидетеля Клименкова, с его 
слов 29 июня был составлен фоторобот, который 
был похож на Евгения М., и ориентировка. Кли-
менков скитался, ночевал где придется, просил 
подаяние. С его слов, полиция наблюдала, как 
избивали сына, но не вмешивалась в разборки, 
считая это дракой. Удивительно, но на суде по-
казания от имени Клименкова давал совершенно 
другой человек без документов. Кто привез его в 
суд, неизвестно. Была явная подмена свидетеля. 
Мы искали Клименкова, но не нашли, нам сказали, 
что он умер. А на суде вдруг воскрес… 

По словам Валентины Сергеевой, согласно 
регламенту, на железной дороге должны были быть 
установлены камеры видеонаблюдения. 

— Я пыталась добиться, чтобы нам предо-
ставили эти видеозаписи. На них сразу было бы 
видно, кто что делал. Но все безрезультатно. Куда 
они делись? Я писала в Генеральную прокуратуру, 
обращалась в Следственный комитет к Бастрыкину, 
чтобы были привлечены к уголовной ответственно-
сти сотрудники линейной полиции вокзала, которые 
не обеспечили безопасности пассажира Сергеева. 
Через два года полицейскому Аршавскому вынесли 
строгий выговор. Но что ему строгий выговор? Он 
уже закончил учиться, стал офицером. Я добива-
юсь справедливости и не отступлюсь, несмотря 
на угрозы. Недавно, например, мне позвонили и, 
представившись сотрудниками следственного 
отдела, сказали: если я не прекращу писать во 
все инстанции, меня привлекут к уголовной ответ-
ственности сроком до трех лет за дискредитацию 
правоохранительной системы. 

Все обращения матери спускаются в мест-
ное следственное управление и в Брянскую 
прокуратуру. 

— Они же сами здесь в отношении себя 
проводят проверки, пишут отчеты и отправляют 
в Москву, — говорит Валентина Дмитриевна. — 
Где мне еще искать правду?..

Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
23 октября 2018 года 
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«А теперь играет гимн 
нашего любимого района!» — 
провозглашает глава управы или 
муниципалитета на празднике у 
местного Дома культуры. Звучит... 
Что звучит? В каждом районе по-
разному (во многих и гимнов как 
таковых нет). Корреспонденты 
«МК» узнали, как и кто создает 
гимны московских районов 
и что нужно, чтобы он стал 
официальным.

«Такое родное и ладное любимое наше От-
радное, и улочки эти нарядные — они круглый 
год хороши...» — вот ведь, двадцать лет про-
шло с выпускного вечера, а слова помнятся! Эту 
композицию пели на всех районных праздниках, 
на торжественных линейках школ и называли, 
разумеется, гимном района Отрадное. Обычного 
окраинного жилого массива из крупных (170 тысяч 
человек населения в середине девяностых — это 
было много!). Вот сам супрефект (так тогда назы-
вался глава управы, кто помнит) Анатолий Баннов 
и называл. 

Заходишь сейчас на сайт района — никакого 
упоминания о гимне вообще. Хорошо, мы настой-
чивы: идем на YouTube — и получаем запись 2001 
года... с совершенно другой песней! Которую тот 
же, ныне покойный, Анатолий Баннов называл 
гимном Отрадного, победителем конкурса в честь 
10-летия образования района. Автор, он же и ис-
полнитель — певец Ильяс Акчурин, житель района. 
Музыка трудноуловимо-торжественная, слова 
тоже, конечно, новые: 

Для меня нет района прекраснее 
В златоглавой столице-Москве, 
При одном только слове «Отрадное» 
Сердце с гордостью бьется во мне!

Дальше — тишина. В 2004 году что-то вроде 
гимна Отрадному — «настоящему» — опубликовал 
местный уроженец рэпер Mercury: 

Кто-то в подъезде бьет иголкой по рукам,
Кто-то решает проблемы и ходит по судам, 
Отрадное — забытый богом край, 
  но мы не забывали
То, чем мы живем и изначально мы создали!

Наконец — ура воцарению постмодерна! — 
ближе к нулевым появился текст, переделанный 
из гимна СССР (разумеется, никаких шансов стать 
официальным у него не было). 

Нам солнце сияло сквозь смог и осадки
И Брежнев могучий метро подарил
Теперь по району гуляют лошадки,
 Про узкоколейку народ позабыл.

Дешево и сердито. Кстати, про метро — чи-
стая правда: вспомним, что именно серую ветку 
москвичи на севере ждали так долго (дольше, 
наверное, метро ждали только в Ховрине). Гимн 
в Отрадном — в официальном смысле — не по-
является примерно столько же: никаких подвижек 
в статусе ни у одной песни про район нет.

Как это делается
— Гимны — нормальная часть корпоративной 

культуры, — поясняет урбанист Петр Иванов. 
— Если есть автор, который напишет слова, и 
композитор, который добавит хорошую музы-
ку, каждая организация решает создать гимн. 
Так же это работает для районов. При этом на-
личие гимна — это не обязательное условие, 
это не регламентируется никаким законом. Од-
нако нужно понимать, что сам по себе гимн по 
району не распространится. Для этого нужно 

распространение самой культуры, связанной с 
районной идентичностью. 

— Официального гимна у Отрадного действи-
тельно нет, — подтвердил «МК» депутат районного 
муниципального собрания Михаил Вельмакин. — 
Все это, включая версию 2001 года, — народное 
творчество, «песни о районе», а официально ни 
одна композиция не зарегистрирована как гимн. За 
много лет этот вопрос муниципалитетом почему-то 
ни разу не поднимался. Но это дело поправимое: 
если заняться этой темой, то можно утвердить 
слова и музыку на муниципальном собрании, по-
сле чего гимн будет направлен в Геральдический 
совет при мэрии Москвы, который и рассмотрит 
его. Если все будет хорошо, то гимн вносится в 
Геральдический реестр Москвы, где уже есть герб 
и флаг Отрадного. 

Такой порядок установлен законом города 
Москвы «О государственной и муниципальной 
символике в городе Москве». Гимн не является 
официальным символом муниципального образо-
вания, в отличие от герба и флага. Но может быть 
предусмотрен уставом района. Так что, поскольку 
«может» — модальность необязательная, далеко 
не все районы столицы обзавелись официальной 
музыкой. 

Разные, но похожие
Зато уж если обзавелись — то относятся со 

всей строгостью и торжественностью. Вот, напри-
мер, гимн Марьиной Рощи: ему посвящена целая 
страница на районном сайте. Достаточно грозная 
на первый взгляд:

«Гимн утвержден Решением муниципального 
Собрания ВМО Марьина Роща в г. Москве от 17 
июня 2009 года № 6/1-МС.

Гимн внутригородского муниципального об-
разования Марьина Роща в городе Москве (далее 
— гимн) является его официальным символом и 
представляет собой музыкально-поэтическое 
произведение, исполняемое в случаях, предусмо-
тренных настоящим Положением.

Текст и музыкальная редакция гимна написа-
ны Стрельцовой О.В. Иные музыкальные редакции 
гимном не являются.

Гимн может исполняться в оркестровом, хо-
ровом, оркестрово-хоровом либо ином вокальном 
и инструментальном варианте. При этом могут 
использоваться средства звуко- и видеозаписи, 
а также средства теле- и радиотрансляции.

Гимн должен исполняться в точном соот-
ветствии с утвержденным текстом и музыкальной 
редакцией».

Спасибо, дорогой муниципалитет района 
Марьина Роща, за образец типового положения о 
гимне муниципального образования! Обратимся 
к самому тексту — он тоже весьма показательный 
образец жанра: 

Стояла роща Марьина
Веками. По преданию.
Вдруг отступили перед ней
Дремучие леса.
Здесь память дедов и отцов,
Величье парков и дворцов,
И ненаглядность куполов
В лазурных небесах…

Перечисление достопримечательностей 
района, указание на древнюю и почтенную 
историю, легкий отсыл и к гимну России («па-
мять дедов и отцов» — почти «предками данная 
мудрость народная»), и к известнейшей пес-
не «Не сразу все устроилось, Москва не сразу 
строилась». Все — беспроигрышное, буквально 
соответствующее требованиям московского 
закона, который как раз предусматривает и упо-
минание об истории, и указание на специфику. 
Кто автор образцово-показательного гимна? 
О.В.Стрельцова — так указано на районном 
сайте. Недолгий поиск дает более подробный 
ответ: Ольга Викторовна Стрельцова — извест-
ный хормейстер, руководитель хора «Элегия», 
который впервые и исполнил композицию.

Ищем другие утвержденные гимны районов. 
Вот, например, Митино: текст красивый, просто-
таки пробивает на слезу: 

Митино-град, ты город света,
Любви и юности земля!
Митино-град! В названье этом
Частица древнего Кремля!
Хранятся в памяти нетленной
Страницы будней фронтовых.
Тем, кто погиб в грозе военной, —
Поклон от митинцев живых! 

Некрасовка — тоже не страдает излишней 
скромностью: 

Не езжайте в дальние края,
Если здесь, в Москве, ежеминутно
Вас манит Швейцария своя.
Как она прекрасна и уютна,
Пусть она всего лишь островок
В бесконечной суете столичной,
Взгляд ее доверчив и нестрог
Очень-очень даже симпатичный. 

Наконец, недавно еще пугавшее москвичей, 
а теперь благополучное Южное Бутово утвердило 
достаточно простой гимн (только не сбейтесь в 
количестве слов «Южное»): 

Южное, Южное, Южное Бутово Южное!
Теплой частичкой Москву согревает сейчас!
Южное, Южное, Южное Бутово Южное!
Светлый район, 
 самый лучший на свете для нас!
Все в нем поет, 
 он как молодость древней столицы!
Быстро растет, украшая свой город родной!

Забава районного масштаба
Посмотрим на авторов: гимн Южного Бутова 

— поэт и композитор Ирина Туганова, Рамен-
ки — поэт и композитор Олег Каледин, Выхино–
Жулебино — поэт и композитор Вячеслав Стрелков. 
Имена известные в районном масштабе, но мало 
кому что-то говорящие на городском уровне. Ис-
ключения, разумеется, есть: автор слов гимна 
района Тропарево-Никулино, например, — покой-
ный режиссер Александр Кравцов, худрук театра 
«Мир искусства». 

Кстати, складывается впечатление, что 
сочинение гимнов — развлечение для районов, 
которые на «карте престижа» Москвы принято 
относить к рабоче-крестьянским. Для тех, что 
расположены на востоке (или юго-востоке, или 
хотя бы северо-востоке) города. Почему-то 
гимнов условно «интеллигентских» районов 
— Академического, Аэропорта, Сокола, Га-
гаринского или Ломоносовского — найти не 
удалось. Видать, у жителей там есть дела по-
важнее песенок.

— Кстати, не все утвержденные гимны 
районов попадают в публичное пространство, 
— замечает Петр Иванов. — Тут простая логика: 
постороннему человеку бывает прикольно по-
слушать либо гимн собственного района, либо 
какого-нибудь стремного, общеизвестной пугалки 
типа Гольянова или Капотни. Сразу удивляются: 
«А что, у Капотни гимн есть? А что там?!». Вот так 
и создается популярность.

С этой точки зрения, возможно, стоит по-
советовать Отрадному — району в 90-е годы 
«стремному», а нынче вполне респектабельному 
— остаться без гимна. Впрочем, рэп-версия (в 
2018 году — остромодная штука!) достаточно хо-
роша. По крайней мере искренняя и динамичная. 
Если бы удалось ее провести через официальные 
инстанции — это был бы первый в городе гимн в 
стиле рэп. 

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.

А НЕ СПЕТЬ ЛИ МНЕ ПЕСНЮ...
ПРО РАЙОН?

«МК» узнал, как создаются гимны столичных 
муниципальных образований

«ПРИНЯЛИ 
ЗА БОМЖА,

ОТКРЫТУЮ ЧЕРЕПНО-
МОЗГОВУЮ ТРАВМУ 
ЛЕЧИЛИ ЗЕЛЕНКОЙ»

Семь лет Валентина Сергеева 
добивается справедливого 

расследования жестокого 
избиения своего сына и 

неоказания ему должной 
медицинской помощи

Платформа 
Орджоникидзеград, 
где произошла 
трагедия.

Мать с сыном.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
 Когда голландская спортивная деле-
гация приехала этой зимой на Олим-
пиаду в южнокорейский Пхёнчхан, те, 
кто встречал атлетов, были озадачены 
одним странным глухим контейнером 
на колесах, который припарковался 
у отеля. Лишь потом, когда сопрово-
ждающий олимпийцев персонал стал 
периодически извлекать из него какие-
то упаковки и доставлять в номера, 
секрет раскрылся: в контейнере была 
еда для спортсменов. Для того чтобы 
голландцам не тратить лишние силы на 
адаптацию к местной пище, им при-
везли родную маринованную сельдь, 
обжаренные булочки с мясной начин-
кой, сэндвичи с карамельной прослой-
кой... Ведь от правильного подхода 
к питанию спортсмена зависит чуть 
ли не половина его успеха. Как стало 
известно «МК», ученые Федерального 
исследовательского центра питания 
и биотехнологии тоже приступили к 
разработке рекомендаций по питанию 
российских лыжников, фигуристов, 
штангистов и представителей 
других видов спорта. Причем 
для каждого — своих. 

Начнем с того, что в 
ФГБУН «ФИЦ питания и 
биотехнологии» (ранее — 
Институте питания РАМН) 
традиционно изучают со-
стояние питания разных 
групп населения. В сере-
дине прошлого века осо-
бое внимание уделялось во-
просам питания работников 
вредных производств: шахте-
ров, водолазов, полярников. 
Выясняли детали фактического 
рациона и давали практические 
рекомендации — как с помощью из-
менения меню поддержать их здоровье 
и работоспособность. 

Питание спортсменов — это отдельная гла-
ва. Еще в 40–60-х годах прошлого века вместе 
со становлением спортивной медицины ученые 
старались понять, как влияют различные рационы 
на спортивные результаты. Выяснили, что питание 
играет важную роль в подготовке спортсменов и 
способно естественным способом повышать их 
работоспособность, выносливость.

 Черный хлеб вместо второй шоколадки
В середине ХХ века в СССР появились первые 

научно обоснованные рекомендации по состав-
лению рационов для спортсменов разных видов 
спорта с указанием норм потребления белков, 
жиров, углеводов, макро- и микроэлементов, ви-
таминов. Автором рекомендаций был коллектив 
Института питания под руководством Алексея 
Алексеевича Покровского. 

В зависимости от того, какое качество было 
определяющим у спортсмена в соревнованиях 
— сила, выносливость или координация, — реко-
мендовали и соответствующее меню.

Взять, например, миниатюрных фигуристок. 
Всегда удивляет то, как при их видимой хруп-
кости они выдерживают чудовищные нагрузки. 
Невольно возникает следующий вопрос: чем же 
они питаются?

По словам старшего научного сотрудника 
лаборатории спортивной антропологии и нутри-
циологии «ФИЦ питания и биотехнологии» Ирины 
Кобельковой, фигуристки — это прежде всего 
конституция: девушки-одиночницы и те, кто уча-
ствует в парном катании, отличаются относительно 
невысоким ростом и «сухими мышцами». Их «хруп-
кость» — лишь видимость. У 40–50-килограммовых 
девочек, которым нужны сила, выносливость и 
координация, объем мышечной массы значительно 
больше, чем объем жировой. При этом соотноше-
ние белков, жиров и углеводов в питании каждой 
спортсменки в различный период деятельности 
(тренировочный, соревновательный, восстано-
вительный) должно быть разным. Одним надо 
снижать вес, другим — поддерживать. Общей для 
спортсменок-фигуристок является рекомендация: 
в рационе должно быть достаточное содержание 
белка и «длинных» углеводов, при невысоком со-
держании жиров.

— К сожалению, не все это понимают, — го-
ворит моя собеседница. — Если у спортсмена 
нет консультанта, профессионального врача-
диетолога, то нередко он не контролирует еже-
дневное или среднее за неделю потребление 
основных пищевых веществ, а дополнительную 
энергию многие любят получать с «быстрыми» 
углеводами — шоколадками, шоколадными ба-
тончиками, сладкими газированными напитка-
ми. Наши специалисты советуют: лучше съешьте 
вместо второго кусочка шоколада кусок черного 
ржаного хлеба. Ведь черный хлеб — один из ряда 
сбалансированных по пищевой и энергетической 
ценности продуктов. Там есть белки и углеводы, 
причем «медленные», которые не вызывают бы-
строго повышения глюкозы в крови, и организм 
их расходует постепенно. 

 —Как быстро у вас «горят» белки?
Большинство тренеров, спортсменов и спор-

тивных врачей осознают: оптимальный рацион 
— хороший помощник в достижении высоких спор-
тивных результатов. Сейчас ученые института 
работают над созданием индивидуальных меню 
для членов российских сборных. Дело в том, что в 
спорте высших достижений усредненные рационы 
не всегда бывают достаточно эффективны, ведь у 
каждого человека свои особенности восприятия и 
переваривания пищи, индивидуальные потребно-
сти в соответствии с его генетикой, метаболизмом, 

скоростью основного 
обмена.

Недавно в институте 
проходили специальное 

обследование чемпионы 
мира среди юниоров в пар-

ном катании на льду. 
— Современные методы 

исследований и диагностиче-
ское оборудование последнего 

поколения, которые применяются в 
нашем центре, позволяют нам получить 

полные данные о спортсмене, — поясняет Кобель-
кова. — Определив состав тела, скорость основ-
ного обмена и обмена веществ при физических 
нагрузках, мы выполняем расчеты энергозатрат 
в состоянии покоя и во время работы. 

Из-под специальной маски в кабинете ну-
трициолога еле слышно спокойное дыхание. Ис-
пытуемый, похоже, уснул. На мониторе оживают 
кривые, рисуя замысловатый рисунок. Здесь 
можно увидеть, сколько именно этот человек 
потребляет кислорода и выделяет углекислого 
газа за одну минуту, частоту его сердечных со-
кращений. Анализатор также показывает, как у 
него «горят» белки, жиры и углеводы. Изучив все 
это в состоянии покоя, пациента переводят на 
велотренажер и проводят такую же диагностику 
в разных режимах физнагрузки. 

Когда измерение обмена веществ в покое и на 
велотренажере заканчивается, спортсмену что-то 
прикрепляют на запястье и он уходит. 

— Это пульсометр, с которым он будет ходить 
сутки и в то же время вести хронометраж своей 
активности, — говорит Ирина Кобелькова. — Да-
лее по пульсу атлетов (когда они возвращают нам 
пульсометры) может быть видно все, чем он за-
нимался: смотрел ли душещипательный сериал 
или читал перед сном классику. Особо «нервным» 
пульс становится во время тренировок.

Выяснилось, что пульс измеряют и у пловцов 
— для этого используют водонепроницаемое обо-
рудование. К примеру, не так давно специалисты 
провели обследование членов сборной России 
по водному поло.

 — Что можно есть по пять раз в день?
На основании нескольких исследований в раз-

ных режимах нагрузки ученые создают персональ-
ную «калибровочную кривую» энерготрат атлетов с 
определением скорости «горения» белков, жиров 
и углеводов, а также расхода жидкости. В базу 
одновременно заносятся данные по фактическому 
питанию и водно-питьевому режиму спортсмена 
в течение предшествующих суток. 

Для этого атлета просят рассказать о своем 
питании сначала в течение суток (он вместе с 
научным сотрудником очень подробно запол-
няет таблицу, куда вносится каждый стакан чая, 
каждая ложка сахара), а затем вспоминает так же 
тщательно, что и в каком количестве ел в течение 
месяца.

— Это нужно для того, чтобы, во-первых, выя-
вить вкусовые предпочтения каждого спортсмена, 
— говорит нутрициолог. — Бывает, что один какой-
то продукт он употребляет в пищу всего 1–2 раза 
в месяц, то есть очень редко, другой — каждый 
день, а третий — пять раз в день! Вот скажите, что 
вы можете съедать по пять раз в день?

— Ну, может быть, что-то сладкое: конфе-
ты, пирожки, мороженое, — перечисляю я.

— А такой продукт, как чай, вы за еду не счи-
таете? А ведь это не просто жидкость, как думают 
многие, а напиток с биологически активными веще-
ствами — биофлавоноидами. А если употреблять 
его еще и с сахаром, получится высококалорийный 
напиток. Если 4 раза в день выпивать только по 
стакану чая с тремя ложками сахара (получается, 
по 21 грамму сахара в каждом стакане), то выхо-
дит, что вы употребляете 84 грамма сахара в день 
только из чая, что равняется 320 ккал! Это очень 
много, для некоторых — непозволительно.

Вот так, изучив фактическое питание спор-
тсмена, с помощью лабораторных и клинических 
исследований определяют его иммунный, биохи-
мический, минеральный и витаминный статус.

Если ученые обнаружат, что иммунный ста-
тус спортсмена резко снижен, это, по словам 
Ирины Кобельковой, будет свидетельствовать о 

переутомлении спортсмена, в том числе за счет 
питания в целом и неправильного приема вита-
минов или микроэлементов.

 Утром торт, вечером салат
Одна из самых распространенных ошибок, 

по мнению научных сотрудников центра, — когда 
спортсмены сами принимают решение о сниже-
нии массы тела за счет уменьшения потребления 
воды. Результат такого эксперимента предсказу-
ем: очень скоро спортсмен замечает, что дальше 
соревноваться не может из-за обезвоживания. 
Поэтому перед нутрициологами стоит задача не 
просто исследовать членов сборной, например, 
по фигурному катанию, и составить персональный 
сбалансированный рацион, но и научить спортсме-
на и его тренера разбираться в простых базовых 
понятиях: откуда берутся белок, углеводы, жиры, 
пищевые волокна, витамины, микроэлементы, 
жидкость и какую роль они играют в тренировоч-
ный, восстановительный и соревновательный 
периоды. Почему в рационе обязательно должны 
присутствовать рыба, мясо и молочные продукты, 
овощи и крупы.

— Интересно, сколько раз в день атлету 
надо есть мясо?

— В зависимости от состава тела и того, что 
спортсмену нужно на данном этапе. Если у него 
сегодня две тренировки, он не съест положенные 
250–300 г мяса за один раз — они не успеют бы-
стро перевариться. Поэтому придется дробить: 
с утра скушать 100 граммов и с ними получить 
20–25 г белка, в обед граммов 150, а вечером 

150–250 г творога или рыбы. Это особенно важно 
тем, у кого высокие силовые нагрузки. Часто 
все забывают о крупах: гречке, рисе, макаронах 
твердых сортов. Их можно есть всем, вопрос 
только в количестве. Если человек поддерживает 
постоянную массу тела, то крупы должны быть 
в небольшом объеме в первой половине дня, 
вечером их надо дополнять углеводами из ово-
щей — листовыми салатами, капустой, морковью, 
свеклой, зеленью, помидорами и огурцами.
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Есть нормы употребления белка для 
разных групп людей на 1 кг массы 
тела. У людей, не занимающихся 
спортом, это 0,65–0,7 г белка на 1 кг 
массы тела. У спортсменов-

марафонцев и пловцов — 1,2–1,4 г белка на 1 кг. У 
силовиков может доходить до 2–3 г (в отдельные 
периоды спортивной деятельности). Но в любом 
случае после регулярного употребления 2 граммов 
белка на 1 кг массы тела в сутки надо строго сле-
дить за уровнем белка в крови и моче, чтобы ис-
ключить лишнюю нагрузку на почки.

— Вы забыли про картошку...
— Девочки часто отказываются есть карто-

фель, потому что считают, что быстро наберут 
вес. Но мы утверждаем: раз в неделю можно есть 
любой продукт, то есть что-то одно из всего, что не 
следует употреблять каждый день. Можно съесть 
с утра в воскресенье кусочек торта (безусловно, 
очень маленький в общепринятом понятии — это не 
100, а только 20–25 г), а вечером — салат и стакан 
полуторапроцентного кефира, и масса тела не 
увеличится. В другое воскресенье это может быть и 
запеченная или отваренная «в мундире» картофе-
лина, если есть к тому желание, но объем порции 
должен быть маленьким. При этом человек будет 
ощущать психологический комфорт — он может 
себе позволить все, что хочет, запретов нет.

— Вы рекомендуете нежирные молочные 
продукты?

— Да, белка в них столько же или чуть больше, 
чем в продуктах высокой жирности, а вот коли-
чество жира снижено. Но некоторые перегибают 
палку и покупают, к примеру, творог жирностью 0,2 
процента. Я не рекомендую того, что меньше двух 
процентов, потому что при почти полном отсут-
ствии жиров будет плохо усваиваться кальций.

— Витамины в таблетированной форме 
вы рекомендуете?

— Конечно, потому что только из пищи полу-
чить все необходимые витамины и минеральные 
вещества практически невозможно. Альтернатива 
— сложный рацион с энергетической ценностью 
не менее 3,5 тысячи килокалорий, включающий 
разные белки — и молочные, и яичные, и рыбу 
с полиненасыщенными жирными кислотами. К 
этому обязательно добавить семена льна, клубни 
топинамбура, красную и черную смородину, вино-
град, различную зелень, овощи и ягоды, сезонные 
фрукты в пик их биологической ценности, то есть 
в период полного созревания... Сами понимаете, 
что это не всегда и не для всех достижимо. 

 Где взять мясо якутских лошадей?
— Какие пищевые продукты обладают 

стимулирующими свойствами? 
— Из продуктов я бы выделила кофе, но и с 

ним нельзя переборщить, потому что кофеин спор-
тсменам разрешен в определенной дозировке. Он, 
кстати, есть в большинстве специализированных 
продуктов для спортсменов. 

— Так сколько же чашек кофе можно вы-
пить атлету в день?

— Смотря где. В большинстве марок кофе, 
который продается в России, содержание кофеина 
такое мизерное, что чашка-две в день точно не 
повредят. А если кофе окажется настоящим, не 
декофеинизированным, то и от одной чашки можно 
бодрствовать двое суток. Более тонизирующим 
напитком у нас мне представляется не кофе, а 
крепкий чай. С ним тоже важно не переборщить.

— Какие еще продукты могут быть по-
лезны нашим покорителям Олимпа?

— Надо обязательно есть овощи и фрукты, 
выросшие в естественных (не парниковых) усло-
виях летом и осенью. Мясная продукция должна 
быть от животных не стойлового содержания. 
В настоящее время в большинстве стран про-
мышленное поголовье коров и свиней выращи-
вается в стойлах. Пастбищными, на совершенно 
свободном выгуле, остались только олени. Так 
что, если есть возможность, спортсменам луч-
ше есть оленину, чем говядину или свинину, это 
почти диетический продукт. Как, впрочем, и мясо 
якутских лошадей.

Было бы здорово, если бы у нас, как в 
Голландии, были особые поставщики про-
дуктов питания для спортсменов высшей лиги. 
Ведь для правильного питания спортсменов 
необходима целая система — это люди, зна-
ния, производство, продукты, мониторинг. И 
хорошо, что в России взяли курс на создание 
такой системы.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, 

Спустя десять лет после постанов-
ки в «Et Cetera» «451˚ по Фаренгейту» 
Адольф Шапиро вернулся в этот театр 
с малоизвестной у нас пьесой итальян-
ского драматурга Луиджи Пиранделло 
«Это так (если вам так кажется)». Она 
не имеет в России сценической исто-
рии. На роль Ламберто Лаудизи при-
глашен из Петербурга выдающийся 
артист нашего времени Сергей Дрей-
ден.

Первая опасность в такой истории — сам 
Пиранделло. Не каждый постановщик его оси-
лит. К тому же печально знаменитый лауреат 
Нобелевской премии 1934 года всегда воспри-
нимался неоднозначно. Его презирали за ло-
яльность к фашистской идеологии и симпатии 
со стороны итальянского диктатора Муссоли-
ни. Но Адольф Шапиро никогда не искал легких 
путей. Он режиссер европейского склада — да 
просто европеец в России. Многие годы жизни 
и работы в Риге советских времен сказывают-
ся во всем. Пьесу Пиранделло «Это так (если 
вам так кажется)» Шапиро ставил в Городском 
театре Таллина больше десяти лет назад, но 
она неисчерпаема, ее можно наполнять все 
новыми и новыми смыслами.

Московский зритель приходит на спек-
такль и видит нечто невообразимо-прекрасное. 
Сцена распахнута, радует глаз великолепием 
цвета. Эффект достигается за счет элегантно-
го минимализма — сочетания ослепительно-
белого с множеством оттенков и почти одно-
родного черного. Талантливый сценограф и 
художник по костюмам Мария Трегубова, с 
которой Шапиро уже работал в Большом теа-
тре, придумала графическое решение, уловив 
суть Пиранделло. На фоне выбеленной стены 
мечется «человек от театра» — прелестная и 
очень живая молодая актриса Елизавета Ры-
жих. Она настойчиво призывает публику по-
скорее занять места, лихо смешивает реплики 

на русском и итальянском.
Условность происходящего усугубляет 

необычная пластика актеров, придуманная ба-
летмейстером Михаилом Кисляровым. Здесь 
все слегка не в себе, погружены в игру вооб-
ражения, а кто-то выглядит и вовсе на грани 
безумия. Вероятно, есть в этой пьесе что-то 
автобиографическое. Жизнь Пиранделло под-
косило психическое состояние жены, склонной 
к галлюцинациям, — пришлось поместить ее в 
психиатрическую клинику. Герои Пиранделло 
тоже близки к пограничной черте.

Каждый из нас живет в своем и часто во-
ображаемом мире, воспринимает происходя-
щее сообразно своим представлениям, видит 
то, что другому и на ум не придет. Мир такой, 
каким мы хотим его видеть. Адольф Шапиро 
создает идеальное пространство для иллю-
зий. Его спектакль — изящная вещица, где 
ирреальность подменяет обыденную жизнь. 
Все герои кажутся персонажами какой-то пье-
сы и исполняют двойные роли. Актер играет 
актера, словно со стороны подсматривает за 
собственными поступками. Живя в небольшом 
городке, люди часто не видят ничего дальше 
собственного носа. Все хоть чуть-чуть выходя-
щее за пределы привычного они воспринима-
ют как невообразимое.

Сергей Дрейден, специально приглашен-
ный из Петербурга, виртуозно играет Ламбер-
то Лаудизи. Его герой тут — самый почтенный 
и такой же фантастический, как сам актер, от-
меченный гениальностью. Находиться рядом с 
ним на сцене, скорее всего, непросто, потому 
что он — бездонный, невольно высвечивает чу-
жое несовершенство.

Синьора Фрола в исполнении Ирины Де-
нисовой — тоже интересная, сюрреалистиче-
ская особа. Тайна связывает эту даму, напоми-
нающую фарфоровую статуэтку, с зятем. Да, 
дочь синьоры Фролы то ли жива, то ли мертва. 
И это порождает самые невероятные догад-
ки в головах обывателей «кукольного дома». 
У каждого из них — свой взгляд на события. 
В общем, истина где-то в вине, которое здесь 
пьют, но оно не убывает из фужеров и не выли-
вается, если их перевернуть.

Светлана ХОХРЯКОВА.Светлана Хохрякова

Почти неизвестного 
Пиранделло поставили  
в «Et Cetera»

ИЛЛЮЗИЙ
ДОМ КУКОЛЬНЫХ

Для Тель-Авива, где сейчас воз-
дух +30, а море всего на три градуса 
меньше, снег — экстраординарное 
событие. Впрочем, это явление но-
сит не природный, а исключительно 
театральный характер. Снегопад 
в Тель-Авив привез Театр им. 
Евгения Вахтангова в рам-
ках столетия главного и 
единственного государ-
ственного театра Израи-
ля — Габимы. Она, как 
известно, 90 лет назад 
началась с легкой руки 
именно Евгения Вахтан-
гова. О кровной связи, 
о технических ошибках, 
спасении замысла, поли-
тических аналогиях — в ре-
портаже с Земли обетован-
ной обозревателя «МК».

Еще в марте вахтанговцы принимали 
свою театральную «родню»: Габима показывала 
на двух сценах два своих спектакля — мюзикл 
и современную драму. И вот ответный визит в 
рамках фестиваля «Раз в сто лет» — зеркальный: 
два названия два вечера одновременно идут в 
двух залах — «Маскарад» и «Медея».

За четыре часа до начала «Маскарада». 
Римас Туминас пытается приспособить драму 
Лермонтова к чужой сцене, которая, увы, мень-
ше и, главное, не имеет люков, а значит, будут 
проблемы.

— У нас в проруби, ты знаешь, живет такая 
рыба. Туда же опускают проигравшего покой-
ника, — говорит Римас Туминас, он несколько 
раздражен. — Израильтяне, когда увидели, как 
эта сцена идет у нас, решили, что под нашим 
планшетом целый бассейн. Здесь говорят: 
такой мы вам сделать не можем. А у нас не 
бассейн, а два ведра воды. Дайте звук воды, 
— просит он звукорежиссера.

Да, на гастролях разные накладки случа-
ются, в основном технического характера. А в 
случае с «Маскарадом» из-за чисто технической 
проблемы ломается художественный образ. Тут 
рыба не просто какая-то там водоплавающая, 
она же символ — ускользающего счастья, ми-
молетности чувств, зыбкости, удачи. Вот и Ар-
бенин, которого замечательно играет Евгений 
Князев, сам циничный игрок, не удержал своего 
счастья, став игрушкой в чужих руках.

— Так как вы с рыбой? — спрашиваю Ри-
маса. — А с покойником как — его же в Москве 
тоже в прорубь опускают, а он неожиданно и 
смешно появляется в другой — такая фарсовая 
краска в драме.

— Ну что, ящик придумали — в него по-
койника и положим, как в гроб. Ночью ящик 
в черное красили, а вот репетировать часа 
четыре придется.

Тут мастер не ошибся — четыре с лишним 
часа ушло на изменение нескольких сцен, что-
бы художественный замысел не пострадал. 
Минут пятьдесят актеры отдохнут и выйдут 
на спектакль.

Пока на сцене разбираются с рыбой, с 
«покойным», прости Господи, я совершаю экс-
курсию по легендарному еврейскому театру. С 
1933 года, когда группа энтузиастов, мечтав-
шая создать театр на иврите, намотавшаяся по 
Европе, осела на Земле обетованной, здание 
это в центре Тель-Авива претерпело три рекон-
струкции. От самого первого исторического 
здания осталось пять высоких гладких колонн, 
которые, по замыслу архитектора Игеля Карми, 
теперь оказались в фойе за стеной из стекла 
— и за счет этого увеличилась зрительская 
зона. 

Вид на Площадь искусств через стекло 
открывается шикарный — слева зал филар-
монии, справа — местный Гайд-парк, где 
по субботам устраивают сходки противни-
ки премьера Нетаньяху. И пока москвичи 

играют «Маскарад», весь первый акт 
здесь будут бушевать политические 

страсти. Местные переведут мне про безволие 
премьер-министра, не справляющегося со сво-
им кабинетом, про коррупцию, которая довела 
страну до ручки, и пр. Как мне это все знакомо, 
только одна разница — вокруг митингующих я 
не вижу металлических ограждений, полицей-
ских с дубинками, автозаков наготове.

Но вернемся к объекту национальной куль-
туры — Габиме. Здесь четыре зала, которые 
могут работать одновременно (количество 
мест от 960 до 150), и они носят имена своих 
основателей — Мескин, Берлинов, Ровин. А 
репертуарный спектакль «Цемах», идущий в 
Габиме, рассказывает историю самого театра. 
Заснеженный «Маскарад» оккупировал самый 
большой зал — «Ровин», а «Медея» — зал «Бер-
лионов», тот, что на 360 мест.

Худрук Габимы Моше Кептен, который в 
субботу, несмотря на шабад, репетирует новый 
спектакль, говорит, что в театре очень хотели 
на 100-летие придумать что-то особенное, вот 
и придумали себе спешл геста — Вахтангов-
ский. Габима много ездит по миру, два раза 
была в России, но прежде таких партнерских 
отношений у нее ни с кем не было.

— Это наш первый международный фе-
стиваль Габимы, мы хотим сделать его тради-
ционным. Только дальше он будет называться 
«Раз в 101 год», в 102 т.д.

В Габиме все замечательно — богатая 
история, приветливые люди работают, но 
физическое состояние театра — не лучшее. 
«Может, государство недостаточно средств 
выделяет на содержание своего театрального 
символа?» — интересуюсь у директора Оделии 
Фридман, изящной блондинки. Она говорит, 
что годовой бюджет театра — 80 миллионов 
шекелей и только четверть из них дает госу-
дарство. «Конечно, хотелось бы больше».

После третьего звонка зал под завязку. 
Судя по тому, что над сценой размещена 
бегущая строка на иврите, на Вахтанговский 
пришли не только бывшие соотечественники, 
истосковавшиеся по хорошему театру.

— Судя по тому, как быстро раскупали 
билеты, мы сделали вывод, что вас в Израиле 
ждали, — говорит Оделия.

А вахтанговцы очень старались отыграть 
спектакль без ущерба для художественного 
замысла. Чтобы публика, не видевшая горько-
насмешливой романтической драмы Туминаса 
такой, какой она должна быть, не почувство-
вала разницы. Поэтому Олег Лопухов в роли 
бессловесного кладбищенского дурачка в 
рваном зипуне, но треуголке играется с зе-
леной рыбой — ее важно на руках выносит 
Женя Косарев. Судя по аплодисментам в 
финале, операция «рыба» на «Маскараде» 
прошла удачно. А на втором показе — как 
будто так и было.

Марина РАйКиНА
из Тель-Авива.

Вахтанговский театр 
отыграл на столетии 
главного театра Израиля 

СНЕГОПАД В ТЕЛЬ-АВИВЕ

МАРИНА РАйКИНА

Человек Зимы — Олег 
Лопухов.
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Арбенин  — 
Евгений 
Князев.

Сцена из спектакля.

ВКУСНЕЕ!

ФИЦ «НИИ питания и биотехнологии» 
проводит обследование мужской 
сборной по водному поло во время 
сборов.
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Сколько раз уже — кто в шутку, кто все-
рьез — говорили о возможности плат-
ного въезда в Москву. Вон в Лондоне 
же есть — а чем мы хуже? Но все-таки 
каждый раз мэрия говорит: ребята, это 
чересчур, платного въезда не будет. И 
мы, конечно, верим. А разговоры про 
платный въезд становятся все конкрет-
нее: в документе, предложенном мэрии 
на прошлой неделе, указаны точные та-
рифы. 

Так, въехать извне в пределы МКАД будет сто-
ить 50 рублей, пропуск в пределы ТТК обойдется в 
100 рублей, Садовое потянет на 200, а Бульварное 
— на 300 рублей. Причем бесплатного проезда 
для резидентов этих зон делать не планируется 
— выехал на дачу, за возвращение плати. 

Это пока сугубо неофициальное обращение 
к московской мэрии Ассоциации предпринимате-
лей по развитию бизнес-патриотизма «Аванти». 
Декларируемая цель — борьба с пробками, в 
которых, дескать, каждый московский автомо-
билист проводит более 91 часа в год. Заторы 
снижают бизнес-активность, поэтому для 
поддержки малого и среднего бизнеса в 
столице пора принимать радикальные 
меры. А именно — сделать платным 
въезд в города с населением более 5 
млн человек. Читай — в Москву и Питер. 
Тарифы — смотри выше. 

В правительстве Москвы инициа-
тиву пока не комментируют. По фор-
мальным признакам это предложение 
действительно не отличается от сотен и 
даже тысяч других документов, поступаю-
щих на Тверскую, 13. Но есть нюанс, точнее, 
целых два. Во-первых, разговоры о платном 
въезде в Первопрестольную заводятся далеко не 
в первый раз, и мэру Сергею Собянину уже при-
ходилось высказывать свое к этому отношение. 

Так, летом, на предвыбор-
ной встрече, посвященной 

транспорту, мэр заявил, 
что правительство Москвы 

придерживается максималь-
но мягкого подхода к автомо-

билистам и не собирается повто-
рять практики некоторых других мегаполисов, 
жестко ограничивающих въезд или владение 
автомобилями.

Второй нюанс состоит в том, что технически 
для внедрения платного въезда в Москву почти 
все готово. Если политическое решение будет 
принято, воплотить его в жизнь будет куда про-
ще, чем платные парковки. Потому что главный 
элемент системы контроля въезда — камеры 
регистрации — уже готов.

— Системы платного въезда в город мо-
гут работать по двум принципам, — объясняет 
автоэксперт и правозащитник Петр Шкуматов. 

— Первая работает аналогично транспондерам на 
платных трассах: система считывает радиомая-
чок автомобиля. Вторая, применяемая в Лондоне, 
более продвинутая: камеры считывают номер 
машины. На такую систему переходят в Швеции 
и Норвегии, это более перспективно. В Москве 
все камеры уже установлены — достаточно мо-
дернизировать их программное обеспечение и 
каналы связи.

Внедрение платного въезда в мегаполисы 
сейчас вполне вероятно, констатирует Шкуматов. 
Просто потому, что вполне легко воплотимо. Кста-
ти, лондонский опыт уже показал, что радикально 
снизить трафик в платных зонах не удалось: как 
были пробки, так и остались. Просто в казну стало 
поступать больше денег. Кроме того, платный 
въезд — удобный инструмент заставить автов-
ладельцев вести себя тем или иным образом: 
так, в Осло платный въезд в город не касается 
электромобилей, и за счет этого продажи этого 
нового вида транспорта растут.

Напомним, что введение  платных парко-
вок в Москве, ранее также считавшееся невоз-
можным, прошло в несколько этапов. На первой 
фазе процесса «экспериментальной» зоной был 
выбран квартал меду Охотным Рядом, Большой 
Дмитровкой и Петровкой, Бульварным кольцом. 
В следующем году эксперимент был признан 
успешным, несмотря на отмеченные в ходе 
него неудобства в системе оплаты и особенно 
в получении жителями квартала резидентских 
разрешений. С 2013 года парковка становится 
платной в пределах Бульварного кольца, затем 
распространяется до Садового и в Замоскво-
речье. С 2014 года «островки» платной парковки 
наблюдаются за пределами Садового и даже 
Третьего кольца. Однако эти инициативы могут 
быть заблокированы муниципальными советами 
районов.

Антон РАЗМАХНиН.

Ирина Кобелькова.

ВъЕЗД НА СТОЛИчНЫЕ 
БУЛЬВАРЫ ОцЕНИЛИ

 
В Москве 

снова 
обсуждают 

платный въезд 
в город

В 300 РУБЛЕЙ
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Российские 
ученые объявили 
о новом подходе 
к созданию 
рационов питания 
спортсменов



Что на кону
Промежуточные выборы в США проходят 

каждые четыре года, отмечая экватор пре-
зидентского срока. 6 ноября американцы 
переизберут 39 губернаторов и 435 де-
путатов палаты представителей, нижней 
палаты законодательного органа кон-
гресса. Кроме того, на кону стоит пере-
избрание 35 из 100 членов высшей 
палаты — сената. Сейчас обе палаты 
удерживает партия республиканцев. 
Они прочно обосновались в палате 
представителей почти четыре года 
назад, еще во время президентства 
демократа Барака Обамы, и закре-
пили успех два года спустя, когда 
вместе с главой Белого дома пере-
избиралась треть сената. 

Для контроля над палатой пред-
ставителей необходимо 218 мест. У 
республиканцев их сейчас 240, у демо-
кратов — 194, и одно остается вакантным. 
Что касается сената, то там у республиканцев 
минимальное преимущество — 51 крес-
ло. Ровно столько, сколько нужно для 
большинства. 

Пример Обамы показывает, как про-
игранные промежуточные выборы могут 
благополучно загубить оставшиеся два 
года президентства и нивелировать ре-
зультаты первых двух. После позорного 
проигрыша «политическому дилетанту» 
Трампу у демократов наконец появился 
шанс взять реванш. Восстановление кон-
троля над конгрессом даст им шанс более 
эффективно противодействовать политике 
Трампа и подготовиться к его поражению на 
будущих президентских выборах. 

Между тем для Трампа настали не лучшие 
времена. Его бывший адвокат Майкл Коэн 
под присягой засвидетельствовал, что во 
время избирательной кампании миллиардер 
попросил его заплатить двум порноактрисам 
за молчание об их отношениях с его клиентом. 
По словам Коэна, это было сделано для того, 
чтобы повлиять на результаты выборов, поэтому 
попадает под уголовную статью о незаконном 
финансировании избирательной кампании. 

Доказательная база у этого дела пока сла-
бая, но, как известно, главное — желание. Если 
конгресс окажется во власти демократической 
партии, активисты которой не раз призывали 
отправить Трампа в отставку, расследование 
против президента может развернуться с но-
вой силой, а перспектива импичмента станет 
куда реальней. 

Так что ставки на нынешних выборах высоки 
как никогда. Но неправильно было бы думать, 
что битва за конгресс развернется по всей Аме-
рике. «Традиционно часть штатов голосует за 
республиканцев, часть — за демократов, — 
отмечает аналитик-американист, журналист 
Михаил ТАРАТУТА. — Есть примерно 18% ко-
леблющихся избирателей, которые и решат 
судьбу выборов. Предвыборные кампании на-
целены на то, чтобы склонить на свою сторону 
неопределившихся». 

Увы, Россия от изменения расклада в кон-
грессе (если оно произойдет), скорее всего, 
мало что выиграет. Один из самых жестких зако-
нопроектов антироссийских санкций совместно 
предложили сенаторы республиканец Линдси 
Грэм и демократ Боб Менендес. Похоже, курс 
на конфронтацию с Россией — это одна из не-
многих тем, ради которой конгрессмены готовы 
забыть о партийных разногласиях. 

Тем не менее демократы в целом больше 
убеждены в том, что Москва вмешивалась в пре-
зидентские выборы, и активнее педалируют эту 
тему. Республиканцы, кандидат от которых на 
этих выборах вообще-то победил, по понятным 
причинам не хотели бы подвергать сомнению 
эту победу. Так что в сложившейся ситуации 
России было бы невыгодно усиление демокра-
тов, потому что оно чревато ужесточением если 
не санкций, то как минимум антироссийской 
риторики. 

Кто кого 
Бóльшая часть избирательных округов в 

Америке годами голосуют за одну и ту же пар-
тию, и у соперников там нет никаких шансов. 
По данным Cook Political Report, на грядущих 
выборах демократы гарантированно получат 182 
кресла, а республиканцы — только 145. Еще 50 
мест достанется партии президента с «высокой 
долей вероятности» (демократам — 10). А вот за 
оставшиеся 48 мандатов уже разворачивается 
ожесточенная борьба. 

В ход идут любые методы. Так, противники 
конгрессмена от Аризоны Пола Гозара наняли 
шестерых его братьев и сестер для того, что-
бы они публично призвали не голосовать за 
родственника. «Наш брат отказался от многих 
наших семейных ценностей», «мы вынуждены 
защищать свое доброе имя» — в таких выраже-
ниях они высказались о братце в политическом 
ролике для его соперников-демократов. Ход, 
безусловно, сильный, но опросы показывают, 
что у Гозара все равно почти 100%-ный шанс 
переизбраться. 

Демократическая партия вообще ока-
залась довольно изобретательной. Оседлав 
свою традиционную либеральную повестку, 
они выставили на этих выборах рекордное 
число кандидатов-женщин (41%), причем одна 
из них может стать первой мусульманкой в 
конгрессе, а другая — первой представитель-
ницей коренных американских народов. А за 
пост губернатора Вермонта впервые борется 
женщина-трансгендер. Консерваторы ответили 
зеркальными мерами: среди их кандидатов 
стало еще больше белых мужчин средних лет, 
отвечающих классическому облику американ-
ских политиков. 

В Техасе предвыборная борьба приобрела 
комедийный оттенок. Один из кандидатов на 
пост губернатора обвинил другого... в подделке 
имени. В этом штате велик процент испано-
говорящего населения, поэтому нет ничего 
удивительного, что демократ с ирландскими 
корнями Роберт О’Рурк попытался завоевать 
его симпатии. Он предпочел называть себя не 
Робертом, а Бето — звучит очень по-испански. 
Его соперник Тед Круз, которого вообще-то 
зовут Рафаэль, моментально обвинил Бето в 
лицемерии. О’Рурк за свою «испанистость» 
готов ответить. Он предложил Крузу провести 

шесть публичных дебатов, и два из них — 
на испанском. Республиканцу ничего не 
оставалось, как сдаться и признать, что он 
недостаточно хорошо владеет иностранным 
языком и готов дискутировать только на 
английском. 

Включились в гонку и политики высшего 
уровня: президент Дональд Трамп и его пред-
шественник Барак Обама. Оба они разъезжа-
ют по стране и выступают на предвыборных 
митингах при каждом удобном случае. Трамп 
даже попытался привлечь к делу религиозный 
ресурс. Он пригласил в Белый дом евангелист-
ских пасторов и призвал их убеждать свою 
паству голосовать за республиканцев.

Что говорит в пользу 
демократов
Не секрет, что Дональд Трамп — не самый 

популярный президент. Рейтинг одобрения его 
работы в первые недели октября составлял 
43%, по данным Gallup. Спустя примерно два 
года после избрания рейтинг Обамы опустился 
до уровня чуть выше и Демократическая пар-
тия проиграла промежуточные выборы. У всех 
президентов были свои взлеты и падения, но 
средний рейтинг Трампа за два года — один из 
самых низких в истории наблюдений. 

Масла в огонь подливают СМИ, которые 
практически в полном составе ополчились на 
президента и, кажется, не скрывают, за какую 
партию болеют. Трамп в его почти детском не-
довольстве «нечестными медиа» только под-
хлестывает волну насмешек над собой. 

Уровень неодобрения по отношению к 
Трампу отбрасывает тень на всю Республи-
канскую партию. Видные партийные функ-
ционеры это, конечно, понимают, поэтому 
всеми силами стараются дистанцироваться 
от президента. Парадоксально, но республи-
канский конгресс сегодня почти что воюет с 
президентом-однопартийцем. Многочисленные 
инициативы Трампа не находят в нем поддерж-
ки, страна движется от одного бюджетного 
мини-кризиса к другому, а каждую одобренную 
реформу Белому дому приходится вырывать с 
боем. Во многом из-за этого работа тандема 
Дональд Трамп — республиканский конгресс не 
блещет результатами. Создается впечатление, 
что вместо реальных дел на благо страны кон-
грессмены заняты тем, что пытаются ограничить 
собственного президента. 

Наконец, завоевать конгресс, как пра-
вило, проще, чем его удержать. Не все обе-
щания удается выполнить, не все ожидания 

— удовлетворить. Такова логика политики. 
Спустя два года всегда неидеальной работы 
законодателей число разочаровавшихся в своем 
выборе растет и они переходят на сторону оп-
понентов. Чтобы удержать их, республиканцам 
стоит предъявить очень весомые аргументы в 
свою пользу. 

«Традиционно в промежуточных выборах 
партия, которая контролирует Белый дом, не 
обязательно проигрывает, но теряет значи-
тельное число мест в конгрессе, — напомнила 
в разговоре с «МК» руководитель Центра се-
вероамериканских исследований ИМЭМО 
Виктория ЖУРАВЛЕВА. — Нельзя забывать 
и о том, что Трампа постоянно критикуют, а 
пресса его дискредитирует. Демократическая 
партия ощущает несправедливость проигры-
ша на выборах 2016 года и стремится вернуть 
свои позиции, поэтому на промежуточных вы-
борах будет особенно мобилизована, как и ее 
электорат». 

В сложившейся ситуации демократам как 
будто просто остается сорвать созревший плод 
общественного недовольства. Но все не так 
просто. 

Что говорит в пользу 
республиканцев
«Большинство избирателей, решая, за кого 

голосовать, смотрят все-таки на то, стали ли они 
жить лучше или хуже, — подчеркнул в комментарии 
«МК» Михаил Таратута. — И в целом за последние 

два года все в Америке стали жить лучше: доходы 
выросли, рабочие места прибавились. Поэтому 
скандалы с участием Трампа не окажут большого 
влияния на выборы». 

Дональд Трамп всегда повторял как мантру 
слова о том, что собирается создать в Америке 
сотни тысяч новых рабочих мест. И это ему уда-
лось. К маю 2018 года уровень безработицы упал 
до рекордно низкого показателя за 17 лет — 3,8%. 
Экономика тоже оказалась заметно на подъеме, 
достигнув показателей роста в 4,2% в год к июлю 
этого года. 

Большой вклад в этот успех внесла главная 
инициатива Трампа — радикальное снижение 
налогов, — которая со скрипом, но прошла через 
конгресс в прошлом году. Больше всего от этого 
выиграли предприниматели, которым налоговая 
реформа позволила создать новые рабочие места 
и нарастить производство. И Трамп не собирает-
ся останавливаться на достигнутом. В июне он 
анонсировал второй этап реформы — снижение 
корпоративного налога с 21% до 20%. Сигнал 
избирателям послан довольно четкий: голосуйте 
за республиканцев — и Америка продолжит в 
том же духе. 

Некоторые экономисты все же подвергают 
сомнению заслуги конгресса. По их словам, Трамп 
и республиканцы просто умело оседлали эконо-
мический подъем, который неизбежно должен был 
последовать за периодом рецессии при Обаме. 

Экономика развивается циклично — от спада к 
росту, и нынешним американским руководителям 
просто повезло оказаться на гребне волны. Но 
простые люди в такие экономические тонкости, 
как правило, не вникают, а значит, фортуна сейчас 
на стороне республиканцев. 

«В пользу республиканцев говорят хорошие 
экономические показатели, которые они себе 
приписывают как достижение, и американцы го-
товы в это поверить, — продолжает Виктория 
Журавлева. — Кроме того, большинство мест в 
обеих палатах конгресса сейчас принадлежит им, 
и всегда сложнее победить человека, который уже 
сидит на месте. Если смотреть на опросы обще-
ственного мнения, то республиканский электорат 
гораздо более активен с точки зрения участия в 
промежуточных выборах, поэтому ожидается, что 
на избирательные участки их придет больше. А де-
мократические избиратели, среди которых много 
афроамериканцев, вообще неохотно участвуют в 
выборах, и это одна из болезней этой партии. 

Большинство мест в сенате, которые будут 
переизбираться в этом году, это места демократов. 
Соответственно, им надо будет и защищать свои 
позиции, и пытаться сдвинуть баланс, завоевать 
места, которые уходят из-под республиканцев. 
Это сложная задача. Для этого нужно, чтобы очень 
сильно поменялись настроения в обществе и было 
достаточно много негативных факторов, например 
экономический кризис. Поэтому маловероятно, 
что в сенате баланс изменится. В палате пред-
ставителей шансов у Демократической партии 
уже больше, но это опять-таки не гарантирует, 
что они окажутся в большинстве».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

На аме-
риканской 

политической 
арене грядет 

событие, которое 
определит полити-
ческую жизнь стра-

ны на ближайшие два 
года — промежуточные 

выборы, намеченные 
на ноябрь. Предвыбор-
ные кампании в штатах 
развернулись в полную 
силу. И неудивительно: 

нерасторопные канди-
даты рискуют проспать 

передел конгресса. Если 
республиканцы проигра-

ют эту битву, демократы 
могут не только забло-

кировать абсолютно все 
инициативы президента 

Дональда Трампа, но 
и подвести его под 

импичмент.
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предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

 реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!

Все районы 

т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Праздник, после ко-
торого наступает медовый месяц. 4. «Ясная 
Поляна» Льва Толстого. 10. Выученный наизусть 
кусок поэмы. 11. Станок, самостоятельно вы-
полняющий ряд заданных операций. 13. Речная 
молчунья с жабрами. 14. «Курорт» за колючей 
проволокой. 15. Документ о залоге имущества. 
16. Правда, что дороже друга Платона. 18. 
Крайнее усердие карьериста. 20. Трудовой 
переселенец. 22. Недуг от тополиного пуха. 23. 
Оптический прибор рассматривающего звезды 
астронома. 24. Вид спорта, включающий в 
себя плавание, велогонку и бег. 27. Бабушкино 
средство от моли. 30. Веселый антипод Пьеро 
среди персонажей сказки «Золотой ключик». 32. 
Разговорное название шахтера. 34. Линейка 
необычной формы. 35. Упрощение текста для 
малоподготовленных читателей. 36. Ватный 
кружок для снятия макияжа. 38. Низкорослый 
шустрый пацан. 39. Молоденькая яблонька из 
питомника. 40. Студент военного института. 
41. Облегченная короткоствольная винтовка. 
42. Подмостки, на которых исполнители поют 
«под фанеру».
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мастер «кройки и ши-
тья» металлических конструкций. 2. Число на 

почтовом штемпеле. 3. Рассольный сыр из 
овечьего молока. 5. Труженик мастерской, где 
стружкою пахнет и свежей доской. 6. Музыка, 
«в которой только девушки». 7. Средневековый 
усовершенствованный лук, употреблявшийся 
до изобретения огнестрельного оружия. 8. 
Чистота окружающей среды. 9. Пейзаж в лек-
сиконе географов. 10. Артиллерийский огонь 
по солдатским окопам. 12. «Ураганная» яхта-
катамаран международного класса. 17. Цифро-
вое обозначение предметов, расположенных в 
последовательном порядке. 19. Дисциплинар-
ное наказание сотрудника. 20. Проблесковый 
маячок на полицейской машине. 21. Разрываю-
щийся от звонков аппарат на столе секретарши. 
25. Спад результатов у спортсмена, который 
вчера выигрывал чемпионат мира, а сегодня 
еле в десятку попал. 26. Абсурдные выдумки. 
27. Два билета на одно место. 28. Сердечный 
недуг, от которого убегают трусцой. 29. Святой 
Николай Чудотворец. 31. Короткоствольное 
артиллерийское орудие для навесной стрельбы. 
33. «Маятник» на детской площадке. 34. Неча-
янная ошибка, вызывающая смех. 37. Манная 
размазня в тарелке малышки. 38. Кожаный 
«поводок» скакалки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Миндаль. 4. Импульс. 10. Симбиоз. 11. Охотник. 13. Треп. 14. Баян. 15. 
Искусство. 16. Кружок. 18. Стремя. 20. Грибник. 22. Патетика. 23. Аллерген. 24. Дилетант. 
27. Конфорка. 30. Амнезия. 32. Трусца. 34. Дьякон. 35. Кипячение. 36. Псих. 38. Край. 39. 
Наречие. 40. Интерес. 41. Регистр. 42. Стартер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мастика. 2. Джип. 3. Лобзик. 5. Матрос. 6. Ушиб. 7. Слюнтяй. 8. Излучи-
на. 9. Форсунка. 10. Секунда. 12. Каберне. 17. Отщепенец. 19. Твердость. 20. Гримаса. 21. 
Колония. 25. Инсулин. 26. Тунеядец. 27. Кузнечик. 28. Конкурс. 29. Степлер. 31. Снайпер. 33. 
Акцент. 34. Дефект. 37. Хаки. 38. Кедр.

Во вторник, 23 октября, в 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол», посвященный выборам в 
Грузии.

28 октября состоятся седьмые президент-
ские выборы после объявления независимости 
Грузии в 1917 году. Они станут последними 
прямыми выборами президента. Согласно 
Конституции, принятой в 2017 году, в после-
дующих выборах голосовать будут 300 членов 
избирательной коллегии. 

Кто займет место Георгия Маргвелашвили, 
что планирует делать партия «Грузинская мечта» 
и в чем обвиняют бывшего президента Грузии 

Михаила Саакашвили — эти и другие вопро-
сы обсудят гости «МК»: политологи Андрей 
ЕПИФАНЦЕВ и Игорь ГВРИТИШВИЛИ, пред-
седатель Евразийского аналитического клуба  
Никита МЕНДКОВИЧ, а также заместитель 
директора института стран СНГ Владимир 
ЕВСЕЕВ.

Аккредитация:  тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту и 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ПЯТЫЙ ПРЕЗИДЕНТ: ВЫБОРЫ В ГРУЗИИ-2018

АМЕРИКА
США готовятся  

к переделу  
конгресса

В ПРОМЕЖУТОЧНОМ 
ПОЛОЖЕНИИ

На Капитолийском 
холме в Вашингтоне 

грядут перестановки. 

Супруга экс-
президента Мишель 
Обама вместе с мужем 
разъезжает по стране, 
чтобы добавить очков 
демократам.

Преданные сторонники Трампа намерены 
голосовать за республиканцев.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская площадь, на автостоянке
24 октября с 8.00 до 20.00
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, у 
м-на «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, с. 3
25 октября с 8.00 до 20.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Стоплит»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40

26 октября с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
27 октября с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27 «А»,  
у к/т «Витязь»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 23 по 26 октября, с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5,  
проходная №4 (вход с набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-46-00
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп  
для оформления льготной подписки 

необходимо обязательно передать оператору 
ксерокопию соответствующих документов.

«ФильмФильмФильм».
УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

Стать обладателем приглашения на два лица в МОСКОВ-
СКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или одного из многочисленных 
фирменных подарков от редакции нашей газеты очень про-
сто! Оформляйте подписку на «Московский комсомолец»  
с 23 по 26 октября в одном из подписных пунктов «МК»  
(в киоске, вузе, редакции или на автомобиле «МК») или лю-
бом почтовом отделении Московского региона. Приходите 
до 30 октября в редакцию, предъявляйте свой абонемент 
на подписку на 2019 год, и один из призов ваш! 
Внимание! МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР дарит участ-
никам акции — подписчикам «МК» —  возможность бесплатно 
посетить один из спектаклей: «Свадьба Кречинского» (16+), 
«Слон» (16+), «Вид с моста» (16+), «ФильмФильмФильм» 
(12+), «Урожай» (16+), «Цветы запоздалые» (16+). 
Приходите за подарками в будни до 30 октября с 10.00  
до 15.00 в редакцию «МК»: г. Москва, м. «Улица 1905 
года», ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, центральный вход «МК»  
с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений огра-
ничено. Все подробности по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80 (возможно предварительное брониро-
вание приглашений).

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495)128-19-07;   8–800–100–81–75 
(доб. 361,362);  www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 Г., ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%, СКИДКА!!!

18.04.2019-
30.04.2019

«НЕЗАБЫВАЕМЫЙ КОЛОРИТ КАВКАЗА»
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-СТАРОЧЕРКАССК (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-АЗОВ- РОСТОВ-
НА-ДОНУ-ИЛЬЕВКА -АСТРАХАНЬ -КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ- ВОЛГОГРАД 
(ГРОЗНЫЙ НА ВЫБОР) от  49400 р.

30.04.2019-
10.05.2019

«ТЕПЛО ЗЕМЛИ АДЫГЕЙСКОЙ» ВОЛГОГРАД 
- ИЛЬЕВКА-СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ-
РОМАНОВСКАЯ- ИЛЬЕВКА-ВОЛГОГРАД от 41800 р.

17.05.2019-
23.05.2019

«НА НЕДЕЛЬКУ ПО ПРОСТОРАМ» САМАРА–
УЛЬЯНОВСК-ЧЕБОКСАРЫ-Н. НОВГОРОД- ГОРОДЕЦ - ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ) 
– УГЛИЧ – ДУБНА - МОСКВА от 16439 р.

29.09.2019-
11.10.2019

«К ТЕБЕ, КАВКАЗ!» ВОЛГОГРАД - КАСПИЙСКОЕ  ВЗМОРЬЕ 
– АСТРАХАНЬ (ГРОЗНЫЙ-ДЕРБЕНТ-МАХАЧКАЛА-ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-
ИЛЬЕВКА- СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ, ГУАМСКОЕ УЩЕЛЬЕ))-ЕЙСК-АЗОВ-
РОСТОВ -НА-ДОНУ- ВОЛГОГРАД от 44909 р.

23.05.2019-
10.06.2019

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»
МОСКВА – КАЛЯЗИН-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК-ВАЛААМ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - 
СТАРАЯ ЛАДОГА- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: О. АНЗЕР, О. 
КУЗОВА) - АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК) – СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ-
МЫШКИН - МОСКВА от 72200 р.

29.07.2019-
12.08.2019

«АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -  СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ)- КИЖИ - СО-
ЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня) - АРХАНГЕЛЬСК (2 дня)- О.КИЙ - СОСНОВЕЦ – ПО-
ВЕНЕЦ (КИВАЧ) - СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ) - МЫШКИН - МОСКВА от 68400 р.

10.05.2019-
17.05.2019

«ПУТЕВАЯ ЗВЕЗДА КАСПИЙСКОГО ПОБЕРЕЖЬЯ»  
ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ- ВОЛГОГРАД-
САРАТОВ-САМАРА (ГРОЗНЫЙ или ДЕРБЕНТ НА ВЫБОР) от 30400 р.

12.04.2019-
18.04.2019

«ДЕРБЕНТ - ЖЕМЧУЖИНА КАСПИЙСКОГО МОРЯ»
 ВОЛГОГРАД- АСТРАХАНЬ -КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ-ВОЛГОГРАД  (ГРОЗ-
НЫЙ -ДЕРБЕНТ НА ВЫБОР) от  30600 р.
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«Красно-белые своей 
игрой довели меня  
до больницы»
Подобных пощечин «Спартаку» за послед-

ние пару сезонов не отвешивал только лени-
вый: и безнадежные аутсайдеры, и откровенно 
игравшие на ноль середняки, и еврокубковые 
невнятные ПАОКи и совсем зеленые «Рапиды», 
попытка найти аналог которым в отечественном 
футболе неизбежно приведет к оскорбительному 
для красно-белых сравнению. Дешевые голы (не 
те, что забиты после многоходовых комбинаций и 
наигранны, а что случились благодаря отскокам, 
рикошетам и шальным проходам с закрытыми 
глазами) в спартаковские ворота продолжают 
влетать с пугающей регулярностью. Но эта кар-
тина не нова. Это давно не удивляет. Удивило 
отношение публики к этому результату.

Не секрет, что Массимо Каррера поль-
зуется завидной популярностью в стане 
болельщиков красно-белых. Причиной 
этих симпатий, как несложно дога-
даться, является выигранный ти-
тул чемпионов страны, который 
итальянец добыл 2 года назад. 
И даже после самых неудач-
ных игр с трибун в его адрес 
неслось неизменное: «A tutti! 
Avanti! Massimo Carrera», что 
в переводе с итальянского 
означает: «Вместе! Вперед! 
Массимо Каррера». После 
поражения от «Арсенала» на-
ставник «Спартака» привычных 
фанатских слов поддержки не 
услышал, хотя наверняка нуж-
дался в них как никогда.

Пресняков: «Пожалуй, я 
окончательно разочаровался в Кар-
рере после поражений в еврокубках 
от ПАОКа и «Рапида», хотя серьезные 
сомнения в итальянском тренере 
возникли еще после кубковой неу-
дачи в матче с «Тосно» (после той 
игры, перенервничав, Владимир 
Петрович угодил на больничную 
койку, с которой и комменти-
ровал для «МК» сенсационный 
вылет красно-белых из Кубка 
страны. — Авт.). Мне импони-
ровало, что Массимо никогда не 
пытался свалить вину за неудачи 
на арбитров, что в большинстве 
случаев вел себя достойно, да и в 
команде в момент его прихода на пост 
главного тренера сложилась отличная атмос-
фера. Но потом многое изменилось. Ситуация с 
отчислением Глушакова и Ещенко — лишь штрих 
в общей картине. Да и игровой рисунок был так 
себе. Даже победы «Спартака» не приносили 
эстетического удовлетворения».

Массимо и сам 
сомневался
Возможно, это молчание трибун и подтолкну-

ло его впервые за время нахождения у спартаков-
ского руля усомниться в правильности выбран-
ного курса. Брошенное на пресс-конференции: 
«Быть может, дело во мне?» — прозвучало не 
очень громко, но вполне симптоматично. Несколь-
ко недель назад владелец «Спартака» Леонид 
Федун уже заявлял, что разговоры о кредите 
доверия тренерскому штабу пора оставить в 
прошлом и теперь он ждет результата. Результат 
на табло, а итальянский специалист, похоже, 
уже и сам смирился со своей отставкой, о ко-
торой сообщили на следующий после встречи 
с туляками день.

Поговаривают, что британские визы на пред-
стоящий матч с «Рейнджерс» были оформлены в 
том числе и на отстраненных Каррерой от работы 
с первой командой опальных Глушакова и Ещенко. 
Получается, еще до стартового свистка в матче 

с «Арсеналом» в «Спартаке» 
были готовы отправиться в Глазго 
без итальянца.

О возможности отставки 
Карреры говорили уже давно. 
Весь постчемпионский сезон 
команда провела словно в по-
хмельном состоянии, провалив-

шись и в еврокубках, и на фини-
ше внутреннего первенства, где 

по сути сама отдала ЦСКА прямую 
путевку в Лигу чемпионов. Так что уход 

итальянца сложно назвать сенсацией. 
Сейчас гораздо важнее, как клуб из этой ситуа-

ции выберется. Простая смена тренера Х на тре-
нера Y вряд ли принесет ощутимый результат.

Да, кризис идей при Каррере в «Спартаке» 
затянулся. Специалист, который придет на смену 
итальянцу, не просто сам должен точно понимать, 
что и как он собирается менять, но и предельно 
четко донести свои идеи до руководства, которое 
должно выбранный курс одобрить и принять. Без 
этого любые начинания бессмысленны.

Надо четко понимать, когда и почему Карре-
ра достиг со «Спартаком» потолка. Случилось это 
в чемпионский сезон, когда итальянец заставил 
красно-белых прыгнуть выше головы. Все ожи-
дания и надежды на дальнейший прогресс, при 
имеющихся вводных, изначально выглядели, как 
сказал бы классик, проблемно. Массимо выжал 
из команды и из каждого отдельно взятого игрока 
максимум. «Чего вы хотите?» — наверняка не 
понимал Каррера, когда продавали его главную 
звезду Квинси Промеса. Разве такие изменения 
в составе делают команду сильнее и перспек-
тивней? Сохранить команду после чемпионства 
на прежнем уровне практически невозможно, а 
требовать от нее развития без какого-либо уси-
ления и даже с ослаблением — затея откровенно 
утопичная. Но требовали-то именно этого.

Пресняков: «Не согласен, что подбор 
игроков у Карреры в «Спартаке» был не самым 
лучшим. С этим составом можно было решать 

поставленные задачи. Сама игра ко-
манды была на низком уровне. Красно-
белые всегда были веселой командой, 
способной как выиграть, так и проиграть 
любому сопернику. Но куда делся фирменный 
спартаковский стиль? Команда порой элемен-
тарно не знала, что делать на поле».

«Дал бы шанс 
Аленичеву  
и Титову»
Сегодня абсолютно не имеет 

значения имя преемника Карре-
ры. Станет им перспективный 
иностранный специалист, Жозе 
Моуринью, например, или рос-
сийский ноунейм — не прин-
ципиально. Клубу в первую 
очередь нужен четкий вектор 
развития, нужна систем-
ность, которой за долгие 
годы так и не появилось. 
Руководству «Спартака» 
необходимо точно по-
нять, чего ждут от ново-
го главного тренера и 
какую помощь ему в этом готовы оказать. 

Вариантов, если отбросить фантастические, 
на самом деле не так уж и много. Приглашение 
именитого специалиста, под подписание кото-
рого придется здорово потратиться на транс-
ферном рынке, лежит на поверхности. Такой шаг 
дает максимально возможную гарантию успеха. 
Если тратиться желания нет, то и приглашать 

звездного наставника смысла нет никакого. Здесь 
можно обойтись либо известным лишь узкому 
кругу специалистов тренером-легионером, либо 
российским тренером. Но вариант с иностран-
цем крайне рискован, как, впрочем, и вариант 
с отечественным тренером. Красно-белым в 
первую очередь жизненно необходима фигура, 
способная взять все нити управления клубом 

в свои руки и разрешить многочисленные, в 
том числе и тренерский, вопросы. Лишь такая 
система управления способна гарантировать 
отсутствие неуместных компромиссов, по-

зволяя сосредоточиться на достижении кон-
кретной спортивной цели.

А пока, кто бы ни рулил «Спартаком», эмо-
циональный заряд команде и дополнительная 
мотивация игрокам до зимнего перерыва обе-
спечены. Но без системного подхода подобных 
встрясок коллектива можно за сезон проводить 

и по нескольку.
Пресняков: «Убежден, что заменить Кар-

реру должен российский специалист. Практи-
ка показывает, что у иностранцев в нашем 
чемпионате редко получается. В качестве 

индикатора здесь можно использовать «Зе-
нит», который традиционно не скупится 
на зарплаты. Какие именитые специа-

листы только не поработали в Санкт-
Петербурге за последние годы, а успех 
приходит к команде лишь сейчас, ког-

да у руля встал Сергей Семак.
И «Спартаку» надо смотреть на 

собственных воспитанников, мно-
гие из которых сейчас тренируют. 

Сейчас много говорят о Станис-
лаве Черчесове, который после 

домашнего чемпионата мира 
в цене, но я бы дал еще один 

шанс Дмитрию Аленичеву и 
Егору Титову, которых, счи-
таю, поспешили убрать из 

команды после первой 
же неудачи, случиться 
которая могла с каждым. 

Коренные спартаковцы могли бы вернуть в ко-
манду легендарный дух и игровой почерк. А еще 
посоветовал бы присмотреться к тренерской 
паре Игорь Корнеев — Александр Бородюк, ко-
торые работали в сборной с Гусом Хиддинком и 
давно созрели для самостоятельной работы в 
большом клубе». 

Александр ПОКАЧУЕВ.

под градусом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 2…4°С, днем — 
6…8°С. Ночью облачно с прояснениями, местами 
небольшие осадки; днем облачно, небольшой 
дождь, ветер ночью юго-западный, 6–11 м/с, 
днем юго-западный,, западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.14, заход Солнца — 17.12, 
долгота дня — 9.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

датский уголок

Международный день снежного барса.
День работников рекламы.
1748 г. — завершено строительство первой в 
России химической лаборатории, основанной 
М.В.Ломоносовым.
1873 г. — Германия присоединилась к русско-
австрийской конвенции. Создан Союз трех 
императоров.
1953 г. — Андрей Сахаров избран действитель-
ным членом АН СССР.
1958 г. — Борис Пастернак назван лауреатом 

Нобелевской премии по литературе.
дНи роЖдЕНиЯ

Алексей Агранович (1970), актер, режиссер, 
продюсер
Сергей Жилин (1966), пианист, дирижер, ком-
позитор, заслуженный артист России
Шандор Каллош (1935), композитор, написав-
ший музыку более чем к 50 фильмам
Ульяна Лопаткина (1973), балерина, народная 
артистка России 
Пеле (1940), футболист, трехкратный чемпион 
мира, «король футбола»

Святослав Рерих (1904–1993), русский художник 
и мыслитель
Пров Садовский (1818–1872), актер Малого 
театра, родоначальник театральной династии
Юрий Саульский (1928–2003), композитор, на-
родный артист России
Илья Франк (1908–1990), физик, академик, но-
белевский лауреат

курс ВалЮт

По курсу ЦБ на 23.10.2018
1 USD — 65,3065; 1 EURO — 75,3702.

спорт
ГЛАВНАЯ ТЕМА ЗЛОБА ДНЯ

ТУРНИР СНУКЕР

КАДР ДНЯ

— Родина — это там, где вас накормят, оде-
нут, обуют…
— Насчет последнего вы абсолютно 
правы.

В магазине:
— А можно алкоголь в кредит?
— Судя по вашему лицу, у вас хорошая кре-
дитная история!

— Человек с активной жизненной позицией 
всегда лучше, чем пассивный человек!
— Ну не скажите! Вот, например, возьмем двух 
идиотов…

Соседи снизу подумали, что личная жизнь 
у Зины наладилась, хотя она просто купила 
скакалку.

— Дорогой, купи хлеба, чтобы я не 
переживала! 
— Куплю — не пережуешь… 
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КАРРЕРА
«Спартак» расстался 
с итальянским 
тренером

Исмаэл («Ахмат»)

Родолфо 
(«Ахмат») Соломон 

Кверквелия 
(«Локомотив»)

Себастьян 
Хольмен 
(«Динамо»)

Резуан 
Мирзов 
(«Арсенал»)Никола Влашич 

(ЦСКА)

Зе Луиш 
(«Спартак») Федор Черных 

(«Динамо»)

Антон Миранчук 
(«Локомотив»)

Кадри 
Мохаммед 
(«Арсенал»)

Евгений Городов («Ахмат»)

  Кубок Кремля по тенни-
су завершился триумфом 
российских спортсменов. 
Впервые с 2007 года пред-
ставителям нашей страны 
удалось стать победите-
лями в одиночном разряде 
среди мужчин и женщин, а 
также в парах.
Специально для «МК» итоги тур-

нира подвел известный теннисист, 
победитель Кубка Кремля-1996 в 
парах, а ныне тренер сборной ко-
манды России и наш постоянный 
эксперт Андрей Ольховский:

— Турнир удался. Мы достигли 
успехов за счет повышения мастер-
ства. Наши ребята и девушки уже 
играют на высочайшем уровне и, 
будем надеяться, продолжат 
расти в этом аспекте. Чуть 
лучше могли бы выступить 
восстанавливающийся 
после травмы Андрей Ру-
блев и Евгений Донской, 
но в целом Кубок Кремля 
прошел очень успешно. В 
упорнейшем финале побе-
дила Дарья Касаткина. Тут в 
первую очередь проявился ее 
бойцовский характер. Ей удалось 
победить за счет своих волевых качеств, 
переломить матч в завершении, уступая 
по ходу встречи. Даша была нацелена 
на успех. Для московских зрителей это 
самый идеальный вариант.

Качество тенниса, которое показал 
в финале с Маннарино Карен Хачанов, 
потянуло бы, на мой взгляд, на десятку 
сильнейших. Он практически не сде-
лал невынужденных ошибок, причем 
выиграл именно сам, не ожидая просче-
тов соперника. Это говорит о многом, 
свидетельствует о классе Карена на 
сегодняшний день.

Возрождение русского тенниса за 
счет молодых спортсменов дает им-
пульс для развития детского спорта. 

Они следят за нашими спортсмена-
ми, читают о них. Это кумиры нового 
поколения.

Надеюсь, это только начало, и 
наши ребята и девчата будут достигать 
все более заметных результатов. А чем 
больше детей придет вслед за ними в 
теннис, тем выше будет уровень этого 
вида спорта в России в целом.

Отмечу и победу российских тен-
нисистов в парах. Александра Панова 
после проблем со здоровьем и долгого 
перерыва вернулась и выиграла турнир. 
Это тоже несомненный успех. Отдельно 

скажу о результате Веры Звонаревой. 
Мне кажется, она сейчас на очень пра-
вильном пути. Пройти квалификацию, 
обыграть Каролину Плишкову, выйти в 
четвертьфинал без каких-либо побла-
жек, приоритетов, после рождения ре-
бенка и временного отсутствия в туре, 
— особенно ценно. Не имея wild-card, 
она сама пробилась в решающую ста-
дию турнира. Это достижение вселяет 
радость. Вера доказала, что возможно 
возвращение в теннис даже без изна-
чально высокого рейтинга.

Анастасия КЛЮКИНА.

Андрей Ольховский:

В воскресном 
домашнем поражении 

«спартака» от «арсенала» 
было нечто необычное. и дело 
не в самом факте проигрыша 

записного фаворита, ставшего уже 
третьим в текущем первенстве. то, что 
москвичи могут проиграть абсолютно 

любой матч вне зависимости от 
статуса и силы соперника, известно 

давно. только вот проигрыш тулякам 
стоил тренерского поста массимо 

каррере, отставку которого мы 
решили обсудить с постоянным 
экспертом «мк», знаменитым 

музыкантом Владимиром 
прЕсНЯкоВЫм-

старшим.

В понедельник, в день, когда легендар-
ному Льву Яшину исполнилось бы 89 лет, 
гостем нашей редакции стал внук лучшего 
голкипера ХХ столетия Василий Фролов. 
Почему родство с Львом Ивановичем не 
позволило выпускнику динамовской шко-
лы реализовать свой футбольный потен-
циал? Какие матчи Яшина необходимо 
пересмотреть, чтобы понять, каким он был 
вратарем? Когда в национальной сборной 
мы увидим выпускников школы имени 
Льва Яшина? На эти и другие вопросы 
читателей «МК» Василий Фролов ответил 
в рамках онлайн-конференции.

ВНУК ЯШИНА —  
В ГОСТЯХ  
У «МК»

ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИЯ И ВИДЕО
  

на сайте 

c 1-й стр.
Естественно, результаты руко-
водство клуба признало неудо-
влетворительными. Но Карреру 
полюбили болельщики «Спар-

така», от недооценки ,мнения которых еще 
легендарный отец-основатель красно-белых 
Старостин Николай Петрович предостерегал, 
да и карт-бланш за чемпионский сезон ита-
льянец, признаем, заслужил.

А главное, возможность попасть на бал 
ЛЧ, пускай не через парадный подъезд, как 
«Локомотив» и ЦСКА, а потолкавшись где-
то у черного входа с такими же голодными, 
оставалась.

Но и тут — осечка на первом же кон-
троле. Греческий клуб ПАОК оказался то ли 
голоднее, то ли злее, то ли искуснее; не суть, 
главное — дальше «Спартак» не пошел. И 
начались типичные для попавшего в шторм 
корабля с не слишком опытным или просто 
не очень хладнокровным капитаном мета-
ния: этих — в запас, пару-тройку юнг — в 
бой, то свистать всех наверх, то спасайся 
кто может!

...Последние дни Карреры в Москве 
напоминали окончание карьеры, извините 
уж за каламбур, его бывшего начальника 
Антонио Конте в «Челси». Или — их общего 
соотечественника и в чем-то даже учителя 
Фабио Капелло в сборной России.

Такие же непонятные замены, такие же 
странные тактические решения из серии 
«последний день Помпеи»... Мол, все равно 
без компенсации вы меня не выгоните — 
грамотный контракт и законодательство 
действующее не позволят, а потому могу 
позволить себе любые закидоны и ориги-
нальные ходы. А ежели не сработает — так 
даже лучше, быстрее отправите радующую 
душу сумму на счет, а меня лично — на исто-
рическую родину.

Могу ошибаться, лично с Массимо мало 
общался, но особо расстроенным воскресным 
вечером (да, после поражения от тульского 
«Арсенала» дома) не выглядел он. И отставку 
наверняка с облегчением воспринял.

А вот у вождя красно-белых Леонида 
Федуна головной боли прибавилось. Кому 
доверить команду? Вести при «живом» тре-
нере поиск преемника, согласитесь, было 
бы неэтично — при всей очевидности рас-
ставания с ним...

Легенде клуба — навроде Аленичева 
(как раз Андрей Тихонов освободился)? Либо 
тренеру с очевидной перспективой — напри-
мер, Андрею Талалаеву? Матерому волку с 
грузом всяких околофутбольных «но» — типа 
Курбана Бердыева? Либо вновь иноземцу — 
уволенному из «Монако» Леонардо Жардиму 
или, почему нет, великому Зинедину Зидану? 
Сделать всерьез ставку на «и.о.», наконец, — 
Рауля Рианчо, работавшего вторым и в Киеве, 
и в казанском «Рубине», как было некогда 
с тем же Каррерой? Либо на совмещение 
рулевого сборной Станислава Черчесова 
уговорить — его самого и РФС?

У каждого из этих вариантов много плю-
сов, но и минусов хватает. А значит, решение 
вряд ли будет принято очень быстро: после-
дим за еще одним сериалом...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

...НЕ ВЫЖАЛ 
МАКСИМУМ
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рпл. 11-й тур
«Анжи» (Махачкала) — ЦСКА (Москва) — 

0:2, «Локомотив» (Москва) — «Ростов» (Ростов-
на-Дону) — 2:1, «Оренбург» (Оренбург) — «Ени-
сей» (Красноярск) — 0:0, «Урал» (Екатеринбург) 
— «Крылья Советов» (Самара) — 1:1, «Уфа» 
(Уфа) — «Рубин» (Казань) — 0:0, «Динамо» 
(Москва) — «Зенит» (Санкт-Петербург) — 1:0, 
«Спартак» (Москва) — «Арсенал» (Тула) — 2:3, 
«Краснодар» (Краснодар) — «Ахмат» (Гроз-
ный) — 0:1

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 11 8 1 2 20-9 25
Краснодар 11 6 1 4 18-9 19
ЦСКА 11 5 4 2 16-5 19
Локомотив 11 5 3 3 13-11 18
Ростов 11 5 3 3 11-6 18
Рубин 11 4 6 1 12-9 18
Спартак 11 5 3 3 12-10 18
Оренбург 11 4 3 4 11-9 15
Ахмат 11 4 3 4 10-12 15
Арсенал 11 3 4 4 14-13 13
Динамо 11 3 4 4 10-10 13
Урал 11 3 3 5 11-18 12
Кр. Советов 11 3 2 6 5-15 11
Уфа 11 2 4 5 7-13 10
Анжи 11 3 1 7 6-17 10
Енисей 11 1 3 7 6-16 6

Снайперы
Федор Чалов (ЦСКА) — 8 голов (1 — с 

пенальти). Артем Дзюба («Зенит») — 5 (0). Зе 
Луиш («Спартак») — 5 (1). Александр Ерохин 
(«Зенит»), Виктор Классон («Краснодар»), Сер-
дар Азмун («Рубин») — 4 (0)
Бомбардиры (гол+пас)

Федор Чалов (ЦСКА) — 8+1. Сердар Азмун 
(«Рубин») — 4+4. Александр Ерохин («Зенит») 
— 4+3. Себастьян Дриусси («Зенит») — 3+4
В 12-м туре встречаются

27.10: «Урал» — «Уфа», «Арсенал» — 
«Оренбург», «Ростов» — «Анжи»

28.10: «Енисей» — «Локомотив», «Ахмат» 
— «Динамо», ЦСКА — «Краснодар»

29.10: «Крылья Советов» — «Зенит», «Ру-
бин» — «Спартак»

символическая сборная 11-го тура. Версия «мк»
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  Турниры серии домашних на-
ций по снукеру частенько да-
рят зрителям неожиданные 
пары финалистов. Не стал 
исключением и английский 
этап. Мало кто мог предпо-
ложить, что трофей разыгра-
ют Стюарт Бинхэм и Марк 
Дэйвис.
Если на самом старте турнира коли-

чество претендентов на победу и в гла-
зах букмекеров, и болельщиков ограни-
чивалось привычной группой фаворитов 
из топ-16, то ближе к четвертьфиналам, 
пусть и с определенными оговорками, 
все свелось к вопросу: «Победит ли Рон-
ни?» О'Салливан и игру демонстрировал 
высочайшего класса, да и в восьмерку 
сильнейших из основных фаворитов 
пробился лишь он один. Ни Дэйвис, ни 
Бинхэм ни в первый, ни во второй список 
не входили вовсе, но именно эта пара 
разыграла хрустальную вазу, а вместе 
с ней и 70 000 фунтов, что полагались 
победителю финала.

Как несложно догадаться, появлению 
довольно неожиданных персон в финале 
предшествовали неожиданные резуль-
таты на предыдущих стадиях. Предпо-
ложить, что ветеран Дэйвис в полуфи-
нале обыграет Ронни, было практически 
невозможно. О'Салливан, защищавший 
выигранный в прошлом сезоне титул, 
выглядел настолько бесспорным фаво-
ритом, что шансы Марка перед матчем 
по сути даже не обсуждались всерьез. 
Сейчас легко рассуждать, что стоило бы 
обратить внимание на красивую победу 
Дэйвиса над Джоном Хиггинсом в 1/8 
финала. Что его успех в четвертьфиналь-
ном матче с Дэйем, в предыдущем кругу 
вынесшего Джадда Трампа, не выглядел 
случайностью. А Марк взял да учинил 
форменный разгром Ронни в полуфинале, 
шокировав тем самым не только болель-
щиков, но и саму «Ракету».

Путь Бинхэма к финалу, если судить 
по именам соперников, был несравнимо 

более гладким. Быть может, сэконом-
ленные физические и психологические 
силы и помогли Стюарту взять верх в 
финале.

А ведь до счета 7:7 казалось, что 
Дэйвис уверенно контролирует ход мат-
ча. Один из ключевых эпизодов произо-
шел при счете 5:4 в пользу Марка. «При-
знаться, я уже начал думать о худшем, 
но надо отдать должное сопернику, 
признавшего фол, который не видел 
ни я, ни рефери, — с трудом сдержи-
вая слез, признавался после игры Бин-
хэм. — Думаю, стань счет 6:4, а не 5:5, 

и Марк вполне мог разгромить меня, 
как днем ранее он это сделал с Ронни. 
А в последних трех фреймах я забивал 
хорошие шары и счастлив, что удалось 
завоевать титул».

Концовку Бинхэм действительно 
провел ударно. Шары послушно падали 
в лузы даже после самых сложных по 
исполнению ударов. Стюарт забивал и 
дуплетами, и сложными дальними уда-
рами, а продолжениям атак, которые 
он умудрялся находить, позавидовал 
бы даже компьютер.

«Эта была потрясающая неделя, 
возможно, лучшая в моей карьере, — 
признавался после финала Дэйвис. — 
Обыграть в течении нескольких дней 
сначала Хиггинса, а затем и О'Салливана 
— самых титулованных снукеристов со-
временности — это просто фантастика. 
Но не стану скрывать, что испытываю 
разочарование от решающего матча. 
Этот финал стал первым в моей карьере. 
Я шел к нему 27 лет и проиграл, хотя вел 
7:6 и был близок к титулу».

Александр ПОКАЧУЕВ.

БИНХЭМ ВЗЯЛ АНГЛИЮ
Стюарт стал победителем English Open

ENGLISH OPEN
Финал: Стюарт Бинхэм (Англия) — 
Марк Дэйвис (Англия) — 9:7
Полуфиналы: Бинхэм — Магуайр — 
6:3, Дэйвис — О'Салливан — 6:1
Четвертьфиналы: Бинхэм — Картер 
— 5:2, Дэйвис — Дэй — 5:1, О'Салливан 
— Ло Хунхао — 5:3, Магуайр — Саенг-
хам — 5:3

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

« По качеству 
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Известный теннисист подвел итоги 
завершившегося в Москве Кубка Кремля

ЧАО,


